
Encontro discute segurança 
pública nas divisas da PB
Reunião entre diferentes gestores da área discute 
estratégias de enfrentamento à violência, com ênfase 
aos limites do Estado com os seus vizinhos. Página 6
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Salão de Artesanato 2020 é 
lançado em João Pessoa
Evento vai ser aberto oficialmente ao público na 
próxima sexta-feira, mas ontem o Salão já foi 
aberto para as primeiras impressões. Página 5

Funeral no Irã tem tumulto 
e 56 pessoas são mortas
Comoção nacional provocou distúrbios durante o 
enterro do general Qassem Soleimani, desta vez 
em Kerman, sua cidade natal. Página 15
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PB vai ter homenagem a 
Celso Furtado e Ano Sivuca
Governo vai realizar ainda 15 festivais de cinema pela Paraíba. Eventos foram anunciados ontem em noite cultural na FCJA. Página 4

Mundo

Paraíba
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Com 45 anos de 
carreira, fotógrafo 
vai focar vaqueiros
Objetivo de Antônio David é lançar 
livro com fotos temâticas ainda 
em 2020 e, de quebra, relançar 
trabalho de 2007.  Página 9

Belo agenda amistoso com o 
Sport Recife para o sábado
Vai ser o principal adversário do Botafogo nesta 
pré-temporada, antes das estreias na Copa do Nordeste 
e no Campeonato Paraibano de 2020. Página 24

Copinha Mesmo após derrota, Perilima segue na briga 
e depende apenas de si para passar de fase. Página 22

Esportes
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Noite teve ainda o lançamento do livro Paraíba na Literatura e a agenda Paraíba: um estado de arte, com homenagens a escritores e artistas visuais do passado e do presente



Se for levado em conta o primeiro 
ano de seu governo, o presidente Jair 
Bolsonaro já entrou para a história 
como o campeão de “declarações es-
tapafúrdias” (a expressão é do pre-
sidente da Associação Brasileira de 
Imprensa - ABI, Paulo Jerônimo de 
Sousa) dentre todas as personalida-
des que já ocuparam a Presidência da 
República Federativa do Brasil. Bol-
sonaro supera-se e surpreende o país 
cada vez que faz referência à ativida-
de jornalística.

A mais recente “tirada” de Bolso-
naro tem duplo sentido. Ao afirmar 
que os jornalistas são “uma espécie 
em extinção”, portanto, segundo a 
opinião de Sua Excelência, deveriam 
ficar sob os cuidados do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis (Iba-
ma), Bolsonaro faz pouco caso dessa 
espécie de crise estrutural pela qual 
passa a imprensa, principalmente o 
jornalismo impresso, adicionando-lhe 
a pecha de irracional.

Sua Excelência, pelo que se viu e se 
vê, não tem qualquer intimidade com 
a democracia. Fosse mais afeito à sa-
lutar pluralidade de ideias e opiniões, 
certamente entenderia que a impren-
sa livre é um dos pilares do Estado 
Democrático de Direito. As socieda-
des modernas não podem prescindir 
da informação jornalística, sob o ris-
co de perder totalmente a capacidade 
de avaliar os fatos da vida cotidiana, 
dado o volume de notícias sem lastro 
na verdade.

A imprensa não pode nem deve 
esquivar-se de julgamentos. Como 
toda instituição humana, a imprensa 
também comete falhas. Mas no balan-
ço de erros e acertos, ressalta-se a im-
portância da contribuição que o jor-
nalismo historicamente vem dando 
para a construção de uma sociedade 
na qual o desenvolvimento econômi-
co se dê com liberdade e justiça social. 
Este processo é lento, e pode se tornar 
ainda mais demorado sem a partici-
pação da imprensa. 

Não por coincidência, os ataques 
à imprensa parecem aumentar exa-
tamente quando se registra a che-
gada ao poder de um número maior 
de mentalidades autoritárias, isso 
em termos planetários. A intolerân-
cia tenta gritar mais alto para que o 
protesto dos excluídos torne-se inau-
dível à razão, mas a imprensa que se 
mantém fiel aos princípios da justiça 
social faz-se porta-voz dos exclusos, e 
não se intimida diante do poder que 
age contra os interesses do povo.

O contraditório é elemento consti-
tuinte da política. Governo que se pre-
za deve saber lidar com o antinômico. 
O presidente deve prestar contas de 
seus atos à nação, assim como está 
entre as missões da imprensa cobrar 
da autoridade, com o devido respeito, 
explicações sobre opiniões manifesta-
das e ações realizadas. Isso se chama 
transparência, vestuário da democra-
cia. Quando a imprensa incomoda o 
poder, certamente é porque “há mais 
coisas entre o céu e a terra...”.
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Vestuário da democracia
Editorial

Era um sonho ante-
rior à chegada da velhice: 
morar às vizinhanças da 
cidade, numa pequena ele-
vação que avista os mais 
verdes montes da Borbo-
rema oriental, onde fica o 
meu brejo. Falo de Alagoa 
Nova, entre as mais úmidas, pedindo 
cobertor de inverno a verão. 

“Era assim há anos, Luiz – cortou 
Aluísio Vieira, proprietário rural que a 
vereança terminou urbanizando, mas 
sem amansá-lo. Falou que os morros 
do Sul devolveram os imigrantes com o 
crack, a maconha e os paus de fogo que 
não tinham levado na bagagem da ida.  

E ponderou: “É besteira sua pensar 
no sítio de Joca Patrício. A bandidagem 
entra lá, limpa-lhe as calças e você será 
feliz se escapar com vida.” 

Foi uma das minhas quimeras. Prin-
cipalmente depois que o pagamento do 
Estado trocou a fila do Espaço Cultural 
pelo caixa eletrônico. O de Alagoa Nova 
instalou-se a dez minutos, a pé, do sí-
tio de antigos cromos coloridos como o 
que fundei no conto “Printed”. Seu Joca, 
o antigo dono, livrara-se, há tempo, de 
sua baixa estatura, deixara com a cida-
de o espírito de paciência com as vaida-
des da mulher e com os que a achavam 
bonita, e o sobradinho que eu sonhava 
comprar, alugar, virar estampa do sabo-
nete Eucalol não estava à venda. E se es-
tivesse ficaria longe de minhas posses. 

Mas o grande impedimento veio do 

medo que Aluizio me fez:
“É meia dúzia de 

soldados para dez mil 
malfeitores. Pode ser 
até menos, mas como 
não se sabe quem é, 
você tem de se preve-
nir com todo mundo. Eu 

saio de casa assim, desarmado, mas 
ainda pensando em reagir.” 

Nesse encontro, meu velho conter-
râneo de guerra já passava dos oitenta. 
O vizinho, o soldado Adelino, em honra 
de quem todas as escolas desfilaram 
para recebê-lo de volta da II Guerra, es-
tava forte ainda em seus 88 anos.  Falei 
a ele de minha ideia, da tranca que Alui-
zio tinha botado, e veio a ponderação 
naquela linguagem mansa de escondi-
da bravura: “Pela natureza, Luiz, pelos 
dons da terra, é uma boa vir praqui. A 
gente dura de enfadar. Mas já não sabe-
mos com quem estamos. Bem diferente 
do tempo em que conhecíamos todos e 
todas as casas nos conheciam”. 

A televisão, em seu noticiário de 
agora, confirma ao vivo o receio dos 
meus velhos conterrâneos, um dos 
quais, Adelino, não tem mais de que 
recear, depois de uma vida tratado 
como herói do primeiro batalhão em-
barcado para a Itália. Sua casa reser-
vava uma sala inteira de lembranças 
da guerra. A máquina do banco entrou 
no roteiro da bandidagem, estourada 
com facilidade e vista pelo próprio 
banco até com naturalidade.

A paz dos sítios
É besteira sua pensar 

no sítio de Joca Patrício. 
A bandidagem entra lá, 

limpa-lhe as calças e você 
será feliz se escapar  

com vida    

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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“Desde que perdeu a eleição, Renato atira 
pra tudo o que é lado, e não pode ser assim. 
Estou tranquilo em relação a isso. Quem me 
conhece sabe que eu tenho lisura em tudo 
o que faço. Se eu tivesse desviado algum 
recurso eu estaria aqui agora?”, questionou 
Zezinho. Expulso do PSB por infidelidade 
partidária, Renato Martins filiou-se ao ar-
quirrival dos socialistas, o PSDB. 

“Serei base dele apenas em 
nome do Brasil”. Do deputado 
federal Julian Lemos (PSL), 
ontem, numa emissora de rá-
dio da capital, confirmando que 
não é mais da ‘cozinha’ do pre-
sidente Jair Bolsonaro, em cuja 
residência pernoitou por muitas 
vezes. Dará apenas apoio insti-
tucional ao governo porque, em 
suas palavras, as pautas defen-
didas por Bolsonaro convergem 
com o seu pensamento.  

Mal tomou posse ontem como vereador de João 
Pessoa, o suplente Zezinho Botafogo (PSB) já foi 
confrontado pela imprensa sobre declaração do 
ex-vereador Renato Martins, segundo a qual ele, 
Zezinho, não poderia assumir o mandato por estar 
respondendo a denúncias relacionadas à Operação 
Cartola, que investiga esquema de manipulação 
de jogos do Campeonato Paraibano de Futebol.  

Na posse

Fora da coziNha

psB poderá ter Nova deFecção Na cMJp

apoio a João LivraMeNto

eLeição: tiBério LiMeira gaNha MuscuLatura poLítica

Zezinho Botafogo (PSB) en-
trou na vaga deixada pelo 
vereador Tibério Limeira, que 
assumiu a Secretaria Estadual 
de Desenvolvimento Humano. 
Assim como o correligionário, 
ele também pretende deixar o 
PSB tão logo se abra a jane-
la partidária. “Continuamos 
apoiando o governador João 
Azevêdo (sem partido) e va-
mos seguir a sua orientação”, 
ressaltou o vereador.

Por uma dessas ironias da 
vida, o carro do deputado 
federal Ruy Carneiro (PSDB) 
atropelou um carneiro, quan-
do ele se dirigia a Bananeiras, 
onde participaria da procissão 
de Nossa Senhora do Livra-
mento, padroeira do municí-
pio brejeiro. O parlamentar, 
o motorista e uma assessora 
não se feriram na colisão. De 
fato, “foi um livramento, como 
disse o deputado.

E o PSB poderá perder outro membro na Câmara Municipal de João Pessoa: Sandra Marrocos. 
É que a vereadora, desde o ano passado, vem sendo cortejada pelo PT, legenda da qual já foi 
militante – e a recíproca é verdadeira. No ano passado, ela chegou a participar de atividades 
partidárias internas com os petistas. Léo Bezerra e Tibério Limeira, já anunciaram que deixarão 
o PSB. O destino do outro socialista, Tanilson Soares, por enquanto, é uma incógnita.

o arquirrivaL

No final do ano passado, a 
coluna registrou declaração 
do vereador Tibério Limeira 
(foto), no que diz respeito a 
uma possível candidatura a 
prefeito de João Pessoa, com 
o apoio do grupo político do 
governador João Azevêdo 
(sem partido). Na entrevista, 
o socialista disse que era “um 
soldado do partido” e que seu 
nome estaria à disposição do 
grupo se a missão lhe fosse 
dada. Dias depois, o ex-presidente do diretório do PSB da capital, Ronaldo Barbosa, entregou ao 
governador João Azevêdo uma lista com sugestões de nomes representativos para a disputa eleito-
ral, entre os quais estava o de Tibério Limeira – o outro era o do deputado estadual licenciado Her-
vázio Bezerra (PSB), que comanda a Secretaria de Esportes e Lazer. Àquele momento, ficou claro 
que o nome do vereador se tornara potencialmente forte para ser escolhido como pré-candidato a 
prefeito pelo grupo do governador. Pois bem. A ida de Tibério Limeira para a Secretaria de Desen-
volvimento Humano é um indício de que seu nome se fortaleceu nesse processo. E, como sabemos, 
a pasta em questão tem uma forte atuação junto aos movimentos sociais, fato esse que deverá dar 
uma grande visibilidade ao vereador, que ficou entre os oito mais votados nas eleições de 2016, num 
universo de 27 vagas – ele obteve 5.399 votos. Ronaldo Barbosa afirma que os nomes apresentados 
precisarão ser avaliados nas plenárias a serem realizadas. Mas uma coisa é certa: após as últimas 
movimentações, Tibério Limeira se credenciou como um nome forte para a disputa deste ano.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Evento, que vai beneficiar agricultores paraibanos com investimento de R$ 3,9 mi, vai acontecer hoje em Itaporanga
O governador João Aze-

vêdo lança, hoje (8), em Ita-
poranga, no Sertão paraiba-
no, o Programa Estadual de 
Distribuição de Sementes 
Certificadas – Safra 2020. Ao 
todo, serão distribuídas com 
pequenos e médios agriculto-
res 335 toneladas de semen-
tes. Com recursos do Tesouro 
Estadual, foram investidos na 
aquisição das sementes mais 
de R$ 3,9 milhões, benefician-
do 32.870 famílias de agricul-
tores.

O Programa Estadual de 
Sementes Certificadas atende 
a todos os municípios parai-
banos, obedecendo ao perío-
do de plantio de cada região, 
de acordo com o zoneamento 
agroclimático publicado por 
portaria do Ministério da 
Agricultura, Pecuária e Abas-
tecimento (Mapa).

O secretário de Estado 
da Secretaria do Desenvolvi-
mento da Agropecuária e da 
Pesca (Sedap), Efraim Morais, 
ressaltou a importância do 
programa de distribuição de 
sementes no fortalecimen-
to da agricultura familiar. “O 
grande objetivo do Progra-
ma Estadual de Distribuição 
de Sementes é a melhoria da 
nossa safra 2020. Para isso, 
esse projeto tem investimen-
tos em torno dos quatro mi-
lhões de reais, abrangendo 
todo o Estado”, disse.

Ainda de acordo com 
Efraim Morais, já na sexta-fei-
ra (10) as regionais da Empre-
sa Paraibana de Pesquisa, Ex-
tensão Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer) do Ser-
tão, Cariri e Curimataú esta-
rão abastecidas com sementes 
de feijão, milho e sorgo. “Essas 
são as regiões em que o inver-
no chegará primeiro, e o Go-
verno já colocou essas semen-

tes à disposição do agricultor 
paraibano”, comentou.

O Programa
Além de garantir qua-

lidade na safra, o Programa 
Estadual de Distribuição de 
Sementes Certificadas – Safra 
2020 tem como objetivo au-
mentar a produção e a renda 
do agricultor familiar, garan-
tindo segurança alimentar e 
nutricional das famílias pa-
raibanas.

As sementes têm eleva-
do potencial genético, com 
cultivares de subsistência e 
produção de forragens, ofere-
cendo maior resistência con-
tra plantas daninhas, doença 
e pragas do solo, entre outros 
benefícios. Ao todo, serão 
distribuídas 150 toneladas 
de milho, 145 toneladas de 
sementes de feijão e 40 de 
sorgo. Os investimentos to-
talizam R$ 3.984.500, bene-
ficiando 32.870 famílias de 
agricultores em toda a Paraí-
ba. Os recursos são oriundos 
do Fundo de Erradicação e 
Combate à Pobreza (Funcep).

Outras ações
Na mesma solenidade, 

o governador João Azevêdo 
ainda entrega a pavimenta-
ção de diversas ruas de Ita-
poranga e de 150 escrituras 
de unidades habitacionais no 
bairro Chagas Soares.

À tarde, o chefe do Exe-
cutivo visita o município de 
São José do Bonfim, onde, às 
15h, entrega a Escola Esta-
dual de Ensino Fundamental 
e Médio Maria de Lourdes 
Meira. Às 16h30, no municí-
pio de São José de Espinha-
ras, participa da solenidade 
de entrega da Escola Muni-
cipal de Ensino Fundamental 
Luiz Gomes de Sousa Costa.

Governador lança Programa 
de Distribuição de Sementes

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Em bairros de JP, Cabedelo e Conde

Cagepa faz manutenção de urgência 
e suspende abastecimento d’água

Em virtude de proble-
mas eletromecânicos na 
estação elevatória de água 
bruta, a Cagepa informou, 
no final da tarde de ontem 
(7), que necessitou parali-
sar, temporariamente, a dis-
tribuição d’água em alguns 
bairros de João Pessoa, Ca-
bedelo e Conde, a fim de 
executar uma manutenção 
de urgência no Sistema de 
Gramame.

De acordo com a Dire-
toria de Operação e Manu-

tenção da Cagepa, a previ-
são é de que o fornecimento 
de água retorne, gradativa-
mente, a partir das 8h de 
hoje (8).

As localidades atin-
gidas são: Pedro Gondim, 
Bairro dos Estados, Bairro 
do Ipês, Jardim Luna, Mi-
ramar, Tambauzinho, Cabo 
Branco, Tambaú, Manaíra, 
Bessa, Jardim Oceania, São 
José, Bancários, Anatólia, 
Jardim São Paulo, Timbó, 
Jardim Cidade Universitá-

ria, Castelo Branco, Cristo, 
Rangel, Costa e Silva, Jardim 
Veneza, Vieira Diniz, Bair-
ro das Indústrias, Cidade 
Verde (I, II e III), Distrito 
Industrial, Altiplano, Cida-
de Recreio, Quadramares, 
Praia da Penha, Seixas, Lo-
teamento Bela Vista, Fun-
cionários (II, III e IV), Espla-
nada (I e II), Grotão, Jardim 
Sepol, Ernani Sátiro, Costa e 
Silva, Geisel, José Américo, 
Cidade dos Colibris, Água 
Fria, Mangabeira, Valenti-

na, Muçumagro, Paratibe, 
Polo Turístico, Benjamim 
Maranhão, Cidade Verde 
(Mangabeira), Jacarapé, Ci-
dade Jardim, Colinas do Sul 
e Portal do Sol, em João Pes-
soa, além dos municípios de 
Cabedelo e Conde.

Informações
Mais informações so-

bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo te-
lefone 115.

Foto: Secom-PB

A previsão é de que o 
fornecimento de água 
retorne, gradativamente, 
a partir das 8h de hoje

O Superior Tribunal de 
Justiça (STJ) manteve a de-
cisão do Poder Judiciário 
paraibano que determinou, a 
pedido do Ministério Público 
da Paraíba, o afastamento do 
prefeito de Cuité de Maman-
guape, Djair Magno Dantas, 
por 180 dias. A decisão foi do 
presidente do STJ, ministro 
João Otávio de Noronha, que 
indeferiu pedido do chefe do 
Executivo de Cuité de Ma-
manguape.

O afastamento foi uma 
das medidas pedidas na 
ação civil pública ajuizada 
pela promotora de Justiça 
do Patrimônio Público de 
Mamanguape, Carmem Pe-
razzo, contra o prefeito e 
contra os secretários mu-
nicipais Leandro Silva da 
Costa, Valdir Magno Dantas, 
José Carlos Dantas Filho e 
Antony Charles da Silva; 
contra o irmão do prefeito, 
Diocélio Magno Dantas, e o 
vereador, Ezequias José de 
Souza. Eles foram acusados 
de praticar irregularidades 
que importaram em enri-
quecimento ilícito e na vio-
lação aos princípios da ad-
ministração pública.

Segundo a promotora, 

eles participaram de esque-
ma de compartilhamento 
de informações de supos-
tos prestadores de serviços, 
a fim de desviar dinheiro 
público, com a emissão de 
empenhos para pagamento 
de eventuais serviços por 
pessoas físicas aos órgãos 
públicos, com dados falsos, 
ou informações que não cor-
respondem com a verdade, 
além de “rachadinhas” em 
pagamento de alguns pres-
tadores e, por fim, com pa-
gamento desses empenhos a 
pessoas estranhas a relação 
contratual.

O afastamento foi deter-
minado pelo juízo de primei-
ro grau no dia 3 de dezembro 
de 2019, por entender que a 
permanência do prefeito no 
cargo representava riscos à 
instrução processual, sendo 
a decisão mantida pelo Tri-
bunal de Justiça da Paraíba.

Na sua decisão, o minis-
tro João Noronha destacou 
que não ficou comprovado 
em que medida o afastamen-
to do prefeito comprometia 
a continuidade dos serviços 
públicos municipais, não se 
evidenciando a alegada lesão 
à ordem pública.

STJ mantém prefeito 
paraibano afastado

Entre os dias 16 e 31 
de janeiro, a Uninassau – 
Centro Universitário Mau-
ricio de Nassau, em Campi-
na Grande, está ofertando 
mais de 2 mil vagas em 
cursos de capacitação e 
aperfeiçoamento profis-
sional.  As vagas estão dis-
tribuídas entre 37 cursos 
das mais diversas áreas. 
Para participar, além de se 
inscrever no site https://
extensao.uninassau.edu.
br/, o interessado deverá 
levar um pacote de leite 
em pó no dia do curso, que 
será doado posteriormen-
te a uma instituição caren-
te da cidade.

Os cursos integram o 
projeto Capacita e aconte-
ce nas duas unidades da 
Uninassau Campina Gran-
de, localizadas nos bairros 
Estação Velha e Palmeira. 
Além disso, a instituição 
ofertará vagas nos mu-
nicípios de Cabaceiras e 
Queimadas.

A reitora da Uni-
nassau, Cilene Andrade, 
ressalta que “o projeto 
Capacita é uma oportuni-
dade para que as pessoas 
se aperfeiçoem profissio-

nalmente de forma gratui-
ta. Nesta edição, estamos 
ofertando cursos e oficinas 
em todas as áreas, abor-
dando as inovações de 
cada setor”, explicou.  

Entre os temas abor-
dados estão: sucos e sala-
das para o verão; criação 
de coquetéis; fotografia 
gastronômica com celular; 
mudanças e tendências de 
mercado para o MEI; Lin-
kedIn como ferramenta 
para o sucesso no mercado 
de trabalho; atualização e 
treinamento para atenden-
tes de drogarias; primei-
ros socorros em fraturas; 
inteligência emocional na 
prática docente; técnicas 
de estudo e aprendizagem; 
suplementação para cava-
lo atleta; como identificar 
e recuperar trincas e infil-
trações em uma residência; 
maquete eletrônica para 
iniciantes; entre outros.

Lista
Para acessar a lista 

completa dos cursos ofer-
tados basta selecionar o 
estado e a cidade no site 
https://extensao.uninas-
sau.edu.br/.

Uninassau oferece 
vagas de capacitação

Estão abertas as ins-
crições para o Curso de 
Verão ofertado pelo De-
partamento de Física do 
Centro de Ciência, Tecno-
logia e Saúde (CCTS) da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB). Ao todo, 
estão sendo disponibiliza-
das 30 vagas para as disci-
plinas “Mecânica Quânti-
ca” e “Eletromagnetismo”. 
As aulas acontecem entre 
os dias 3 e 7 de fevereiro, 
no Campus VIII, em Ara-
runa. Os interessados têm 
até o dia 20 deste mês 
para confirmar a partici-
pação, por meio do preen-
chimento de formulário 
disponível no endereço 
https://uepbfotonica.wi-
xsite.com/cursodeverao/
inscricoes.

A disciplina de Mecâ-
nica Quântica é destinada 
a estudantes que tiveram 
contato com conteúdo 
de Física, mas desejam 
descobrir mais sobre os 
aspectos modernos des-
ta ciência. A Mecânica 
Quântica destina-se a 
preparar os alunos para 

futuras tecnologias e cam-
pos, aproveitando a teoria 
quântica. Já a disciplina 
de Eletromagnetismo ex-
plora as linhas gerais para 
a obtenção e tratamento 
das equações de Maxwell. 
É essencial o conhecimen-
to padrão dos teoremas 
de contorno para o cálculo 
vetorial. O estudo do Ele-
tromagnetismo também 
oferece tanto uma visão 
inicial para a componente 
padrão da formação geral, 
como um aprofundamen-
to e preparação para os 
cursos de pós-graduação.

Os professores que 
ministrarão as aulas se-
rão Mário Cesar Soares 
Xavier e José Jamilton Ro-
drigues dos Santos, am-
bos do Departamento de 
Física do CCTS. Durante 
os cinco dias de aula os 
estudantes terão contato 
com as duas disciplinas 
nos turnos da manhã e 
tarde. Mais informações 
podem ser obtidas no 
endereço eletrônico ht-
tps://uepbfotonica.wix-
site.com/cursodeverao.

CCTS da UEPB inscreve 
para Curso de Verão
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Além da instalação do Ano Cultural Mestre Sivuca, no mês de julho será celebrado o centenário de Celso Furtado

João Azevêdo diz que a cultura 
terá forte investimento em 2020

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Durante o evento de lan-
çamento do livro Paraíba na 
Literatura e da agenda Paraíba 
Estado de Arte, que ocorreu 
ontem à noite na Fundação 
Casa José Américo de Almeida, 
o governador do Estado da Pa-
raíba, João Azevêdo, anunciou 
que o ano de 2020  terá muitos 
investimentos para fortalecer 
a cultura do Estado. 

Além da instalação do Ano 
Cultural Mestre Sivuca, no mês 
de julho será celebrado o cen-
tenário de Celso Furtado. O go-
vernador enfatizou que todo o 
ano terá eventos voltados para 
esse segmento. “Temos um 
conjunto de coisas muito boas 
para acontecer na cultura do 
Estado da Paraíba neste ano de 
2020. Vamos fortalecer a Paraí-
ba. Vamos desenvolver inclusi-
ve 15 festivais de cinema du-
rante o ano em várias regiões 
do Estado. Temos uma aber-
tura prevista para o museu de 
João Pessoa que está previsto 
para inaugurar em maio ou ju-
nho deste ano”, disse.

Durante o evento de lan-
çamento do livro e agenda, 
ambos realizados pela Edito-
ra A União, da Empresa Pa-

raibana de Comunicação, o 
governador também comen-
tou sobre a importância desse 
material para a valorização da 
cultura local. “Fazer o primei-
ro lançamento hoje é muito 
importante porque nós esta-
mos resgatando uma história”.

A diretora presidente da 
EPC, Naná Garcez, explicou 
que a ideia principal é valori-
zar o trabalho dos artistas e 
levá-los ao conhecimento do 
grande público. “A ideia disso 
é que os autores paraibanos 
da literatura paraibana seja 
conhecida e levada. Além dis-
so, para que as pessoas daqui 
também saibam a história de 
cada um desses escritores ho-
menageados.”

O diretor de mídia im-
pressa da EPC, Willian Costa, 
ressaltou que os materiais pu-
blicados mostram o quanto a 
Paraíba é rica culturalmente. 
“Sem demérito para nenhum 
outro Estado, mas a cultura 
paraibana é uma das mais 
fortes do Brasil. Nós temos 
excelentes artistas, de várias 
gerações. E esses dois livros 
procuram mostrar para os 
paraibanos e de certa forma 
também para os brasileiros,  
esses valores que nós temos.”

Foram 12 artistas home-

nageados através de gravuras 
de suas obras, ilustradas pelo 
ilustrador de A União, Tônio, 
na agenda Paraíba Estado de 
Arte. No livro Paraíba na Li-
teratura, foram 20 perfis de 
escritores importantes na 
Paraíba, como José Américo 
de Almeida  e Gonzaga Rodri-
gues, escritos por 20 escrito-
res paraibanos. 

O escritor Neroaldo Pon-
tes ficou responsável pelo per-
fil de José Américo, ele contou 
que se sentiu homenageado 
ao ser escolhido para realizar 
esse trabalho. “Foi um prazer 
muito grande ser convidado 
para fazer a apresentação de 
José Américo que, talvez entre 
tantos que escreveram, é um 
dos melhores”, disse. 

A escritora Maria Valéria 
Rezende foi uma das home-
nageadas que teve o seu perfil 
publicado no livro. Ela enfati-
zou sobre como a sua vinda à 
Paraíba a tornou escritora. “A 
Valéria de carne e osso nasceu 
em Santos, mas a Valéria es-
critora nasceu na Paraíba”.

O escritor e colunista do 
Jornal A União, Thomaz Bru-
no, comentou sobre a impor-
tância do trabalho de Leandro 
Gomes de Barros, escritor que 
ele fez o perfil no livro. “Ele 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Estação mais quente do ano

Campanha contra câncer de pele 
é estendida até o fim do verão

Com a radiação solar 
cada vez mais forte nos pri-
meiros meses do ano, a Socie-
dade Brasileira de Dermato-
logia (SBD) resolveu estender 
a campanha Dezembro Laran-
ja, agora chamada de Verão 
Laranja, por toda a estação, 
que é a mais quente do ano 
no Brasil. Segundo o derma-
tologista Elimar Gomes, coor-
denador da campanha contra 
câncer de pele da SBD, o ideal, 
porém, é a população prote-
ger-se dos raios ultravioletas 
durante o ano inteiro.

“O Brasil é um país tro-
pical e tem níveis de radia-
ção altos mesmo no inverno. 
A campanha é lançada em 
dezembro, primeiro mês do 
verão, mantém sua mensa-

gem ativa e daí segue para 
a frente com o mote Verão 
Laranja, mas o ideal é que as 
pessoas se protejam o ano in-
teiro”, disse o dermatologista 
à Agência Brasil.

A primeira recomenda-
ção do médico é reduzir a 
exposição desprotegida ou 
exagerada ao sol, evitando o 
horário de maior pico do sol 
que, sem o horário de verão, 
vai das 9h às 15h. O filtro so-
lar deve ter fator de proteção 
superior a 30. Para as pessoas 
de pele mais clara, o ideal é 
usar protetor com fator 50 ou 
70, além de óculos e chapéu. 
“E ficar na sombra sempre 
que possível.”

Na praia, Elimar Gomes 
recomenda o uso do guar-
da-sol de lona, que protege 
muito mais que o de plástico. 
O dermatologista alerta que, 

como a areia também reflete 
a radiação, o filtro solar deve 
ser usado também sob o guar-
da-sol – estudos comprovam 
que, mesmo embaixo do guar-
da-sol, a pele fica vermelha 
por causa da reflexão.

De acordo com Gomes, 
os níveis de radiação no inver-
no no Brasil são similares aos 
do verão no Hemisfério Norte. 
Pela inclinação da Terra, o Sol 
passa por cima do Trópico de 
Capricórnio no verão. “Esta-
mos na incidência direta do 
sol. Isso faz com que os níveis 
de radiação ultravioleta no 
Brasil sejam superiores.”

Cânceres de pele
Segundo Elimar Gomes, 

a radiação ultravioleta provo-
ca uma série de danos à pele: 
os benignos, que não estão 
relacionados ao câncer, e os 

malignos, relacionados a essa 
doença.

Os danos benignos in-
cluem o envelhecimento da 
pele, perda de elasticidade, 
rugas mais profundas, apa-
recimento de manchas, di-
minuição da produção de 
colágeno e alterações da 
imunidade da pele.

Entre os danos malignos, 
destacam-se os cânceres de 
pele, alguns relacionados à 
exposição ao Sol. O melano-
ma, por exemplo, um câncer 
de maior gravidade, relacio-
na-se com episódios em que 
a pessoa se expõe ao Sol e 
fica vermelha. Os carcinomas, 
mais comuns e não tão graves 
quanto o melanoma, são ou-
tro grupo de cânceres de pele, 
provocados tanto pela exposi-
ção crônica ao Sol quanto por 
episódios de queimadura.

A Guarda Revolucioná-
ria do Irã (GRI) reivindicou 
ataques com mísseis a ao 
menos duas bases iraquia-
nas que abrigam militares 
dos Estados Unidos ontem 
(7). Os locais atacados foram 
a base aérea de Ain al Assad, 
no oeste do país, e uma outra 
em Erbil, quarta maior cidade 
do Iraque e capital da região 
autônoma do Curdistão.

O Pentágono confirmou 
que os mais de 12 mísseis fo-
ram lançados pelo Irã. “Está 
claro que esses mísseis foram 
lançados do Irã e tinham 
como alvo duas bases mili-
tares iraquianas onde havia 
tropas americanas e aliados 
em Al-Assad e Irbil”, disse que 
Jonathan Hoffman, assistente 
do departamento de Defesa.

“Estamos trabalhando 
nas avaliações iniciais dos 
danos.”

Segundo ele, as bases es-
tavam em alerta máximo por 

conta de “indicações de que 
o regime iraniano planejava 
atacar” forças americanas na 
região.

O ataque ocorre após 
grupos armados pró-Irã pro-
meterem unir forças para res-
ponder à ofensiva de um dro-
ne americano que na última 
sexta-feira (3) matou o gene-
ral iraniano Qassim Suleima-
ni e o líder militar iraquiano 
Abu Mahdi al Muhandis em 
Bagdá. Suleimani chefiava a 
força de elite da GRI, chamada 
Quds.

“A vingança feroz da 
Guarda Revolucionária já 
começou”, disse a Guarda Re-
volucionária Islâmica do Irã 
em um comunicado no canal 
Telegram, segundo o jornal 
The New York Times.

 Segundo a porta-voz 
da Casa Branca, Stephanie 
Grisham, o presidente Donald 
Trump está a par do ocorri-
do e monitorando a situação 
junto a especialistas de segu-
rança do governo.

Irã ataca bases que 
abrigam americanos

Facebook proíbe publicação de vídeos ‘deepfakes’

O Facebook proibiu a 
publicação de imagens alte-
radas de forma fraudulenta 
para distorcer a realidade e 
confundir pessoas, conhecidas 
também pelo termo em inglês 
deepfakes. Vídeos que forem 
enquadrados nesta categoria 
e cumprirem determinados 
critérios serão removidos da 
plataforma.

Este tipo de conteúdo é 

uma intensificação de conteú-
dos falsos, também chamada 
de fake news. Contudo, diferen-
temente de textos enganosos 
ou montagem de imagens, os 
vídeos deepfakes podem trazer 
uma pessoa com um discurso 
fabricado, dando uma maior 
sensação equivocada de vera-
cidade para o conteúdo.

A nova política do Face-
book prevê a remoção de ví-
deos em casos em que foram 
editados ou alterados de forma 
que não fique claro para um 

usuário, e possam enganar 
quem assiste, levando-o a acre-
ditar que um personagem do 
vídeo disse algo que na verda-
de não falou. Também serão ve-
tados vídeos que sejam produ-
tos de sistemas de inteligência 
artificial ou de aprendizado de 
máquina que mesclam, substi-
tuem ou sobrepõem conteúdo 
em um vídeo, fazendo parecer 
que as imagens mostradas são 
autênticas.

Ficam excluídos das pu-
blicações que poderão ser 

derrubadas aquelas que se 
configurem como paródia ou 
sátira, bem como edições volta-
das a corrigir aspectos técnicos 
(como cor ou brilho) ou para 
mudar a ordem de palavras.

Além disso, seguem sus-
cetíveis de retirada pela ad-
ministração da plataforma os 
posts que violem as suas nor-
mas internas, os chamados 
“Padrões da Comunidade”. 
Eles abordam diversos as-
pectos e proíbem mensagens 
em diversas categorias, como 

exibição de violência extrema, 
discurso de ódio, apologia ao 
terrorismo e comportamento 
não autêntico.

Os vídeos que não forem 
enquadrados nos critérios de-
finidos não serão automatica-
mente removidos, mas podem 
ser objeto das medidas desti-
nadas à desinformação. O Fa-
cebook não retira esse tipo de 
publicação, mas elas podem ser 
verificadas por agências de che-
cagem e identificadas enquanto 
tal aos usuários por meio de um 

alerta, além de ter a distribuição 
reduzida no feed de notícias.

“Se nós simplesmente 
removêssemos vídeos mar-
cados por checadores de fatos 
como falsos, os vídeos iriam 
ainda estar disponíveis em 
outros lugares na internet ou 
nas redes sociais. Ao identifi-
cá-los como falsos, estamos 
provendo às pessoas informa-
ção e contexto importantes”, 
justificou a vice-presidente de 
Políticas Globais do Facebook, 
Monica Bickert.

Da Folhapress

Jonas Valente
Da Agência Brasil

Alana Gandra
Da Agência Brasil

Fotos: Roberto Guedes

não poderia estar de fora pela 
figura que ele foi. Uma pessoa 
que revolucionou o cordel e 
que teve um destaque muito 
grande em todo o Brasil.”

O artista plástico Chico 
Ferreira foi homenageado 
com a sua obra ilustrando 
a agenda Paraíba Estado de 
Arte. Ele comentou sobre a 
sua surpresa em ver o seu 

trabalho sendo valorizado, 
mesmo após tantos anos. “Eu 
fiquei bastante feliz e ao mes-
mo tempo surpreso, uma coi-
sa é você ser percebido quan-
do está começando, outra 
coisa é ser percebido depois 
de 30 anos de trabalho, acho 
extremamente gratificante”.

Para Sérgio de Castro 
Pinto, um dos 12 escritores 

homenageados, foi uma hon-
ra para ele ser escolhido para 
ter o seu perfil escrito, prin-
cipalmente porque, aos seus 
73 anos, ainda tem uma obra 
em progresso. “É sempre bom 
ser homenageado, sobretudo 
quando se estar vivo. Apesar 
da minha idade, eu ainda não 
parei, tanto que pretendo lan-
çar um livro neste ano”.

João Azevêdo participou do lançamento do livro Paraíba na Literatura e da agenda Paraíba Estado de Arte (detalhe)
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Futuro da Educação
Ampliação de programas, construção de escolas e mais recursos 
voltados para a educação fazem parte das metas da Secretaria 
de estado da educação, Ciência e Tecnologia. Página 8
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evento começa na próxima sexta-feira e conta com a participação de 300 expositores de vários municípios do estado

Fazendo uma reverên-
cia a todos os artesãos que 
têm o metal como matéria-
prima para suas peças, o go-
vernador João Azevêdo lan-
çou na manhã de ontem (7), 
a 31ª Edição do Salão de 
Artesanato Paraibano, no 
Cabo Branco. Ele também 
afirmou que o evento tem 
o objetivo de abrigar a arte 
do rico artesanato produ-
zido na Paraíba. O evento, 
que tem como tema ‘Metal 
que vira arte’ será aberto ao 
público – que também pode 
contribuir com um quilo de 
alimento não perecível – na 
próxima sexta-feira, dia 10, 
e se estenderá até o dia 2 de 
fevereiro. 

O governador visitou 
alguns estandes e viu pe-
ças que já estão no local 
prontas para a abertura. 
“Nós queremos que o ar-
tesanato seja visto com 
um olhar econômico que 
merece, pois é uma cadeia 
produtiva enorme, que en-
volve milhares de pessoas 
que produzem e precisam 
de um olhar diferenciado, 
gerando emprego e renda”, 
afirmou Azevêdo.

Expositores
Esta edição do Salão de 

Artesanato da Paraíba con-
tará com a participação de 
300 expositores que esta-
rão representando mais de 
3 mil artesãos paraibanos e 
contemplando diversos mu-
nicípios paraibanos, a exem-
plo de Cabedelo, João Pes-
soa, Campina Grande, Pilar 
e Cajazeiras, entre outros. 
Segundo a presidente do 
Programa de Artesanato da 
Paraíba (PAP), Marielza Ro-
driguez, a estimativa é que 
o evento receba um público 
de mais de 100 mil pessoas 
e gere um volume de negó-

Governo lança o 31o Salão 
de Artesanato Paraibano
José Alves
zavieira2@gmail.com
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Ações do Procon-PB

Balanço aponta resolutividade de 90% nos casos

A Autarquia e Proteção 
e Defesa do Consumidor da 
Paraíba (Procon-PB) divul-
gou o balanço das ações de 

2019. Entre os destaques, 
foram realizados 14 mu-
tirões de renegociação de 
dívidas, sendo 11 destes no 
interior do Estado, 85.300 
atendimentos que, deste to-
tal, 30.374 foram feitos pre-

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

sencialmente no órgão pelo 
Sistema Nacional de Defesa 
do Consumidor (Sindec). 
Além disso, a resolutividade 
em 2019 foi de 90%. Para 
2020, a principal meta é for-
necer cursos de educação fi-
nanceira na nova sede a ser 
inaugurada no aniversário 
de 30 anos do Código de De-
fesa do Consumidor, come-
morado no dia 15 de março.

O Procon-PB registrou 
também 6.691 reclamações, 
com abertura de processo 
administrativo que culmi-
nou em 8.538 audiências 
de conciliação e 1.257 fis-
calizações distribuídas em 
165 cidades visitadas. Em 
relação aos mutirões de ne-
gociação foram totalizados 
19.963 atendimentos. Outro 
destaque foi o crescimento 
da utilização da plataforma 

Consumidor. gov, computan-
do um total de 25.524 moni-
toramentos efetivados.

No ranking das recla-
mações dos consumidores 
estão as relacionadas aos 
serviços de telefonia móvel, 
seguido do cartão de crédi-
to, os serviços essenciais, 
como água e esgoto, energia 
elétrica, os bancos, telefo-
nia fixa, estabelecimentos 
Comerciais, aparelhos celu-
lares são os assuntos mais 
demandados na lista do Pro-
con-PB no ano de 2019.

De acordo com a supe-
rintendente do Procon-PB, 
Késsia Cavalcanti, uma de-
terminação do governador 
João Azevêdo é que o ór-
gão esteja cada vez mais 
próximo do cidadão, des-
se modo, a instituição em 
2019, passou a interiorizar 

suas ações na Paraíba.
“Passamos a levar os 

mutirões de renegociação 
ao interior do Estado, antes 
realizado apenas na capital 
paraibana. Fizemos também 
ações de conscientização e 
resgate da cidadania, para 
reinserir o consumidor no 
mercado do consumo, essa 
é nossa principal missão. 
Porém, fazemos isso elevan-
do o nível de consciência 
das pessoas para que não 
voltem a mesma situação 
de inadimplência. Por isso, 
esse ano iremos reforçar a 
educação financeira, abrir 
salas de educação financei-
ra, com treinamento tanto 
para recepcionar escolas 
como o consumidor em ge-
ral. Afinal, muitos consumi-
dores não tem consciência 
da sua situação financeira, 

No ranking das 
reclamações estão os 
serviços de telefonia 

móvel, cartão de crédito, 
serviços essenciais, como 
água, esgoto e energia.

pagam as contas e não sa-
bem como o dinheiro foi 
embora”, ressaltou.

As principais operações 
realizadas pelo Procon-PB 
são as fiscalizações de rotina 
e denúncias, e as de época 
como Operação Verão,  Ope-
ração Volta às Aulas, Opera-
ção Carnaval, Ma Chérie, Dia 
das Crianças e Black Friday.Késsia Cavalcanti: ordem é que órgão esteja sempre próximo do cidadão
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cios – incluindo encomendas 
– em torno de R$ 1,3 milhão. 

João Azevêdo lembrou 
que no ano passado visi-
tou o Salão do Artesanato 
Paraibano, que foi um dos 
maiores nos últimos dez 
anos, o que fez com que o 
Governo do Estado, mon-
tasse este ano em João Pes-
soa, uma grande estrutura, 
a exemplo do que ocorreu 
em Campina Grande. “A 
estrutura que está sendo 
montada na Praia do Cabo 
Branco será toda climati-
zada para dar conforto aos 
visitantes e artesãos, e o 
evento será encerrado com 
um grande desfile desta-
cando a renda que é produ-
zida no Cariri, mais especi-

ficamente no município de 
Monteiro”, afirmou.

Ronaldo Fraga
O governador dis-

se ainda, que o desfile de 
moda utilizando a renda 
do Cariri terá assinatura do 
estilista conhecido interna-
cionalmente, Ronaldo Fra-
ga, que fará parceria com o 
traço do artista paraibano 
Flávio Tavares. “Não tenho 
dúvidas que será um passo 
importante dentro do arte-
sanato paraibano para que 
ele seja visto com o olhar 
econômico que merece, 
uma vez que nosso artesa-
nato faz parte de uma enor-
me cadeia de produção que 
gera emprego e renda”.

Homenagens a doze artesãos
O Salão homenageia este 

ano 12 artesãos, sendo 10 de 
João Pessoa, um de Bayeux e 
um de Pilar. Entre os homena-
geados está o artista plástico, 
escultor e artesão Wilson Fi-
gueiredo. “Esta edição do Ar-
tesanato é para mim um reco-
nhecimento do trabalho que a 
gente produz e muito me hon-
ra. A vida do artista é assim, a 
gente tem que ir onde o povo 
está, como diz o cantor Milton 
Nascimento. Agradeço o proje-
to do Governo porque esse Sa-
lão é uma grande vitrine para 
nós artesãos”, falou.

A artesã do metal, Maria 

Miguel, disse ser natural de 
Pernambuco, mas revelou que 
mora em João Pessoa há 30 
anos. “Essa homenagem do go-
vernador para os artesãos que 
trabalham com metal é gratifi-
cante e uma honra para toda a 
categoria”. A opinião de Maria 
também foi compartilhada pe-
las outras três artesãs do metal 
que estarão sendo homena-
geadas nesta edição do Salão. 

Segundo a artesã Rosi-
cler Fontana, que trabalha 
com a fabricação artesanal 
de diversos tipos de facas, 
punhais, espadas e adagas, 
a expectativa é grande, uma 

vez que este material especí-
fico será homenageado nesta 
edição. “O mais interessante 
nisso tudo é que sou cutelei-
ra e minhas peças são únicas. 
Não faço duas peças iguais, 
então quem comprar uma 
delas, estará comprando um 
produto único”, disse.

A 31ª edição do Salão 
do Artesanato da Paraíba 
tem parceria do Sebrae-PB, 
além do Iesp Faculdades, 
Empreender-PB, Junta Co-
mercial da Paraíba (Jucep), 
Procon-PB, Detran, Cagepa e 
Empresa Paraibana de Comu-
nicação (EPC).

Governador João Azevêdo realizou ontem o lançamento oficial do Salão de Artesanato reverenciando os artesãos que usam o metal como matéria prima para suas peças

Foto: Secom-PB
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Encontro ocorreu ontem, em Catolé do Rocha, e teve como objetivo intensificar estratégias de segurança
Os gestores do Sistema 

de Segurança da Paraíba es-
tiveram reunidos, na manhã 
dessa terça-feira (7), na ci-
dade de Catolé do Rocha, no 
Sertão, para discutir as es-
tratégias de enfrentamento à 
violência este ano, com o ob-
jetivo de alcançar resultados 
ainda melhores de reduções 
dos assassinatos, roubos, 
ações contra bancos e desar-
ticulação de quadrilhas no 
Estado e em região de divi-
sas. Em encontro estratégico, 
o secretário da Segurança e 
da Defesa Social, Jean Nunes, 
e integrantes da Polícia Mili-

tar, do Corpo de Bombeiros 
Militar, da Polícia Civil e do 
Sistema Penitenciário, anali-
saram os números alcança-
dos em 2019 e traçaram no-
vas ações e operações.

O secretário agrade-
ceu o empenho dos profis-
sionais e destacou a união 
das forças de segurança e a 
parceria com a Secretaria 
de Administração Peniten-
ciária como fatores que vêm 
contribuindo para a redução 
dos índices criminais. “Trago 
aqui o agradecimento do go-
vernador João Azevêdo pelo 
esforço de cada policial mi-

litar, civil, bombeiro militar 
e policial penal, que juntos, 
unidos e integrados, foram 
responsáveis pelos resulta-
dos alcançados no ano pas-
sado. Essa redução beneficia 
o povo paraibano como um 
todo e vamos buscar alcan-
çar novas metas”, comentou 
Jean Nunes, ressaltando ain-
da a presença do consultor 
Manoel Ferreira na reunião.

A fala do secretário fez 
referência, principalmente, 
à queda do índice de Crimes 
Violentos Letais Intencionais 
(CVLI) na Paraíba, em 2019, 
ano em que a segurança pú-

blica conquistou o melhor 
resultado desde que o Pro-
grama Paraíba Unida pela 
Paz foi criado. 

Entre os resultados al-
cançados, a cidade de Cabe-
delo, que fica na Região Me-
tropolitana de João Pessoa e 
atingiu índice recomendado 
pela Organização Mundial de 
Saúde (OMS). Outros exem-
plos são a Zona Oeste de 
Campina Grande e a região 
de Monteiro, que tiveram re-
dução significativa de mortes 
por 100 mil habitantes. Um 
relatório anual de indicado-
res criminais será divulgado 

pela Secretaria da Segurança 
e da Defesa Social ainda no 
mês de janeiro.

Estiveram presentes na 
reunião, além do secretá-
rio Jean Nunes, o secretário 
executivo da pasta, Lamark 
Victor Donato, o comandan-
te-geral da Polícia Militar, 
coronel Euller Chaves, o co-
mandante-geral do Corpo de 
Bombeiros Militar, coronel 
Marcelo Araújo, o delegado 
geral da Polícia Civil, Isaías 
Gualberto, o secretário de 
Administração Penitenciá-
ria, tenente-coronel Sergio 
Fonseca, e o secretário exe-

cutivo de Administração Pe-
nitenciária, João Paulo Bar-
ros, além dos gestores que 
atuam nas Áreas Integradas 
da Segurança Pública (Aisp) 
no Sertão.

Gestores discutem combate 
ao crime para o ano de 2020

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

A Polícia Militar loca-
lizou e prendeu, no fim da 
tarde dessa segunda-feira 
(6), mais um homem que 
estava sendo procurado 
pela Justiça e que tinha uma 
vasta ficha criminal, na ci-
dade de Campina Grande. 
Dessa vez, a prisão foi reali-
zada no bairro do Jeremias, 
após perseguição.

 Policiais militares da 
2ª Companhia Especia-
lizada em Policiamento 
com Motocicletas (2ª CEP-
Motos), que já vinha rece-
bendo informações sobre 
a localização do acusado, 
flagraram o homem na ga-
rupa de uma motocicleta.

“Ele foi flagrado na 
garupa de uma moto, jun-
to com um piloto, e foi 
dada voz de parada, mas 
eles tentaram fugir. Fize-
mos o acompanhamento 
e encontramos o acusado, 
que já tinha desembarca-
do da moto e tentava fugir 
a pé. O piloto conseguiu 
fugir, mas continua sen-

do procurado”, explicou o 
cabo L. Moura, que condu-
ziu as ações.

Segundo os policiais 
que fizeram a captura, o 
acusado havia sido preso 
há 15 dias, é envolvido com 
roubo de carros, violação 
de estabelecimentos co-
merciais, e tinha um man-
dado de prisão em aberto 
pelo crime de receptação. 
O acusado foi apresentado 
na Central de Polícia, no 
bairro do Catolé, ficando à 
disposição da Justiça.

Polícia prende homem 
em Campina Grande

Balanço

Ministério Público realizou mais  
de 117 mil procedimentos em 2019

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) reali-
zou, em 2019, mais de 117 
mil procedimentos extra-
judiciais e judiciais, apenas 
somando a celebração de 
TACs (termos de ajusta-
mento de conduta); a expe-
dição de recomendações, 
principalmente a gestores 
públicos; o ajuizamento de 
ações civis públicas; o ofe-
recimento de denúncias, 
representações e manifes-
tações nos processos junto 
ao Judiciário.

O balanço do trabalho 
realizado por procurado-
res e promotores de Justiça, 
com o apoio de servidores 
da instituição, foi divulga-
do pela Corregedoria-Geral 
(CGMP), órgão responsável 
por acompanhar, orientar 
e fiscalizar as atividades 
funcionais dos membros do 
MPPB. Eles são baseados 
no Relatório de Atividades 

Funcionais (RAF), do Siste-
ma MPVirtual.

Para a corregedora-
geral do MPPB, a procura-
dora de Justiça Vasti Cléa 
Lopes, a atuação do MPPB 
em 2019 foi frutífera e re-
dundou em ganhos sociais. 
“Durante os trabalhos de 
correição realizados no 
ano, foi verificado um com-
prometimento dos mem-
bros e servidores para com 
a consecução dos objetivos 
institucionais, observou-se 
uma preocupação com a 
celeridade e a resolutivida-
de, o que resultou em ações 
que tiveram impacto na 
sociedade. Procuradores, 
promotores e servidores 
se empenharam em suas 
funções para bem atender 
nossa vocação institucio-
nal de ser vetor de trans-
formação social”, disse.

O MPPB tem 211 
membros, sendo 19 pro-

Segundo os 
policiais, o acusado 
havia sido preso há 
15 dias, é envolvido 

com roubo de 
carros e violação de 

estabelecimentos 
comerciais

curadores de Justiça e 192 
promotores de Justiça que 
atuam nos 223 municípios 
do Estado, como fiscais da 
lei, combatendo a crimi-
nalidade e promovendo os 
direitos de crianças e ado-

lescentes, mulheres, idosos 
e pessoas encarceradas. 
Também atuam na promo-
ção da cidadania, na pro-
teção ao meio ambiente, à 
saúde, à educação e ao pa-
trimônio público.

Foto: MPPB

Para procuradora Vasti Cléa, atuação do órgão foi bem abrangente

Reunião teve foco 
nas reduções dos 

assassinatos, roubos, 
ações contra bancos 
e desarticulação de 

quadrilhas no Estado 

O secretário da Segurança e da Defesa Social, Jean 
Nunes, fez uma análise positiva do ano passado e falou 

sobre a integração para este ano
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Cerca de 54 feirantes já foram relocados devido ao início da obra, que deve ser concluída até o mês de fevereiro

A desocupação da Rua 
Francisca Moura, no trecho 
que atravessa o Mercado 
Central de João Pessoa, está 
sendo vista com bons olhos 
por feirantes, transeuntes e 
motoristas que agora podem 
estacionar bem no centro do 
Mercado. A rua até o último 
domingo, 5, era ocupada por 
cerca de 54 feirantes que fo-
ram relocados para outros 
espaços da feira. A previsão 
é de que até o início de feve-
reiro o estacionamento seja 
devidamente entregue à po-
pulação.

Para Leonardo Roseno, 
que costuma fazer compras 
no local, o fato de poder en-
trar com o carro faz toda a 
diferença. “Agora ficou livre, 
uma tranquilidade pra tran-
sitar, antes se a gente con-
seguisse passar aqui com o 
carro era arriscado não con-
seguir sair, lembra o comer-
ciante que há mais de cinco 
anos faz compras no Mer-
cado Central. Para Arlindo 
Ferreira, que tem banca há 
12 anos bem na final da Rua 
Francisca Moura, a expectati-
va é a melhor possível. “Ago-
ra está ótimo, organização é 
tudo e estacionamento é im-
portante”, contou o comer-
ciante que tem uma barraca 

Mercado Central passará a 
ter área de estacionamento
Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo
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sortida onde vende temperos 
e utensílios regionais. 

Os comerciantes que fo-
ram relocados também estão 
satisfeitos com a intervenção 
mas temem que as medidas 
adotadas pela Secretaria de 
Desenvolvimento Urbano de 
João Pessoa (Sedurb-JP) não 

sejam respeitadas. “Já tem 
banca lá na frente ocupando 
espaço que foi liberado. Assim, 
se tirou a gente de lá tem que 
manter a fiscalização”, sugeriu 
Tatiana Nascimento, que hoje 
toma conta da banca de feijão 
verde que já foi da mãe. Outra 
questão levantada pelos feiran-

tes diz respeito ao estaciona-
mento, que deve ser rotativo, 
mas que tem servido para os 
próprios comerciantes do Mer-
cado estacionarem os seus veí-
culos. “Aí para o carro e passa o 
dia todo, ocupando a vaga que 
devia ser dos clientes!”, acres-
centa a feirante.

 Gilvan Gomes ocupa 
há cerca de quatro anos o 
pavimento para onde os 
feirantes que ocupavam a 
Rua Francisca Moura foram 
relocados. O vendedor de 
coco seco está animado e 
acredita que as mudanças 
irão aumentar o fluxo e con-

sequentemente as vendas. 
“Eu acredito que vai ganhar 
todo mundo, não só quem 
está próximo ao estaciona-
mento, porque quanto mais 
conforto o mercado central 
puder oferecer, melhor”.  

Segundo a Sedurb-JP 
a ação de ordenamento da 
área vem sendo programada 
há cerca de dois meses e é 
uma demanda dos próprios 
feirantes do Mercado Cen-
tral. A secretaria informou 
também que no momento 
estão sendo realizadas as 
medições do espaço para sa-
ber quantas vagas serão dis-
ponibilizadas no local,  para 
que em seguida sejam reali-
zadas as pinturas e coloca-
das as placas de sinalização. 

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Urbana 
de João Pessoa (Semob- JP) 
informou que o estaciona-
mento será liberado, não sen-
do área de zona azul, e que 
quando for entregue os agen-
tes farão rondas de fiscaliza-
ção para coibir infrações. O 
órgão informou ainda que 
tem tentado agilizar ao má-
ximo o processo de implan-
tação do novo sistema de es-
tacionamento rotativo- mais 
rápido e moderno anunciado 
pelo órgão - para abranger 
esta e outras ruas do Centro 
e Varadouro que ainda não 
contam com o sistema.

Comerciantes e frequentadores do local afirmam que o estacionamento vai melhorar o fluxo do trânsito e também da compra e venda dos produtos

Encontro reunirá pesquisadores de todo o país no Centro de Ciências Exatas e da Natureza e trabalhos devem ser enviados até 15 de fevereiro

Foto: Evandro Pereira

Foto: Divulgação

A data limite para que 
as micro e pequenas em-
presas paraibanas façam 
a adesão ao Simples Na-
cional será até o dia 31 de 
janeiro. A solicitação deve 
ser realizada no Portal do 
Simples Nacional por meio 
link http://www8.receita.
fazenda.gov.br/SimplesNa-
cional/ clicando em “Sim-
ples Nacional – Serviços”, 
“Solicitação de Opção pelo 
Simples Nacional”.

 A Secretaria de Es-
tado da Fazenda (Sefaz) 
orienta às empresas que 
pretendem optar pelo 
Simples Nacional para que 
façam antes uma consulta 
prévia por meio do portal 
da Sefaz-PB www.sefaz.
pb.gov.br ou nas repar-
tições fiscais do Estado 
para saber se há alguma 
pendência na inscrição 
estadual até o dia 31 de ja-
neiro e assim evitar inde-
ferimentos no ato da op-
ção do Simples Nacional. 
A partir de 1º de fevereiro 
de 2020, as empresas não 
poderão reverter o indefe-
rimento de opção.

 Caso a opção por uma 
modalidade tributária não 
seja feita dentro do prazo, 
o contribuinte será enqua-
drado no regime fiscal ado-
tado no ano anterior.

Consulta
As empresas com ins-

crição estadual na Paraí-
ba podem fazer consultas 
na página da Sefaz/PB e 
saber se existe alguma 
pendência impeditiva 
por meio do link https://

www.sefaz.pb.gov.br/ser-
virtual/simples-nacional/
consultar-regularidade

 As empresas que tam-
bém foram excluídas do 
Simples Nacional, devido 
às pendências não regulari-
zadas no exercício de 2019, 
poderão voltar ao regime, 
desde que façam a regula-
rização em uma repartição 
fiscal mais próxima de seu 
domicílio e faça a opção no 
portal do Simples Nacional 
até o dia 31 de janeiro.

 
Simples Nacional
Previsto na Lei Com-

plementar nº 123 de 2006, 
o Simples Nacional é um 
regime compartilhado de 
arrecadação, cobrança e 
fiscalização de tributos fe-
derais, estaduais e muni-
cipais aplicável às micro e 
pequenas empresas. Desde 
janeiro de 2018, o limite de 
faturamento anual para en-
quadramento de empresas 
de pequeno porte é de R$ 
4,8 milhões para tributos 
federais e de R$ 3,6 milhões 
para os tributos estadual 
(ICMS) e municipal (ISS), 
enquanto o Microempreen-
dedor Individual (MEI) po-
derá faturar anualmente até 
R$ 81 mil. Uma das vanta-
gens do Simples Nacional 
para micro e pequenas 
empresas é o recolhimen-
to unificado de tributos 
das três esferas (União, 
Estados e Municípios). 
Além de simplificar o cál-
culo de todos os tributos, 
a opção pelo Simples Na-
cional representa uma 
menor carga tributária.

Adesão ao Simples 
Nacional  é até dia 31

Evento nacional

Abertas inscrições para congresso 
de pesquisadores em Matemática

O IV Congresso Brasi-
leiro de Jovens Pesquisa-
dores em Matemática Pura, 
Aplicada e Estatística (CB-
JME-IV) será realizado, no 
período de 18 a 20 de no-
vembro, no Centro de Ciên-
cias Exatas e da Natureza 
(CCEN) da Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB). Os 
interessados em organizar 
sessões temáticas devem 
enviar suas propostas até o 
dia 15 de fevereiro.

As submissões de pro-
postas têm de ser enviadas 
para o e-mail do congres-

so jovens@mat.ufpb.br. O 
envio deverá ser em um 
arquivo único no formato 
PDF, com o título e a equipe 
de coordenadores da ses-
são; resumo sobre a linha 
de pesquisa e possíveis te-
mas a serem abordados; e, 
uma lista de possíveis par-
ticipantes constando nome 
e breve descrição de cada 
palestra.

Realizada pela primei-
ra vez na região Nordeste, 
a iniciativa objetiva promo-
ver intercâmbio científico 
entre pesquisadores e dis-

cutir os problemas encon-
trados pelos recém-dou-
tores no início de sua vida 
acadêmica.

De acordo com Daniel 
Pellegrino, professor do De-
partamento de Matemática 
da UFPB e um dos membros 
da comissão científica do 
evento, o Brasil passou por 
um processo de expansão 
acadêmica e houve um au-
mento na formação de novos 
doutores em Matemática. 
No entanto, a estrutura edu-
cacional do país não acom-
panhou esse crescimento.

“O processo de expan-
são não se mostra ampara-
do por uma estrutura que 
garanta um cenário favo-
rável à consolidação dos 
jovens pesquisadores. Eles 
enfrentam dificuldades no 
acesso às oportunidades 
para o desenvolvimento e 
aprimoramento de suas ati-
vidades científicas”, argu-
menta.

Diante desse cenário, a 
estrutura de cada sessão do 
congresso terá a participa-
ção de jovens pesquisado-
res como palestrantes.
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Dentre as ações, está prevista a implantação de 76 Escolas Cidadãs Integrais e a construção de 52 blocos de laboratórios

A Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tecnolo-
gia tem a meta de  implantar 
76 Escolas Cidadãs Integrais 
(ECIs), reforma e ampliação de 
32 escolas, construção de 52 
blocos de laboratórios, além da 
entrega de 63 ginásios do pro-
grama Bom de Bola e amplia-
ção dos programas Primeira 
Chance, Gira Mundo Estudan-
te, Gira Mundo Professor, Ouse 
Criar, Escola de Valor e Mestres 
da Educação. Os anúncios fo-
ram feitos pelo secretário da 
pasta, Cláudio Furtado, duran-
te o programa Jornal Estadual 
na Rádio da Tabajara, que foi 
ao ar ontem (7).

Em termos de valores, a 
Secretaria tem reservada certa 
quantidade de recursos. Den-
tro do Bom de Bola, os 63 giná-
sios serão iniciados em 2020, 
terão investimentos na faixa de 
R$ 67 milhões. Também serão 
mais de 52 blocos de labora-
tórios, com investimentos na 
ordem de R$ 23 milhões. 

Já a reforma e amplia-
ção em 32 escolas, justamente 
para melhorar a infraestrutura 
dessas unidades, terão R$ 48 
milhões de investimentos. O se-
cretário também garante a cons-
trução de mais 29 escolas com 
recursos estaduais e federais. 
Além disso, um investimento 
muito importante é a parceria 
com os municípios. Com o con-
vênio, são mais 23 escolas e 32 
laboratórios, com investimentos 
na ordem de R$ 54 milhões.

Furtado também anun-
ciou, como planos para 2020, 
a contratação de mais mil pro-
fessores para este ano. Além 
disso, o Estado deve firmar 
convênio com governos muni-
cipais para a construção de 29 
escolas e 32 ginásios, com re-

Lara Brito
Especial para A União

Secretaria anuncia metas 
da Educação para este ano

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo
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Futuro do ensino está focado no projeto de vida do aluno
Um exemplo da Escola Cidadã e dessa 

educação baseada no projeto de vida do 
aluno é o programa Ouse Criar. “Esse ano 
de 2019 tivemos uma maratona do Ouse 
Criar dentro do Campus Academy, mais de 
400 estudantes resolvendo problemas que 
foram colocados por empresas e foi sur-
preendente no ponto de vista de produtos. 
No segundo ano do projeto, a gente quer 
fazer com que esses alunos ganhem uma 
cultura de empreendedorismo e no terceiro 
ano a ideia é que ele crie startup, para que 
ele possa empreender; criar seu próprio 
negócio. A gente tem duas vertentes: ele 

pode ir para o Enem ou falar não, eu quero 
colocar minha própria empresa. Então esse 
é o novo projeto baseado no plano de vida 
do estudante.”

Furtado também ressaltou a importância 
da contratação de professores para o quadro 
de escolas. Dia 20 de janeiro, o governador 
dará posse a mil professores e a partir disso, 
será iniciado processo de contratação para 
mais mil a vagas em 2020, cumprindo aquilo 
que estava no plano de governo: mil vagas 
por ano para a Educação.

Sobre outros programas do Governo, o 
secretário garantiu mais 700 vagas, tanto 

para egressos nas escolas como de estágios 
de final de curso, para o programa Primeira 
Chance, e mais 400 alunos em intercâmbios 
do Gira Mundo e 124 professores no Gira 
Mundo Professor. 

“Isso mostra o investimento que o Go-
verno faz para trazer novas aplicações, novos 
programas, para a própria rede. O professor 
tem que ir lá desenvolver um projeto que ele 
já aplicou na sua seleção e trazer de volta 
esse projeto. Tanto é que a gente tem feito 
ajustes no Gira Mundo, para ele ser baseado 
em necessidades que a rede precisa”, explicou 
Cláudio sobre o Gira Mundo Professor.

O secretário Cláudio Furtado explicou que todos os projetos e programas para a Educação estão centrados em sistemas inovadores e ativos

Os pais e responsáveis podem se dirigir ao posto de saúde para realizar a verificação da caderneta

Foto: Divulgação

Foto: Evandro Pereira

cursos estaduais e municipais.
“Já foram divulgados pelo 

governador, aqui mesmo, a lis-
ta dessas escolas em diversos 
locais do Estado, o que faz com 
que a rede, hoje, tenha 53% de 
escolas integrais - sendo elas 
Escolas Integrais Cidadãs, Es-
colas Integrais Técnicas e Con-
vencionais. Com isso, a Paraíba 
se torna a maior Rede de Esco-
las integrais do Brasil”, disse o 
secretário, em entrevista.

Cláudio Furtado explicou 
que a Escola Cidadã Integral 
não é somente baseada em um 
sistema de dois turnos. É um 
modelo novo, que tem base no 
chamado projeto de vida do 
aluno, onde ele tem a liberdade 
de pensar o que pretende fazer 
em seu futuro. 

Seja o vestibular ou abrir 
uma empresa, as disciplinas 
eletivas são escolhidas a partir 
desse plano. “Esses projetos de 
vida são baseados em proble-
mas da comunidade, proble-
mas reais que vêm de empre-
sas… então você mescla a base 
curricular normal e o projeto 
de vida do aluno”, falou.

Cartão de vacina deve estar em 
dia para fazer matrícula escolar

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) reforça a ne-
cessidade da apresentação da 
caderneta de vacinação atua-
lizada para crianças em idade 
escolar. O documento é exigi-
do de forma obrigatória para 
a realização da matrícula, ou 
rematrícula, desde junho de 
2018, quando entrou em vigor 
a Lei Estadual n0 11.139/18. Os 
pais e responsáveis podem se 
dirigir ao posto de saúde mais 
próximo da residência e reali-
zar a verificação da caderneta.

De acordo com a lei esta-
dual, é obrigatória a apresen-
tação do cartão de vacina da 
criança no ato da matrícula 
nas escolas que oferecem en-
sino infantil na Paraíba, seja 
ela pública ou privada. No caso 
do matriculado não possuir 
cartão, ou não estiver com ele 
atualizado, o responsável terá 
o prazo de 30 dias para provi-
denciá-lo junto ao órgão res-
ponsável, sob pena de comuni-
cação ao Conselho Tutelar para 
as devidas providências.

A chefe do Núcleo de Imu-
nização da SES, Iziane Quei-
roga, destaca que a medida 
é necessária para manter as 
crianças protegidas de doenças 
evitáveis e de surtos, como o 

do sarampo, que já havia sido 
erradicado do país. “A vacina 
protege não apenas a criança 
que toma, mas também todo 
o ambiente em que a criança 
está envolvida. Além de ser um 
direito, é uma proteção para 
a população, tendo em vista 
doenças graves que podem ser 
evitadas”, enfatiza Iziane.

Apesar de ser uma medida 
direcionada para o ensino in-
fantil, que compreende crian-
ças entre 0 e 5 anos, a recomen-
dação da SES é de que sejam 
avaliadas as cadernetas de to-
das as crianças e adolescentes 
em idade escolar. Para a geren-
te operacional de Atenção Bá-
sica da SES, Rayanna Coelho, a 
vacinação é um processo que 
demanda o envolvimento de 
todos.

“Utilizamos as escolas 
como pontos de apoio para 
manter em dia a cobertura va-
cinal, é lá que está a principal 
demanda que recebe as doses 
das vacinas. O Estado cumpre 
o seu papel na distribuição das 
doses, porém é preciso que os 
pais sigam o cronograma e as 
escolas cumpram a lei para 
evitar o retorno de doenças 
que já foram erradicadas”, sa-
lienta a gerente.

A caderneta de vacinação 
acompanha a criança desde 
o nascimento e as doses são 
aplicadas de forma gratuita na 
atenção básica. Os pais e res-
ponsáveis devem cumprir o 
cronograma recomendado pelo 
Ministério da Saúde. Quando 
necessário, as escolas podem 
disponibilizar a imunização, em 
parceria com os postos de saúde 
mais próximos da instituição. 

SERVIÇO 
Calendário Nacional de 
Vacinação
n De 0 a 12 meses – 
BCG, Hepatite B, Penta-
valente, Poliomielite, Pe-
numocócica pentavalente, 
Rotavirus, Meningocócica 
C, Influenza, Febre Ama-
rela e Tríplice Viral;
n De 15 meses aos 4 anos – 
DTP, Poliomielite, Hepatite 
A, Tríplice Viral + Varice-
la;
n Dos 9 aos 19 anos – 
HPV (9 a 14 anos), Me-
ningocócica C, Hepatite 
B, Febre Amarela, Dupla 
Adulto, Tríplice Viral.
n Onde encontrar – Dis-
ponível nas unidades bá-
sicas de saúde.
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No ano que completa 45 anos de fotojornalismo, premiado fotógrafo também pensa em reeditar obra de 2007

Nem bem começou o 
novo ano e o premiado fo-
tógrafo paraibano Antônio 
David já pensa em realizar 
mais projetos. Por enquan-
to, ele antecipou para o Jor-
nal A União que, na área da 
literatura, planeja lançar 
dois livros. Um é inédito, Os 
Vaqueiros, que vai reunir 
cerca de 300 imagens de 
mais de 100 vaqueiros, o 
que inclui alguns trajando 
seus tradicionais vestuá-
rios que utilizam na ativi-
dade da captura do boi pela 
mata e que vivem e atuam 
principalmente na região 
Cariri do Estado, cujo obje-
tivo é resgatar o autêntico 
vaqueiro. 

O outro é a segunda 
reedição - mais atualizada - 
do seu livro Antônio David 
30 anos de Fotojornalismo 
(2007), agora para mar-
car os 45 anos de fotojor-
nalismo que completa em 
2020. No entanto, em am-
bos os casos, admitiu que 
vai depender da obtenção 
de recursos financeiros di-
recionados ao incentivo à 
cultura oriundos de insti-
tuição pública para a publi-
cação. 

“Eu estou terminando 
de formatar o livro Os Va-
queiros, com o qual tento 
resgatar o autêntico va-
queiro paraibano com a 
sua indumentária. É um 
documento poético do va-
queiro paraibano e que re-
gistra antropologicamente 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Antônio David promete livro 
sobre vaqueiros em 2020

Cores e purpurinas
Na coluna Gi com Tônica desta quarta, Gi Ismael fala sobre 
‘Pose’, seriado que leva às telas a cena drag e LGBT dos 
subúrbios nova-iorquinos. Página 10
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uma época. Trata-se de um 
projeto que comecei a ela-
borar há dois anos e que 
agora estou prestes a con-
cluir a sua formatação”, dis-
se Antônio David. “Mais um 
ano que chega para inovar e 
renovar com, criatividade o 
que mais gosto e amo, que é 
a fotografia”, confessou ele 
nas redes sociais.   

Vaqueiro de moto
Davi cunhou o livro 

como sendo “o registro an-
tropológico de uma época” 
por entender que, mais cedo 
ou mais tarde, a atividade do 
autêntico vaqueiro - ou seja, 
aquele todo paramentado 
com a tradicional indumen-
tária - deverá se extinguir 
para dar lugar ao vaqueiro 

que exerce seu trabalho pi-
lotando uma motocicleta. 
Ele afirmou que esse novo 
comportamento já vem se 
verificando pelo interior da 
Paraíba. 

“Só encontrei vaquei-
ros trajando indumentárias 
autênticas na região Cariri 
do Estado da Paraíba. Nessa 
região, essa tradição ainda é 

passada de geração para ge-
ração, de pai para filho. Na 
região existe, por exemplo, 
a prática de soltar o boi no 
mato da jurema para que 
o vaqueiro vá atrás para 
laçá-lo e trazê-lo de volta. 
Então, eu fiz registros não 
apenas dessa atividade do 
vaqueiro, mas vestido com 
sua indumentária autêntica, 

como o chapéu de couro e 
o gibão, mas também deta-
lhes desses trajes, além de, 
numa cena poética, regis-
trar em detalhe apenas as 
patas do cavalo levantando 
a poeira, como se fosse um 
puro balé nordestino”, disse 
o fotógrafo.

David também infor-
mou que o livro faz uma 
comparação entre os va-
queiros autênticos que 
estão sendo substituídos 
pelos que utilizam a moto-
cicleta para a realização do 
trabalho. Ele disse que o 
obra terá apresentação do 
escritor W. J. Solha e vai con-
ter várias poesias e textos a 
respeito do tema assinados 
por autores como Hildeber-
to Barbosa Filho e Welling-
ton Pereira. 

Quanto à segunda ree-
dição da obra Antônio Da-
vid 30 anos de Fotojornalis-
mo, lançado em 2017 e que 
abrangeu o período de 1975 
até os anos 1990, David 
disse que pretende atuali-
zar, incluindo, por exemplo, 
imagens mais recentes de 
sua autoria. 

É um documento 
poético do vaqueiro 

paraibano e que registra 
antropologicamente 
uma época. Trata-se 
de um projeto que 
comecei a elaborar 
há dois anos 

Sobre o fotógrafo
Natural do município de Tape-

roá, na região Cariri Velho da Paraí-
ba, Antônio David é considerado um 
profissional eclético. Ele iniciou sua 
atividade como repórter fotográfico 
em 1975, em O Norte, na capital 
do Estado, João Pessoa, e, depois, 
ele trabalhou em outros jornal da 
cidade, O Momento, ambos hoje 
extintos. E atuou no diário A União, 
que atualmente é publicado pela 
Empresa Paraibana de Comunica-
ção (EPC). Em 1991 e 1992 exerceu 
a função de professor substituto de 
Fotojornalismo na Universidade Fe-
deral da Paraíba (UFPB) e exerceu o 
cargo de coordenador de Fotografia 
da Secretaria de Estado da Comuni-
cação Institucional da Paraíba (1995 
-2006) e de gerente executivo de 
Fotografia da Secom - PB em 2009 
e 2010. E, entre as conquistas, 
ressalte-se que, em 2011, ganhou 
o 10 lugar no 8º Concurso Leica – 
Revista Fotografe Melhor. E lançou o 
livro O Ser e o Mar em 2014. David 
atribuiu seu aprimoramento na arte 
da fotografia ao ensinamento diário 
proporcionado pelo exercício do 
fotojornalismo. 

‘Os Vaqueiros’: com 300 imagens 
feitas no Cariri do Estado, livro 
inédito procura resgatar a figura do 
autêntico vaqueiro

Ex-fotógrafo do Jornal A União e com quase meia década de fotojornalismo, Antônio David fez um resgistro antropológico dos vaqueiros no interior da PB

Foto: divulgação

Fotos: Antônio David/divulgação



Os anos 1980 voltaram. Por muito tempo, esta foi a déca-
da renegada. Sua música, suas roupas, a indústria do entre-
tenimento estadunidense em massa. Mas, ah, isso são águas 
passadas - já faz 40 anos que o ano de 1980 passou por nós. 
E, então, eles voltaram. Os filtros VHS usados em smartpho-
nes, as camisetas e calças folgadas na moda, as sombras neon 
na maquiagem e muitas, muitas referências da cultura pop oi-
tentista nas telonas e telinhas. De toda essa enxurrada, a série 
Pose deu um passo à frente na ousadia e conseguiu explorar 
um ponto pouco visto até então na ficção: a cena drag e LGBT 
dos subúrbios nova iorquinos.

Cores, por aqui, não faltam. Não haveria outro jeito me-
lhor de ilustrar os bailes que surgiam nos guetos de uma das 
maiores metrópoles do mundo. Competições de maquiagem, 
de figurino, de dança e o protagonismo negro fazem parte 
da série como tinha que ser, mas não definem a trama por 
completo. Mas não se deixe levar pela troca de farpas e esta-
los de dedos, alívios cômicos usados na medida certa. Pose é 
também o retrato da marginalização de uma população sem 
auxílios e sem voz, de uma comunidade por vezes sem-teto, 
prostituída e expulsa de espaços públicos. Era necessário 
tratar da incógnita que foi a proliferação do vírus HIV e, por 
consequência, todo o preconceito e ignorância voltados para 
a comunidade gay; o abandono parental; a marginalização da 
comunidade e recomeços.

Mais significativo ainda é quem é porta-voz da trama: 
aqui se encontra o maior elenco trans da história da televi-
são, com mais de 50 pessoas na frente e por trás das câmeras 
que assumem essa identidade de gênero. Foi graças a pri-
meira temporada, lançada em 2017, que uma mulher trans 
foi indicada pela primeira vez a categorias no Emmy (Janet 
Mock, diretora, roteirista e produtora da série), e o primeiro 
homem negro abertamente gay foi indicado como melhor 
ator de drama (Billy Porter). 

A série se tornou histórica por estes motivos já em sua 
primeira temporada, mas isso não significa que seja impecá-
vel. Apesar do elenco talentoso, a protagonista MJ Rodriguez 
demora um pouco para convencer do papel de matriarca. 
Eventualmente acontece, mas até lá, Blanca Evangelista (a 
personagem) é ofuscada por figuras coadjuvantes como 
Pray Tell (Billy Porter) e a apaixonante Angel (Indya Moon). 
Algumas escolhas de roteiro tornam o enredo meio teen que 
parece deslocado, mas cumpre a função de normalização e 
humanização das personagens. A direção não é inovadora, 
mas a direção de arte é maravilhosa. Pesando prós e contras, 
Pose definitivamente merece seu tempo. 

Através da atriz Fernanda Montenegro, 
presto uma homenagem a todos os atores, aque-
les artistas mágicos que nos transportam para 
outros tempos e lugares, que emprestam seus 
corpos suas vozes, seus talentos à criação da 
ilusão da realidade que representam num pal-
co, seja ele redondo, retangular ou quadrado. O 
círculo de madeira de que fala Shakespeare. Na 
página 270 da sua autobiografia ela escreveu:

“Respeito todo tipo de encenação, da mais 
acadêmica à mais contestadora, mas, sentada 
na plateia, o que me envolve sempre, em pri-
meiro lugar, são os atores. É neles, em nós, que 
está o teatro.” (Fernanda Montenegro (com a 
colaboração de Marta Góes) Prólogo, ato, epí-
logo (memórias) São Paulo, Companhia das Le-
tras, 2019).

 Ao completar 90 anos de vida e seten-
ta dedicados ao teatro, Fernanda nos lega um 
testemunho de sua vida sobre e fora do palco, 
que, para ela é sinônimo da própria vida. Des-
cendente de imigrantes portugueses e sardos, 
Fernanda honrou e honra sua escolha profissio-
nal, tendo, inclusive, nos legado dois filhos (Fer-
nanda e Claudio) que dão continuidade ao seu 
trabalho e ao do pai, o também grande ator, di-
retor, homem de teatro Fernando Torres. Além 
de ser um testemunho pessoal, um registro da 
sua carreira ao longo de mais de sessenta anos, 
seu livro é também um registro fiel e respeito-
so do teatro brasileiro desde a década de 1950, 
quando estreiou no palco e, particularmente, 
uma ode ao ator brasileiro, pois, como disse 
Shakespeare, na sua peça imortal “Hamlet”, o 
ator é a crônica do seu próprio tempo. O livro 
também é fartamente ilustrado e conta com um 
farto índice remissivo, que muito auxiliará fu-
turos pesquisadores que quiserem se debruçar 
sobre o assunto.

Além de toda a admiração que já tinha pela 
atriz Fernanda Montenegro, depois da leitura 
do seu livro, fiquei admirando suas outras vir-
tudes como mãe, filha, esposa, colega de pro-
fissão, sempre presente, solidária, incansável 
na defesa dos seus princípios mais arraigados. 
Fernanda soube, milagrosamente, conciliar to-
das as funções que abraçou na vida, tendo, in-
clusive, desempenhado importante papel po-
lítico defendendo a democracia, opondo-se ao 
regime militar, autoritário que ceifou tantas vi-
das e carreiras no tempo de sua vigência, além 
dos textos que censurou, mutilou, proibiu.

Aqui na Paraíba, tivemos a oportunidade 
de ver Fernanda Montenegro no palco, quando 
trouxe a versão teatral do poema “Dona Doida”, 
de Adélia Prado. A partir de hoje, os paraibanos 
poderão ver, ou rever a śérie “O Auto da Compa-
decida”, de 1999,  versão televisiva da peça imor-
tal de Ariano Suassuna, que volta a ser exibida 
entre terça (hoje) e sexta-feira, desta semana, 
em versão remasterizada, com efeitos visuais e 
abertura inéditos, com cerca de uma hora a mais 
de duração. Fernanda Montenegro dá vida, nessa 
versão à própria Compadecida, isto é, a Virgem 
Maria, a mãe de Jesus, que nesta versão de Guel 
Arraes, é interpretado por um ator negro. Esta é 
uma grande oportunidade, principalmente para 
o público mais jovem, que não teve chance de ver 
a série na sua versão original.

A série foi rodada em Cajazeiras, na Paraí-
ba, fato que a torna mais significativa para nós, 
paraibanos. Segundo seu criador, Guel Arraes, 
“O Auto da Compadecida” oferece para o públi-
co beleza, alegria e dramaticidade atemporais. 
Sempre é tempo de revisitar o povo brasileiro 
que é safo e sobrevive quase sem ajuda. Espe-
cialmente o nordestino, que apesar de todas 
as dificuldades, sabe se divertir e tem voca-
ção para ser feliz.” (citado de Cairé Andrade, A 
União, 2º caderno, p 12, 7 de janeiro de 2020).

Como estarei em outra atividade cultural, 
não poderei assistir ao capítulo de hoje, mas, 
com certeza, terei oportunidade de vê-lo em 
outra oportunidade. Desejo a todos uma boa 
audição da série, confortavelmente instalados 
em suas poltronas diante da televisão, ou em 
qualquer outro local que lhes convenha.

Boa sessão de cinema na TV!

Come on, ‘Pose’

Fernanda 
Montenegro

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Última grande invenção exportada 
da Itália foi o fascismo, afirma autor

“A última grande invenção 
da Itália exportada mundo afo-
ra foi o fascismo”, diz o escritor 
napolitano Antonio Scurati, 50. 
“Sei que parece horrível, mas é 
a verdade.” Numa trilogia de 
romances cujo primeiro volu-
me chega agora ao Brasil, Scu-
rati conta como tal invenção 
foi gestada adotando a pers-
pectiva dos próprios fascistas, 
em especial a do ditador Beni-
to Mussolini (1883-1945).

Essa é uma das premissas 
de M, O Filho do Século, livro 
que narra os primeiros anos 
da ascensão de Mussolini, da 
fundação do fascismo, logo 
após a Primeira Guerra Mun-
dial, ao momento em que o 
líder do movimento, já primei-
ro-ministro, assume poderes 
totalitários abertamente, num 
célebre discurso ao Parlamen-
to italiano em janeiro de 1925.

A outra premissa funda-
mental, afirma Scurati, foi usar 
ao máximo a abundante do-
cumentação histórica sobre o 
regime que existe hoje.

“Existem bibliotecas in-
teiras dedicadas ao fascismo, 
como você pode imaginar. Por-
tanto, escrever esses roman-
ces exigiu um tipo de cautela 
muito especial. Posso dizer 
que não existe no texto um 
único personagem ou acon-
tecimento, nem mesmo um 
único diálogo, que não esteja 
presente nas fontes documen-
tárias históricas. Quando esse 
tipo de documentação não 
existe, achei melhor não in-
ventar o conteúdo de conver-
sas, por exemplo, por mais que 
elas sejam importantes para a 

Reinaldo José Lopes
Folhapress

M, O FILHO DO 
SÉCULO
n Preço: R$ 79,90 (816 
págs.)
n Autor: Antonio Scu-
rati
n Editora: Intrínseca
n Tradução: Marcello 
Lino

narrativa.”
De fato, todos os capítu-

los, em geral breves, contam 
com epígrafes tiradas de car-
tas, discursos, artigos de jornal 
e outros textos dos anos 1910 
e 1920, os quais também são 
alinhavados no fluxo principal 
da narrativa.

Mussolini e seus com-
parsas de primeira hora 
emergem desses dados docu-
mentais como, acima de tudo, 
produtos da brutalidade 
das trincheiras da Primeira 
Guerra Mundial.

São ex-soldados rasos 
ou jovens oficiais da reserva 
desiludidos com a posição 
de inferioridade da Itália no 
pós-guerra, apesar de seu país 
ter ficado do lado dos vitorio-
sos no conflito e da morte de 
mais de 600 mil italianos. Mui-
tos também são ex-socialistas, 
como o próprio Mussolini, 
para os quais é preciso evitar 
a todo custo que a revolução 
que criara a União Soviética 
na Rússia se repetisse na Itá-
lia. “Mussolini dizia que os 
fascistas eram profissionais 
da violência, e é uma descrição 
bastante boa, de fato”, afirma o 
escritor italiano.

Para Scurati, é preciso 
evitar a tentação de encaixar 
o líder fascista em dois este-
reótipos opostos: o de bufão 
político, com talento para lapi-
dar sua imagem de durão com 
caras e bocas, mas pouca habi-
lidade militar ou governamen-
tal, ou o de figura demoníaca.

“As duas visões são to-
talmente incorretas. Estamos 
falando de alguém que tinha 
uma inteligência política ex-
traordinária, que obteve o po-
der saindo praticamente do 

zero, e que inspirou toda uma 
forma nova de fazer política. 
Não podemos esquecer que 
Hitler considerava Mussoli-
ni a sua grande inspiração e 
chegou ao poder, em parte, co-
piando as estratégias dele.”

Diante da pergunta inevi-
tável sobre as implicações de 
uma obra como a sua para com-
preender o momento político 
presente, Scurati parece tentar 
pesar bem as palavras. “Pen-
so que o contínuo alarmismo 
sobre uma nova onda fascista 
hoje tende a desviar a aten-
ção do problema verdadeiro”, 
diz ele. “Aquele fascismo dos 
livros, com a saudação roma-
na [o braço estendido, similar 
ao gesto nazista], não voltará. 
Não vemos hoje o uso genera-
lizado da violência como arma 
política. O que temos são gru-
pos agindo dentro das regras 
formais do jogo democráti-
co. Mas, de fato, outra parte 
de suas táticas lembra as do 
fascismo, farejando os humo-
res baixos, rancores, medos e 

descontentamentos das 
massas e se valendo de-
les para seus objetivos 
políticos.” Segundo ele, o 
Brasil foi o primeiro país 
a adquirir os direitos de 
tradução do livro. 

O escritor diz que já 
vem trabalhando há bas-
tante tempo no segundo 
volume da trilogia, cujo 
título será M, O Homem da 
Providência. A expressão 
vem de declarações feitas 
por membros da Igreja Ca-
tólica, incluindo o papa Pio 
11, segundo as quais Mus-
solini teria sido enviado pela 
Providência divina para co-
locar a Itália no rumo certo 

(seu governo assinou o acordo 
que transformou o Vaticano 
em Estado independente).

“Esse segundo livro deve 
tratar dos anos centrais do 
regime fascista, até a metade 
da década de 1930, enquanto 
o terceiro volume abordará a 
criação de leis raciais seme-
lhantes às do nazismo na Itá-
lia e a barbárie e a derrocada 
do regime na Segunda Guerra 
Mundial.” Segundo o autor, 
uma série de TV baseada nos 
livros já está em pré-produção 
e deverá ser dirigida por um 
sul-americano. “Só não posso 
dizer quem é ainda.”

Pessoas bastante jovens para os padrões da indústria 
assinam o programa. São elas os produtores audiovisuais 
Ryan Murphy (American Horror Story,  Glee, American Crime 
Story), Brad Falchuck (Glee, Nip/Tuck, The Politician) e o 
novato Steven Canals. Possivelmente, Pose não existiria não 
fosse a popularização da cultura drag que veio com o reality 
show de competição RuPaul’s Drag Race. E o reality, por con-
sequência, talvez não existiria se não fosse o documentário 
Paris is Burning, lançado em 1991, que abriu um pouco mais 
as portas para a abordagem da temática na televisão e no 
cinema. Inclusive, a diretora do longa, Jennie Livingston, é 
creditada como produtora de Pose por conta da consultoria 
cedida a produção.

Pose é uma bela dose de empatia e amor ao próximo, 
além de muito, muito glamour. A primeira temporada entrou 
há poucos meses na Netflix, mas você ainda não vai encon-
trar a segunda temporada por lá. Ela só foi veiculada em 
seu canal de origem, o FX, no ano passado e está disponível 
no FOX App e deve chegar ao Netflix ainda neste primeiro 
semestre. Ouvi dizer que os novos episódios se passam no 
início dos anos 1990, quando o hit ‘Vogue’, de Madonna, es-
tourava nas paradas e evidenciava mais do que nunca a cena 
drag. Não sei você, mas já estou sedenta para praticar meus 
passos na frente do espelho. 

Fotos: Divulgação

Foto: Reprodução



Polêmica

Pedro Cabacinha, filho de Pedro Cabaça, teve pa-
drinhos tão importantes como nenhum outro brasilei-
ro o teve. Nada mais e nada menos do que aquele casal 
que habitou a Casa Branca em Washington, o trigésimo 
quinto presidente dos Estados Unidos e sua digníssima 
primeira-dama. Padrinhos de batismo, é bom que sai-
bam. Mas isso é toda uma história. Comecemos, então.

Pedro Cabaça era proprietário, por direito de he-
rança, de uma sitioca nos arredores de Cabaceiras no 
Cariri paraibano. Daí talvez a alcunha. Nos seus áridos 
e poucos hectares de chão pedregoso criava seus bo-
des, cultivava sua macaxeira,  semeava milho e feijão de 
corda no dia de São José. Água pouca, só de cacimba em 
tempos de bom inverno ou quando o caminhão do go-
verno passava por lá. Vida dura de sertanejo, futuro de 
pouca luz como a chama frágil de seu candeeiro. À noi-
tinha ligava o radinho de pilha que lhe trazia novidades 
de terras distantes. Ouvia a “Voz do Brasil”, a novela das 
oito e depois para as redes todos da casa que o batente 
era pesado no dia seguinte.  

Na lida, ele, a mulher e as meninas. Meninas? Sim, 
Pedro Cabaça teve um rosário de maricotas, sete filhas, 
até que na oitava prenhês de Dona Socorro veio um ma-
chinho de três quilos e trezentos gramas com a saúde 
de um bezerrinho bem nutrido. Nem sei se é de minha 
competência descrever a alegria do nosso “caba” que 
prometeu matar até mais de um cabrito, se fosse preci-
so, para o batizado do caçula que iria ter o nome do pai 
na pia e nos papéis. É de onde surge  o Pedrinho para os 
de casa e o Cabacinha para os de fora.

Mas batizado de menino que fecha a fila  só de 
mariazinhas merece padrinho de respeito. O padre? O 
prefeito? O deputado Fulano de Tal? Que nada, Pedro 
queria para abençoar o rebento, o presidente. O Sr João 
Goulart? Não, Jango era coisa pouca. O padrinho tinha 
de ser o presidente dos Estados Unidos. Só isso.

Tomado de muita determinação, João Cabaça foi a 
Campina Grande, na agência dos Correios, ele que era 
homem de algumas letras, endereçou à Casa Branca, 
Washington DC, o seguinte telegrama:Convido o Sr 
Presidente dos EUA John Kennedy PT Sua patroa Dona 
Jaqueline PT. Batizarem meu filho Pedro PT. Sítio Espe-
rança PT Cabaceiras PT Paraíba PT. Data a combinar.

Os funcionários que tiveram acesso à postagem, 
caíram na gargalhada, mas por dever de ofício envia-
ram a mensagem. Para quem duvida da eficiência dos 
correios daqui e dos de lá, não é que a mensagem che-
gou às mãos do destinatário? Este receoso que fosse 
uma armadilha de Fidel, convocou a CIA, esta o Pentá-
gono até que depois de severa investigação com ajuda 
da polícia daqui, o bonitão serelepe lá da Casa Branca 
tomou ciência de que o convite era de um brasileiro lá 
das brenhas do sertão paraibano, que só podia estar 
delirando pela ousadia. Mas já que estávamos na época 
da tal “Aliança para o Progresso”, achou que não devia 
desconsiderar o convite. Convocou seu embaixador em 
Brasília, este por sua vez foi atrás do Cônsul-Geral, este 
outro já chamou o Vice-cônsul, que por sua vez requi-
sitou a presença do Agente Consular, que chamou sua 
secretária e foram descendo na hierarquia até que che-
garam ao Senhor Bernardino, um dos motoristas da 
embaixada norte americana, um mulato bem aprumado 
de quase dois metros de altura. Ele e sua consorte Dona 
Catarina, foram convocados para representar o presi-
dente da mais poderosa nação do planeta no batizado 
de Pedro Cabacinha

Um gentil funcionário da representação diplomá-
tica norte americana esteve em Cabaceiras, no Sítio Es-
perança e comunicou a Pedro Cabaça que o presidente 
estava ocupado com muitas questões para evitar uma 
Terceira Guerra Mundial (Pedro nem sabia que houvera 
outras), mas que aceitara tão honroso convite e em não 
podendo vir, enviaria um representante. Foi marcada a 
data: 26 de outubro, um sábado. Não era bem o que Pe-
dro queria, mas...Corria o ano de 1963.

 Na hora e data combinadas, a Matriz Nossa Se-
nhora da Conceição estava apinhada de gente quando 
uma limousine preta com duas bandeirolas america-
nas no capô, despejou  Seu Bernardino e Dona Cata-
rina, aliás muito elegantes, na porta da Igreja para a 
cerimônia. Pedro matou os cabritos e deu festa com 
sanfona, doce de mamão verde e  muita cachaça, con-
forme prometera.

Aconteceu que no dia 22 do mês seguinte, Kennedy 
seria assassinado.  O radinho de pilha trouxe a notícia. 
Pedro Cabaça emudeceu. Passou dias sem se alimentar 
direito. Até que Dona Socorro resolveu chamar o padre 
para uns aconselhamentos. O pároco  falou das fatalida-
des, que o céu espera por homens bons, etc, etc, etc...Até 
que Pedro Cabaça se justificou:

_ Sei disso Seu Padre. Compadre Kennedy já se foi. 
Que Deus o tenha. Estou mesmo é muito preocupado 
com a comadre Jaqueline – e deixou cair duas lágrimas. 
Poucas, mas sinceras. 

Compadre John 
Kennedy e a 
comadre Jaqueline

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com

Folhapress
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Acadêmicos culpam a indústria 
por falta de diversidade no Bafta 

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa
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Em cartaz

ESTREIAS DA SEMANA

Deus é Mulher e Seu Nome é Petúnia (Gospod Postoi, Imeto i’ e Petrunija. Bélgi-
ca, Croácia, Eslovénia, França, Macedónia. Dir.: Teona Strugar Mitevska. Drama. 14 anos). 
Em Stip, uma pequena cidade da Macedônia, sempre no mês de janeiro o padre local joga 
uma cruz de madeira no rio e centenas de homens mergulham atrás dela. Quem recuperar 
o objeto tem garantia de boa sorte e prosperidade. Desta vez, Petúnia mergulha na água 
por um capricho e consegue agarrar a cruz antes dos outros, deixando os concorrentes 
furiosos: ‘Como usa uma mulher participar do ritual’? Todo o inferno se abre, mas Petúnia 
mantém o seu chão. Ela ganhou a cruz e não vai desistir.  Cine Bangüe: Sab (4/1), 16h; 
Qua (8/1), 19h; Dom (12/1), 16h. 

Fernando (Brasil. Dir.: Igor Angelkorte, Julia Ariani e Paula Vilela. Documentário. 12 
anos). Misturando realidade e ficção, o professor e artista Fernando, um brasileiro de 74 
anos, é provocado a interpretar sua própria vida e rotina. E, mesmo passando por um 
momento em que sua saúde está gravemente abalada, toca o seu cotidiano e projetos 
artísticos sem interrupção.  Cine Bangüe: Dom (5/1), 18h; Qui (9/1), 18h30; Dom 
(12/1), 18h. 

Frozen 2 (Frozen 2. EUA. Dir.: Chris Buck, Jennifer Lee. Drama. 12 anos). Anna, Elsa, 
Kristoff e Olaf adentram as profundezas da floresta para aprender a verdade sobre os 
poderes de Elsa e um antigo mistério de seu reino. MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h, 
16h15, 18h30, 20h45;  MAG 4 (dub): 14h30, 16h45. Manaíra 5 (dub): 14h 16h30, 
19h, 21h30; Manaíra 6 (dub, 3D): 13h45, 16h15, 18h45, 21h15; Manaíra 7 (dub): 
13h15, 15h45, 18h15, 20h45; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3D): 14h15, 16h45, 19h15, 
21h45; Manaíra 10 VIP (dub, 3D): 12h15 (sab e dom), 14h45, 17h15. Mangabeira 
1 (3D, dub): 12h (sáb. e dom), 14h15, 16h45, 19h15, 21h45; Mangabeira 3 (dub): 
13h15, 15h45, 18h15, 20h45. Tambiá 3 (dub): 14h10, 16h10, 18h10; Tambiá 4 
(dub): 14h20, 16h20, 18h20, 20h20; Tambiá 6 (dub, 3D): 14h30, 16h30, 18h30, 20h30.

O Caso de Richard Jewell (Richard Jewell. EUA. Dir.: Clint Eastwood. Drama. 10 
anos). O segurança americano Richard Jewell salva heroicamente milhares de vidas de 
uma bomba que explodiu nos Jogos Olímpicos de 1996, mas é injustamente difamado por 
jornalistas e pela imprensa, que falsamente relatam que ele era um terrorista. Manaíra 
4 (leg): 22h30; Manaíra 10 VIP (leg): 19h40, 22h20. 

CONTINUAÇÃO

A Rosa Azul de Novalis. (Brasil. Dir.: Gustavo Vinagre, Rodrigo Carneiro. Drama. 
18 anos). Marcelo, um dândi de cerca de 40 anos, possui uma memória inigualável. 
Revive lembranças familiares em sua cabeça e tem recordações de suas vidas passadas. 
Em uma delas, foi Novalis, poeta alemão que perseguia uma rosa azul. E nessa vida 
atual, o que Marcelo persegue?  Cine Bangüe: Seg (6/1), 19h; Qui (9/1), 20h30; 
Qua (15/1), 19h. 

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Fa-
roeste, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de 
Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inex-
plicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se 

defender de um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Dom (5/1), 15h; 
Sab (11/1), 15h; Ter (14/1), 19h. 

Cats (Cats. EUA. Dir.: Tom Hoope. Musical/comédia. Livre). Uma tribo de gatos chamada 
Jellicles deve decidir anualmente qual ascenderá à camada Heaviside e voltará a uma 
nova vida Jellicle. MAG 4 (leg): 19h, 21h30. Manaíra 11 VIP (leg): 13h, 15h30, 
18h, 20h30. 

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 16 anos). Todos 
os quatro membros da família Ki-taek estão desempregados, porém uma obra do acaso 
faz com que o filho adolescente comece a dar aulas privadas de inglês à rica família Park. 
Fascinados com o estilo de vida luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos 
afazeres da casa burguesa. Cine Bangüê (leg): Sáb (4/1), 18h; Ter (7/1),  19h; Sab 
(11/1), 18h; Seg (13/1), 19h.

Minha Mãe é uma Peça 3 (Brasil. Dir.: Susana Garcia. Comédia. 12 anos). Dona 
Hermínia (Paulo Gustavo) vai ter que se redescobrir e se reinventar porque seus filhos 
estão formando novas famílias. Essa supermãe vai ter que segurar a emoção para lidar 
com um novo cenário de vida: Marcelina está grávida e Juliano vai casar. Para completar, 
Carlos Alberto, seu ex-marido, que esteve sempre por perto, agora resolve ficar ainda mais 

próximo. MAG 1: 14h15, 16h45, 19h20, 21h45; Manaíra 2: 13h30, 16h, 18h30, 21h; 
Manaíra 3: 12h30 (sab e dom),  15h, 17h30, 20h; Manaíra 8: 12h (sab e dom), 
14h30 (exceto sab e dom), 17h, 19h30 (sab e dom), 22h. Mangabeira 1: 12h (sáb 
e dom), 14h30, 17h*, 19h30*, 22h*, Mangabeira 2: 17h30*, 20h*; Mangabeira 
3: 13h30, 16h, 18h30*, 21h*. Tambiá 2: 14h20, 16h30, 18h40, 20h50; Tambiá 3: 
20h10; Tambiá 5: 14h10, 16h20, 18h35, 20h40.

Star Wars - A Ascensão Skywalker. (Star Wars - The Rise Of Skywalker. EUA. 
Dir.: J.J. Abrams. Ação/Ficção Científica. 10 Anos.). A Resistência sobrevivente enfrenta a 
Primeira Ordem mais uma vez no capítulo final da saga Skywalker. MAG 2 (dub): 14h30; 
MAG 2 (leg): 17h45, 21h. Manaíra 1 (leg): 14h10, 17h20, 20h20. Mangabeira 2 
(dub): 13h, 16h, 19h, 22h. Tambiá 1 (dub): 15h, 18h, 21h.

O Último Amor de Casanova (Dernier amour. França. Dir.: Benoît Jacquot. Drama. 
14 anos). No século 18, Casanova, conhecido pelas práticas de prazer e sedução, chega em 
Londres após ser obrigado a se exilar. Nesta cidade que ele mal conhece, encontra diversas 
vezes uma jovem cortesã, Charpillon, que o encanta a ponto de fazê-lo esquecer as outras 
mulheres. Casanova está disposto a tudo para conquistá-la, mas Charpillon sempre o evita, 
usando os mais diversos pretextos. Ela lhe propõe um desafio: que ele a ame tanto quanto 
a deseja. Manaíra 8 (leg): 14h40 (sáb. e dom.); 19h30 (qui, sex, seg, qua).

Em cartaz, ‘Frozen 2’ já arrecadou mais de R$ 5 bilhões e é a animação de maior bilheteria da história

Foto: Divulgação

Representantes da Academia Bri-
tânica de Artes de Cinema e Televisão 
(BAFTA, na sigla em inglês), principal 
premiação do cinema britânico, se mos-
traram decepcionados com a presença 
apenas de atores brancos nas indicações 
anunciadas ontem, em Londres. Porém, a 
situação é vista pela academia britânica 
como um reflexo de problemas na indús-
tria cinematográfica.

“Gostaríamos que houvesse mais 
diversidade nas indicações, mas isso 
continua sendo um problema em toda a 
indústria”, disse a diretora de premiação 
do Bafta, Emma Baehr, em entrevista à 
revista Variety.

“Gostaríamos de ver indicações 
mais diversas e trabalharemos para 
impulsionar mais o setor. Mas isso não 
deve desmerecer aqueles que foram in-
dicados este ano”, completou.

Já o presidente do comitê de cinema 
do Bafta, Marc Varuelson, disse ser “irri-

tante a falta de diversidade nos nomea-
dos por atuações”.

“É uma frustração que o setor não 
esteja se movendo tão rápido quanto cer-
tamente toda a equipe do Bafta gostaria”, 
completou, em declaração à revista Variety.

A falta de diversidade nas indicações 
fez com que a hashtag #BaftasSoWhite 
(Bafta tão branco) aparecesse entre as 
mais usadas na manhã de ontem no Twit-
ter. O Bafta enfrentou críticas semelhantes 
em 2017 e, no ano passado, prometeu agir 
para conseguir mudanças profundas.

‘Coringa’ lidera indicações 
O filme Coringa lidera as indicações 

para os prêmios do Bafta.  Ao todo, a pro-
dução concorre em 11 categorias, entre 
elas a de melhor filme, direção e ator para 
Joaquin Phoenix.

O filme da Netflix O Irlandês, dirigido 
por Martin Scorsese, e Era uma vez em... 
Hollywood, de Quentin Tarantino, vêm na 
sequência com 10 indicações cada.

No embalo de seu triunfo no Globo de 
Ouro, no qual foi premiado como melhor 

drama, o drama da Primeira Guerra Mun-
dial 1917 concorre em nove categorias.

Os quatro filmes competirão contra 
Parasita, do diretor sul-coreano Bong 
Joon-ho, pelo prêmio de melhor filme, as-
sim como o de pelo melhor diretor.

A premiação será realizada no dia 2 
de fevereiro em Londres, e é considerada 
a mais importante do cinema britânico. O 
Bafta é considerado também um termô-
metro do Oscar.

No páreo em 11 categorias, entre elas melhor filme, melhor direção e ator para Joaquin Phoenix (foto), ‘Coringa’ lidera o número de indicações ao Bafta

Aponte a câmera de seu smartphone 
para o QR Code acima e confira a 

lista completa dos indicados ao Bafta.

Foto: divulgação
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Poesia do autor de ‘Espelho Riscado’ sintetiza poema-cartaz, haicai, poema-piada, caligrama e publicidade

 Poetas de várias tendên-
cias, a maioria de São Paulo, 
prestaram um comovido tri-
buto não só ao poeta como 
também ao animador cultu-
ral Rubens Jardim. Para tan-
to, reuniram no livro Rubens 
Jardim, editado pela Patuá*, 
de Eduardo Lacerda, poemas 
com os quais saudaram o au-
tor de obras como Jorge de 
Lima – 80 Anos e Espelho Ris-
cado (poesia).

Para o organizador do 
volume, poeta César Augus-
to de Carvalho, “Esse tipo 
de amizade (...) é coisa rara. 
Amigos a gente tem muitos, 
mas poucos conseguem ser, o 
tempo todo, um sol do meio-
dia, que ilumina e alegra o 
céu”. Já para Eduardo Lacer-
da, Rubens Jardim “Dedicou e 
dedica sua vida à poesia, mas 
– principalmente – dedica sua 
vida aos homens e mulheres 
da poesia, aos e às poetas de 
todo mundo”.

Faz algum tempo, escre-
vi: E lá se vão, praticamente, 
50 anos de poesia. Estreei 
com Gestos Lúcidos, lançado 
em 1967, quando contava 20 
anos de idade. À época, exis-
tia um movimento em São 
Paulo, “Catequese poética”, 
cuja proposta básica consis-
tia em disseminar a poesia 
em locais públicos, a exemplo 
de praças, colégios, universi-
dades... Aliás, o lema, ou leme 
desse movimento, é bem sin-
tomático: “O lugar do poeta é 
onde possa inquietar. O lugar 
do poema são todos os luga-

Sérgio de Castro Pinto 
Especial para A União

Livro faz tributo e celebra a 
poética de Rubens Jardim

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

De Repente no Espaço

Evento reúne hoje Denilson Nunes e André Santos
A temporada 2020 

do projeto De Repente no 
Espaço tem início nesta 
quarta-feira, quando se 
apresentam os repentis-
tas Denilson Nunes (PE) e 
André Santos (PE) a partir 
das 19h no mezanino 2 do 
Espaço Cultural José Lins 
do Rego, em João Pessoa. A 
apresentação é de Iponax 
Vila Nova, declamador ofi-
cial do evento, e o acesso é 
gratuito.

Denilson Nunes do 
Nascimento é natural de 
São José do Egito (PE). 
Atualmente reside em Tu-
paretama (PE), onde se 
apresenta como repentis-
ta, cantor, compositor e 
luthier. Possui várias apre-
sentações em festivais e já 
gravei cinco CDs. Começou 
a cantar há 15 anos e hoje 
forma dupla com o poeta 
Adelmo Aguiar.

Nascido em Afoga-
dos da Ingazeira (PE), An-
dré Santos tem apenas 27 

anos e já é um dos jovens 
cantadores repentistas da 
cantoria. O poeta começou 
a carreira em 2014 nas 
cantorias de pé de parede 

em Tabira (PE). Dois anos 
depois, gravou seu primei-
ro DVD e em 2018, seu CD 
de canções com 11 faixas 
100% autoral. Tem par-

ticipações nas mesas de 
glosas de todo Pajeú per-
nambucano e em grandes 
congressos de repentistas 
como, por exemplo, o Fe-

noger, o Festival da Nova Ge-
ração do Repente, realizado 
em Campina Grande (PB) e 
Gravatá (PE).

Quem já conhece a di-
nâmica das apresentações 
sabe que o público também 
tem o seu momento de in-
teração com os convidados, 
sugerindo temas e rimas. O 
apresentador é uma atração 
à parte, com sua memória 
infalível ao declamar versos 
de poetas que são referência 
na arte do repente.

Para o público fiel do 
projeto é a oportunidade de 
conferir a performance des-
ses dois nomes da arte do 
repente. Poetas que trazem 
consigo o dom que os permi-
te trazer o verso no impro-
viso. Rápidos no raciocínio 
e no gatilho mental, os dois 
têm sempre a resposta de 
imediato ao oponente.

O evento abre a progra-
mação de férias promovida 
pela Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc), com 

atividades voltadas para di-
versos segmentos artísticos e 
culturais. Há opções para pú-
blicos de diferentes faixas etá-
rias, incluindo shows, oficinas 
para crianças e adolescentes, 
feirinha, edição especial do 
Espaço da Criança, espetácu-
los, exposições, além de es-
treias no Cine Bangüê

SERVIÇO 
n Evento: De Repente 
no Espaço, com Zé 
Viola (PI) e André 
Santos (PE)
n Apresentação: 
Iponax Vila Nova
n Quando: Hoje
n Horário: 19h
n Local: Mezanino 2 
do Espaço Cultural 
José Lins do Rego
n Endereço: R. Abdias 
Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho, 
João Pessoa
n Acesso: Gratuito

res”, o que me remete a uma 
frase de Adolfo Casais Mon-
teiro segundo a qual não cabe 
ao poeta ensinar a governar e 
muito menos a ser governado, 
mas, principalmente, indisci-
plinar os espíritos.     

 À frente da “Catequese 
poética”, Lindolf Bell, poeta 
catarinense sósia do poeta 
russo Eugene Evutchenko, au-
tor de Autobiografia Precoce, 
leitura obrigatória dos poetas 
da minha geração, embora 
investíssemos mais na pala-
vra do que no canto. Ou seja, 
tributária das vanguardas, a 
nossa poesia era mais para 
ser lida silenciosamente, com 
os olhos, até mesmo porque, 
algumas vezes, dialogávamos 
com o espaço em branco do 
papel. Já os catequistas, em 
sua grande maioria, optavam 
pelo verso discursivo, gran-
diloquente, recitativo, como 
instrumento de doutrinação 
ideológica. 

Pois bem. No início da 
semana, chegaram-me dois li-
vros, ambos do poeta Rubens 
Jardim: Lindolf Bell – Cinquen-
ta anos de Catequese Poética 
(Editora Patuá, São Paulo, 
São Paulo, 2014) e Cantares 
da Paixão (Manuela Editora, 
Arte Paubrasil, São Paulo, São 
Paulo, 2008). No primeiro, 
do qual é organizador, não só 
registra o cinquentenário do 
movimento ao qual perten-
ceu como também presta um 
tributo ao poeta Lindolf Bell, 
principal artífice e mentor 
dos catequistas. 

Ainda nesse volume, 
além de recolher poemas seus 
e dos principais poetas que 

cerraram fileiras em torno 
do movimento – Luiz Carlos 
Mattos, Iracy Gentili, Ronald 
Zomingnan Carvalho, Iosito 
Aguiar, Carlos Vogt, Nilza Ba-
rude, Jaa Torrano e, natural-
mente, Lindof Bell –, publica 
depoimentos de críticos, en-
saístas e poetas que, direta ou 
indiretamente, participaram 
dessa iniciativa cujo centro de 
irradiação foi a cidade de São 
Paulo. 

Já o segundo livro, Can-
tares de Paixão, diz bem de 
um poeta que, situado na 
confluência das vanguardas 
com outras vertentes líricas 
de extração ideológica – “Ca-
tequese Poética”, “Violão de 
Rua”, etc. –, soube assimilar 
todas as influências já mesmo 
por não imprimir à sua dicção 
um caráter meramente mono-
córdio.  

Eclético, Rubens Jardim 
alia experimentações van-
guardistas às formas fixas, 
mostrando-se um competen-
te artífice do soneto, expres-
são poética da qual se asse-
nhoreia sem se submeter ao 
espaço claustrofóbico dos 
dois quartetos e dos dois ter-
cetos, que muitas vezes apri-
siona e inibe o poeta. 

Como observou Affon-
so Romano de Sant’Anna nas 
orelhas do livro, a poesia de 
Rubens Jardim condensa, ao 
seu modo e de maneira in-
ventiva, parte considerável do 
trajeto da poesia brasileira, 
na medida em que “faz uma 
síntese do que seria o poema-
cartaz, o haicai, o poema-pia-
da, o caligrama, a publicidade 
e o poema convencional”. 

Público lota o projeto, que este ano abre a programação de férias promovida pela Funesc ao longo de janeiro

Rubens Jardim, poeta situado na confluência das vanguardas com outras vertentes líricas de extração ideológica

Foto: Facebook/divulgação

Foto: Thercles Silva/divulgação

*A Patuá, de Eduardo Lacerda, embora de médio 
porte, pouco a pouco vem se destacando entre as 
editoras que investem ousadamente na poesia, 
sobretudo na poesia de jovens autores. Participam 
do livro Abel Coelho, Ademir Assunção, Álvaro 
Alves de Faria, Adriana Caló, A. Couri, Andri 
Carvão, Arnaldo Afonso, Artur Gomes Fulinaíma, 
Beatriz H. Ramos Amaral, Betty Vidigal, Beth Brait 

Alvim, Carlos Galdino, Carlos Ildefonso, Carolina 
Montone, Celso de Alencar, Claire Feliz Regina, 
Claudio Laureatti, Clóvis Ribeiro, Dalila Teles Ve-
ras, Daniel Peroni Ratto, Daniel Tomaz Wachowicz, 
David Kinski, Deolindo Nunes, Elcio Fonseca, 
Fabiano Fernandes Garcez, Fernando de Almeida 
Prado, Manoel Herzog, Graziela Brum, Hamilton 
Faria, Hélio Néri, Jane Arruda de Siqueira, José 

Eduardo Mendonça, José Inácio Vieira de Melo, Jr. 
Bellé, Julio Mendonça, Katia Marchese, Katia Cas-
tañeda, Lázaro Papandrea, Leonardo Rodrigues, 
Leila Míccolis, Lenita Estrela de Sá, Leonardo Ma-
thias Luiz Augusto Casas, Luís Avelima, Luiza Silva 
Oliveira, Marcelo Brettas, Márcia De Conti, Marília 
Kubota, Marlene Araújo, Mirian de Carvalho, 
Paula Valéria Andrade, Paulo César de Carvalho, 

Paulo Lima,   Alexandre Pauylino, Paulo César de 
Carvalho, Rafael F. Carvalho,  Raquel Naveira, 
Remisson Aniceto, Renato de Mattos Mota, Rita 
Alves, Robero Bicelli, Roger William, Rogério Brito 
Correia, Rosana Picolo, Roza Moncayo, Rubervan 
do Nascimento, Sérgio de Castro Pinto, Sérgio Ro-
cha, Shirlene Holanda, Silvia Maria Ribeiro, Teresa 
Vignoli, Vitor Miranda e Vlado Lima.
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Fronteiras
Comissão de Assuntos Econômicos do Senado pode aprovar, em 
2020, um reforço nos investimentos em segurança das fronteiras 
do país.Projeto está na pauta. Página 14 Fo
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Para o senador Veneziano Vital do Rêgo, apenas da crise em todo o país, a Paraíba conseguiu se manter forte em 2019

Políticos avaliam balanço e 
ações anunciadas por João 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Jose Napoleao Ângelo

Senador Veneziano Vital (PSB) aprovou as realizações do Governo; o líder do Governo na Assembleia, Ricardo Barbosa (PSB), destacou os investimentos deste ano e o presidente da Casa, Adriano Galdino (PSB), falou sobre projetos prioritários

O senador Veneziano Vital 
do Rêgo, o presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano Galdi-
no e os também deputados es-
taduais Ricardo Barbosa  e Chió 
consideraram, ontem, bastante 
positivas as ações anunciadas 
pelo governador João Azevêdo 
em solenidade que aconteceu 
no começo da semana no Espaço 
Cultural.

“Acho que o governador 
foi muito feliz não somente nas 
medidas de mais impacto que 
anunciou, como também no 
que se refere ao resumo sobre 
as ações do governo no ano pas-
sado”, afirmou Veneziano Vital 
do Rêgo, ao destacar que, apesar 
das dificuldades de recursos fe-
derais, “terminou sendo muita 
coisa que ele pôde apresentar”. 

“Apesar de o país ter enfren-
tado uma crise, uma redução de 
recursos e uma turbulência mui-
to grande nesse ano que passou, 
a Paraíba conseguiu se manter 
forte para que muitos investi-
mentos pudessem acontecer”, 
acrescentou o senador, ao salien-
tar que isso certamente tem aju-
dado a gerar boas expectativas e 
acredito que, apesar das dificul-
dades que por ventura venham a 

continuar, a Paraíba novamente 
vai conseguir se superar”.

Para Veneziano, o governa-
dor João Azevêdo foi, no mínimo, 
preciso demais com relação ao 
que pôde realizar. “Ele consegue 
resumir muito bem as áreas que 
puderam ser melhor contempla-
das, e também o que já come-
çou a planejar e pretende fazer. 
Considerando o momento de 
dificuldades que atravessamos, 
foi muita coisa realmente que 
o governador pôde mostrar”, 
afirmou.

“Acho que a gente sobrevi-
veu bem”, observou o deputado 
Chió (Rede Sustentabilidade) ao 
reconhecer que o governador é 
muito habilidoso diante das difi-
culdades econômicas e financei-
ras que o país ainda está vivendo 
e que o Estado atravessou.

Ele frisou que o balanço 
2019 e as projeções 2020 que o 
governador fez para a classe po-
lítica e administrativa do Estado 
no Espaço Cultural possibilitam 
que as esperanças se renovem e 
que daqui por diante muita coisa 
boa ainda possa acontecer. “Ele 
anunciou investimentos e obras 
muito importantes na área da 
Educação, da Saúde e da Segu-
rança e confesso que saí feliz e 
esperançoso de que a Paraíba 
possa melhorar”, disse.

Adriano e Barbosa destacam parceria da ALPB
O presidente da Assembleia 

Legislativa, deputado Adriano 
Galdino, disse que também 
saiu satisfeito da solenidade 
do governador João Azevêdo, 
sobretudo porque viu e ouviu 
o chefe do Executivo do Estado 
reconhecer o trabalho da Casa 
e dos deputados no sentido de 
que muita coisa pudesse ser 
aprovada e acontecer.

Ele acrescentou que assim 
que os trabalhos forem reto-
mados, a Assembleia vai dar 
prioridade a duas matérias do 
Governo que tiveram discussão 
interrompidas em dezembro 
último e que dizem respeito à 
criação da Fundação de Saúde 
que vai gerir os hospitais no 
lugar das Organizações Sociais 
e à adequação da reforma da 
Previdência ao Estado.

“Sobretudo no caso da Pre-
vidência, naturalmente que vai 
obrigar a retomada de alguns 
debates com a participação de 
algumas entidades da socie-
dade civil e militar, mas tudo 

faremos para que os trâmites 
sejam agilizados e que o Go-
verno possam ficar em dia com 
os seus compromissos. Estamos 
pra ajudar. Esse é o nosso maior 
compromisso”, afirmou o pre-
sidente.

“Muito feliz em juntamente 
com outros parlamentares, ter 
visto o governador fazer um 
balanço de muita coisa que foi 
feita em 2019 e já anunciar in-
vestimentos na ordem de um bi-
lhão de reais para este ano que 
estamos a começar”,  afirmou o 
líder da bancada do Governo, 
deputado Ricardo Barbosa, ao 
salientar que o governador foi 
muito preciso na medida em 
que teve condições de resumir 
muitas ações e num pronuncia-
mento só.

Para Barbosa, o que mais 
marcou o balanço e o conjunto 
de ações futuras apresentadas 
pelo governador, foi não so-
mente a quantidade de obras 
que incluem pequenas e de 
médio porte, mas a qualidade 

e a importância de algumas 
dessas obras para a população 
e para o Estado. 

“Ao mesmo tempo em que 
renovou seu compromisso com 
a repetição de concurso com 
mil vagas para professor tam-
bém nos próximos três anos, o 
governador reafirmou a conti-
nuação de outras expressivas 
de outras áreas como serão, 
por exemplo, o Polo Turístico 
do Cabo Branco e o Centro de 
Convenções de Campina Gran-
de’, destacou o líder. 

No lugar de Tibério

Zezinho Botafogo toma posse na Câmara
A Mesa da Câmara Mu-

nicipal de João Pessoa deu 
posse na manhã de ontem 
ao suplente de vereador 
Zezinho Botafogo (PSB) na 
vaga aberta pelo seu colega 
de partido, Tibério Limeira, 
que, a convite do governador 
João Azevêdo (sem partido), 
assumiu o cargo de secretá-
rio de Estado de Desenvolvi-
mento Humano.

A posse aconteceu na 
sala da presidência e contou 
com a presença do presidente 
da Casa, vereador João Coru-
jinha (DC); da vereadora Eliza 
Virgínia (PP); dos vereadores 
Marcos Henriques (PT), Da-
másio Franca (PP), Humberto 
Pontes (Avante), Leo Bezerra 
(PSB), Bispo José Luiz (PRB); 
e do vereador licenciado Ti-
bério Limeira.

Para o presidente João 
Corujinha, o Governo do 
Estado ganha com o novo 
secretário e a Casa com o 
novo vereador. “Com esse 
novo posicionamento de Ti-

bério Limeira, convocamos 
imediatamente o primeiro 
suplente Zezinho Botafogo, 
que já conhece a Casa. Fui 
vereador com ele e sei que 
é um ganho para a CMJP. 

A ida de Tibério para 
assumir essa secretaria tão 
importante, de Desenvolvi-
mento Humano, também um 
ganho para o Estado. Sabe-
mos que a Câmara tem bons 
quadros, e esse reconheci-
mento só enriquece ainda 
mais os vereadores da capi-
tal”, declarou.

Zezinho Botafogo relem-
brou o tempo no qual foi ve-
reador na Casa, por 16 anos, 
dos quais dez participando 
da Mesa Diretora como pri-
meiro vice-presidente. O par-
lamentar considerou impor-
tante o tempo vivido fora da 
Câmara para “amadurecer, 
aprender e ouvir os reclames 
da população”.

O vereador ainda agra-
deceu a Deus, aos eleitores 
e aos amigos no momento 

da posse. “A expectativa é de 
muito trabalho. Estou retor-
nando e agradecendo a Deus 
por este momento. Agrade-
ço aos 3.872 eleitores que 
confiaram em mim e, mais 
uma vez, me colocaram na 
condição de retornar a esta 
Casa. Agradeço aos amigos 
que sempre nos incentiva-
ram e ainda incentivam. Vol-
to não só para trabalhar pelo 
esporte, mas principalmen-

te pelas comunidades mais 
carentes, que necessitam da 
nossa atenção”, enfatizou, 
agradecendo ainda a Tibé-
rio Limeira e ressaltando a 
responsabilidade de manter 
o trabalho desenvolvido pelo 
colega de partido na CMJP.

Zezinho Botafogo foi 
vereador nos mandatos de 
2001 a 2004; 2005 a 2008; 
2009 a 2012; e 2013 a 2016, 
atuando principalmente em 

defesa do esporte da capital 
e do combate ao mosquito 
Aedes aegypti. É de autoria 
dele a Lei 13.174/2016, que 
permite o ingresso forçado 
de profissionais agentes de 
saúde em imóveis públicos e 
privados abandonados, para 
ações de combate ao mos-
quito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, da febre 
chikungunya e do vírus zika.

A Lei 13.268/2016, que 

torna obrigatória a medição 
intracraniana de recém-nas-
cidos, ou seja, a realização 
do exame que detecta a mi-
crocefalia, pelas materni-
dades privadas da capital 
também partiu de iniciativa 
do vereador; assim como a 
Lei 13.240/2016, que ins-
titui o dia 7 de abril como 
Dia Municipal de Combate 
ao Bullying e à Violência na 
Escola; e a Lei 11.381/2008, 
que institui o programa de 
combate ao bullying, de ação 
interdisciplinar e de partici-
pação comunitária nas esco-
las públicas do município.

Também é de autoria 
de Zezinho Botafogo a Lei 
13.261/2016, que obriga 
clínicas, hospitais, ambulató-
rios, laboratórios, públicos ou 
privados, ou quaisquer servi-
ços de Saúde credenciados 
pelo Sistema Único de Saúde 
(SUS), a atenderem de forma 
prioritária os portadores de 
mal de Parkinson, cardiopatia 
e nefropatia grave.

Prestigiado por vários colegas, Zezinho Botafogo exibe o seu diploma de vereador da Casa Napoleão Laureano

Foto: CMJP

Foto: Senado Federal Foto: Nill Pereira Foto: Nill Pereira

 Muito feliz em juntamente 
com outros parlamentares, ter 
visto o governador fazer um 

balanço de muita coisa que foi 
feita em 2019 e já anunciar 
investimentos na ordem de

um bilhão de reais para 
este ano 
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Está na pauta da CAE, com relatório favorável, projeto que destina recursos do Fundo Nacional de Segurança Pública

Senadores podem aprovar mais 
verbas para proteger fronteiras
Da Agência Senado

A Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE) do Senado 
pode aprovar, em 2020, um 
reforço nos investimentos em 
segurança das fronteiras do 
país. Está na pauta da comis-
são, com relatório favorável, 
um projeto do senador Jay-
me Campos (DEM-MT), que 
destina verbas do Fundo Na-
cional de Segurança Pública 
(FNSP) para essa finalidade 
(PL 2.519/2019).

O texto inclui na lei que 
criou o FNSP (Lei 13.756, de 
2018) o objetivo de inves-
tir em serviços e obras para 
defesa e segurança na faixa 
de fronteira. A Constituição 
define esse território como a 
faixa de até 150 quilômetros 
de largura ao longo de todas 
as fronteiras terrestres.

O Brasil possui cerca de 
17 mil quilômetros de fron-
teiras com nove países da 
América do Sul e com a Guia-
na Francesa, que é um terri-
tório ultramarino da França. 
A vizinhança mais extensa se 
dá com a Bolívia, com 3,4 mil 
quilômetros de fronteiras. 
São 11 os estados brasileiros 
cujos territórios fazem con-
tato com outras nações.

O projeto também deter-
mina que parte dos recursos 
arrecadados com loterias 
(uma das fontes de financia-
mento do FNSP) seja desti-
nada especificamente ao Pro-
grama de Proteção Integrada 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira
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de Fronteiras (Decreto 8.903, 
de 2016), que integra a União, 
os estados e os municípios.

Na versão original do 
projeto, 5% do dinheiro das 
loterias destinado ao fundo 
seria distribuído entre os 
estados e municípios frontei-
riços. O relator na CAE, sena-
dor Alessandro Vieira (Cida-
dania-SE), argumentou que 

essa regra tenderia a “pulve-
rizar” excessivamente os re-
cursos, fazendo com que cada 
ente recebesse quantias insu-
ficientes para executar qual-
quer ação. Em lugar disso, 
ele apresentou uma emenda 
sugerindo que os 5% sejam 
repartidos apenas entre os 
estados de fronteira.

Outra emenda incorpora-

da ao projeto foi do senador 
Esperidião Amin (PP-SC), re-
lator do texto na Comissão de 
Relações Exteriores (CRE). Ele 
sugeriu que sejam objeto do 
Fundo Nacional de Segurança 
Pública a costa marítima e as 
águas interiores do país. Es-
sas áreas não estão incluídas 
na definição constitucional da 
faixa de fronteira, mas são co-

bertas pelo Programa de Pro-
teção Integrada de Fronteiras.

Caso seja aprovado pela 
CAE, o PL 2.519/2019 já po-
derá seguir diretamente para 
a Câmara dos Deputados. Ele 
só passará pelo Plenário do 
Senado se houver requeri-
mento para que isso aconte-
ça, assinado por no mínimo 
nove senadores.

Brasil possui cerca de 17 mil quilômetros de fronteiras com nove países da América do Sul e com a Guiana Francesa, que é um território ultramarino da França

Foto: Agência Senado

As portarias de inde-
ferimento de 101 pedidos 
analisados pela Comissão 
Nacional de Anistia, nas 
últimas sessões de 2019, 
foram publicadas ontem 
no Diário Oficial da União 
pelo Ministério da Mu-
lher, Família e Direitos 
Humanos.

De acordo com o mi-
nistério, ao longo do ano 
passado, foram divulga-
das mais de 2.700 por-
tarias. Das quais, mais 
de 2.100 são sobre pro-
cessos que tinham sido 
analisados por conselhos 
anteriores, mas estavam 
parados, sem análise dos 
ministros de outras ges-
tões. As informações são 
da Agência Brasil.

Ao todo, foram in-
deferidos mais de 2.300 
pedidos de anistia, sendo 
que 2.100 estão relacio-
nados a requerimentos 
apreciados em gestões 
anteriores. Outras 35 
portarias tratam de in-
deferimento de pedidos 
de cabos da Aeronáutica 
desligados durante o re-
gime militar.

“Esses casos di-
zem respeito à Portaria 
1.104/1964, por meio da 
qual a Força Aérea limi-
tou em oito anos o tem-
po de serviço militar dos 
cabos, prazo após o qual 
eles deveriam ser auto-
maticamente desligados. 
O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) já autorizou 
a revisão de mais de 2,5 
mil anistias concedidas 
com base nessa portaria”.

A revisão dessas 
anistias, que custam R$ 
31,5 milhões por mês 
para Aeronáutica, é uma 
das frentes de trabalho 
do ministério. Segundo 
a pasta, esses processos 
seguirão um trâmite es-
pecífico, determinado 
pela lei 9.784/99. Por 
causa disso, ainda estão 
na fase de notificações. 
Após notificados, os in-
teressados terão prazo 
para apresentar suas 
considerações.

A outra frente de 
trabalho está relaciona-
da cuida das revisões 
gerais, mas nenhuma 
portaria ainda foi pu-
blicada. Desde a criação 
da Comissão de Anistia, 
em 2001, nunca foi con-
duzido trabalhos com 
esse objetivo. Em 2019, 
porém, o cenário passou 
a ser outro: “o ministé-
rio se organizou inter-
namente e deu início a 
triagem e catalogação 
dos pedidos de revisão. 
Esses processos estão 
prontos para análise 
ministerial e deverão 
ter suas portarias publi-
cadas em fevereiro”.

Ministério 
indefere 
pedido de
101 anistias

Da Folhapress

Eleições 2020

TSE decidirá impasse em licitação de urnas

O TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral) se reunirá nes-
ta quarta-feira para decidir 
sobre um impasse em licita-
ção de urnas eletrônicas, que, 
caso não seja resolvido, pode 
travar a substituição de equi-
pamentos obsoletos para a 
eleição de 2020. 

O tribunal se reunirá 
extraordinariamente, já que 
está em recesso durante o 
mês de janeiro.

Apesar disso, vai delibe-
rar sobre recurso do consór-
cio da empresa Smartmatic, 
que já foi negado pela minis-
tra Rosa Weber, presidente 

do TSE. A empresa foi des-
classificada na análise técni-
ca, assim como a única outra 
concorrente, a Positivo. 

No recurso, segundo a 
própria companhia, ela pede 
que seja revista a desclassifi-
cação afirmando que não fo-
ram realizadas as diligências 
devidas. O TSE afirmou que o 
documento ainda não foi dis-
ponibilizado para consulta. 

No momento, portanto, 
não há nenhuma concorren-
te apta para fornecer ao TSE 
as 180 mil urnas solicitadas. 
A licitação foi aberta em se-
tembro de 2018, com valor 
de R$ 696,4 milhões e limi-
te de R$ 766 milhões para o 

montante a ser contratado 
(o valor inicial, mais 10%).

O objetivo é substituir 
urnas eletrônicas antigas, de 
2006 e 2008, consideradas 
obsoletas, e equipar novas 
seções eleitorais. O volume a 
ser adquirido seria o equiva-
lente a 32% das 550 mil ur-
nas existentes hoje no país.

Duas concorrentes se 
inscreveram na licitação: a 
Positivo, um grupo brasilei-
ro, e o consórcio da ameri-
cana Diebold com a Smart-
matic, que tem sede em 
Londres e é controlada por 
empresários venezuelanos.

O grupo chinês Byd, 
que também havia requisi-

tado mais tempo, não com-
pareceu à sessão de entrega 
dos documentos e portanto 
não pode concorrer.

A americana Diebold é 
a fabricante de quase todos 
os lotes de urnas usadas 
no Brasil desde 1996. Já a 
Smartmatic entregou equi-
pamentos para 15 pleitos 
recentes na Venezuela, de 
2004 a 2017, durante go-
vernos chavistas, que tive-
ram eleições marcadas por 
denúncias de fraudes.

Em 2017, a empresa 
rompeu com o ditador vene-
zuelano, Nicolás Maduro, e 
afirmou que o regime men-
tiu sobre a taxa de compare-

cimento nas eleições, visto 
que o número registrado 
pela companhia foi menor.

Antes de se associarem 
neste ano, as empresas dis-
putaram as licitações do TSE 
para urnas desde 2009, sem-
pre com êxito da americana.

Da Folhapress

Tribunal vai definir sobre compra de equipamento físico
A licitação se refere à 

compra do equipamento físi-
co, uma vez que o sistema de 
votação é desenvolvido pelo 
próprio tribunal, para que haja 
segurança na votação. 

Nas novas urnas, o visor 
ficará acima, e não mais ao 
lado do teclado como no 
modelo atual, que, segundo 
a corte, privilegia o eleitor 
destro. O novo formato, se-
gundo estudos, exige menor 
movimentação dos olhos e 

tornará a votação mais rápida.
Haverá ainda inovações 

na criptografia dos dados, 
para tornar ainda mais difícil 
a possibilidade de captura –no 
Brasil, nunca foi comprovada 
fraude dessa natureza. Os ter-
minais do mesário, segundo a 
previsão do edital, terão agora 
tela sensível ao toque.

Outra ideia é aumentar a 
velocidade de processamento 
e que os novos equipamentos 
tenham baterias de lítio, e 

não de chumbo. Elas são mais 
leves e exigem recargas em 
prazos mais longos.

As urnas não são conec-
tadas à internet e, segundo 
o tribunal, não há registro de 
fraudes em 22 anos do uso da 
urna eletrônica.

O último teste público 
de segurança, realizado em 
novembro de 2019, apontou 
falhas pontuais de segurança, 
mas o TSE afirma que elas 
foram corrigidas e não com-

prometem as votações.
Peritos conseguiram, por 

exemplo, ter acesso a alguns 
circuitos da urna, mas não 
passaram pelo sistema de 
segurança para modificar os 
votos, segundo relatório dis-
ponibilizado pelo TSE.

A Folha procurou o tribu-
nal para saber sobre possíveis 
planos de contingência caso a 
licitação não possa ser cumpri-
da, mas não obteve resposta 
até a publicação deste texto.

Objetivo é substituir 
urnas eletrônicas 

antigas, de 2006 e 
2008, consideradas 
obsoletas, e equipar 

novas seções eleitorais
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Outras 213 pessoas ficaram feridas após debandada nas ruas de Kerman, onde o general iraniano foi sepultado

Tumulto durante funeral de 
Suleimani deixa 56 mortos
Da Agência Brasil

A importância da educação 
financeira na infância

Visser
Diretor/Maple Bear Brasil

Peter

Para quem acompanha os números do merca-
do, não há como negar: a ausência de uma educação 
financeira para as gerações anteriores foi bastante 
maléfica. Dados da Associação de Educação Finan-
ceira do Brasil -AEF-Brasil- revelam que existem 
hoje mais de 60 milhões de brasileiros com o nome 
negativado e um superendividamento dos aposen-
tados, consequência de uma geração que não teve 
acesso e também pouco debatia temas que envol-
viam planejamento e organização familiar. Não por 
acaso o tema passou a conquistar destaque nos últi-
mos anos, principalmente entre as escolas a partir 
de 2017, quando educação financeira foi incluída na 
Base Nacional Comum Curricular (BNCC) da educa-
ção infantil e ensino fundamental. 

Por isso, até o início do ano letivo de 2020, as 
instituições de ensino precisam adequar os currí-
culos e propostas pedagógicas, incorporando a edu-
cação financeira como uma disciplina transversal. 
Para entender o que há por trás desse conceito, vale 
salientar que ensinar finanças é ir muito além de 
guiá-los nas contas de adição e subtração na hora 
de receber o troco na padaria, mas sim, de maneira 
mais macro, compreender a importância dos núme-
ros e saber contextualizar as informações, aplican-
do os conceitos no que concerne os juros e porcen-
tagens, por exemplo. Por isso é importante dentro 
ambiente escolar criar situações que representem 
o mundo real, desenvolvendo métodos para que a 
educação vá além de se relacionar com a matemá-
tica, trafegando também por todas as áreas do co-
nhecimento.

O tema já é recorrente em outros países e na 
Maple Bear é trabalhado a partir da Metodologia 
Canadense, que aborda as situações por meio de ati-
vidades, como jogos e brincadeiras, além de ativida-
des extraclasses. É uma forma de engajar a partir 
de experimentações e descobertas, estimulando o 
raciocínio crítico e fazendo com que os estudantes 
entendam o conceito de valor na prática, mas em 
um ambiente controlado. Desta forma, a escola fo-
menta a criatividade, a autonomia e a capacidade de 
autoaprendizagem crítica de novos saberes, desen-
volvendo habilidades.

A educação financeira, vista da ótica de inte-
gradora, é primordial na medida em que o dinheiro 
está inserido em praticamente todos os aspectos do 
cotidiano. Aprender a trabalhar com valores desde 
a primeira infância faz com que as crianças desen-
volvam um maior senso de responsabilidade, e se 
tornem adultos que, mais do que saber como fazer a 
gestão financeira, também vão utilizar os recursos 
de forma inteligente. É válido também acrescentar 
que a educação tem um efeito multiplicador, uma 
vez que os estudantes, ao compartilharem com os 
pais os conhecimentos adquiridos em sala de aula, 
replicam e transferem para eles as noções adquiri-
das nos diferentes contextos, ensinando-os como se 
comportar diante das mais variadas condições en-
contradas no cotidiano.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Pelo menos 56 pessoas 
morreram pisoteadas e 213 
ficaram feridas após uma de-
bandada nas ruas de Kerman, 
onde ocorrem ontem as ceri-
mônias fúnebres de Qassem 
Soleimani, general iraniano 
morto pelos Estados Unidos 
na semana passada. Dezenas 
de milhares de pessoas foram 
às ruas da cidade natal da-
quele que é considerado um 
herói do Irã.

As cerimônias foram, du-
rante as quais o povo irania-
no continua a exigir vingan-
ça contra os Estados Unidos, 
marcam o final de três dias 
do luto nacional.

“Infelizmente, como re-
sultado da desordem, alguns 
dos nossos compatriotas fi-
caram feridos e outros mor-
reram durante as cerimônias 
fúnebres”, disse o chefe dos 
serviços de emergência do 
país à televisão estatal ira-
niana Press TV.

Momentos antes, o líder 
da Guarda Revolucionária do 
Irã, Hossein Salami, ameaçou 
incendiar lugares próximos 
dos Estados Unidos, provocan-
do gritos de “Morte a Israel!” 
entre a multidão que se en-
contrava na praça central de 
Kerman para assistir ao fune-
ral. Hossein Salami elogiou os 
feitos do general Soleimani e 
disse que, como mártir, este 
representava uma ameaça 
ainda maior aos inimigos do 
Irã. “Vamos nos vingar. Vamos 
incendiar os locais que [os 
Estados Unidos] apreciam”, 
afirmou o líder militar.

Cenários de vingança
No momento em que 

dezenas de milhares de 
pessoas, vestidas de preto 
e empunhando imagens de 
Soleimani, se reuniram na 
cidade natal do general, o 
secretário do Conselho Su-
premo de Segurança Nacio-
nal do Irã disse que o país 
considera 13 “cenários de 
vingança” como retaliação 
contra os Estados Unidos.

“Os americanos devem 
saber que, até ao momento, 
13 cenários de vingança fo-
ram discutidos pelo Conse-
lho e, mesmo que cheguemos 
a um consenso do mais fraco 
dos cenários, levá-lo a cabo 
poderá ser um pesadelo his-
tórico para os EUA”, disse Ali 
Shamkhani. 

Antes destas declara-

ções, o Parlamento iraniano 
tinha anunciado a aprova-
ção de uma lei que classifi-
ca todas as forças armadas 
norte-americanas como ter-
roristas.

A decisão altera uma 
lei recente que já declarava 
como terroristas as forças 
dos EUA enviadas da Áfri-
ca à Ásia Central, passando 
pelo Médio Oriente. Agora, 
essa denominação foi esten-
dida ao Pentágono, a todas 
as forças norte-americanas 
restantes e a todos os envol-
vidos na morte de Soleimani.

Cerimônia
O enterro do comandan-

te da força de elite iraniana 
Al-Quds ocorreu no Sul do 
Irã, em uma cerimônia que 
foi presidida pelo líder su-

premo iraniano, o ayatollah 
Ali Khamenei. Qassem Solei-
mani morreu na sexta-feira 
(3) em um ataque aéreo con-
tra o carro em que seguia, 
próximo ao aeroporto inter-
nacional de Bagdá, ordenado 
pelo presidente dos Estados 
Unidos, Donald Trump.

O ataque ocorreu três 
dias depois de um assalto 
inédito à embaixada norte-
-americana que durou dois 
dias e só terminou quando 
Trump anunciou o envio de 
mais 750 soldados para o 
Médio Oriente. O Irã prome-
teu vingança e anunciou no 
domingo (5) que deixará de 
respeitar os limites impostos 
pelo tratado nuclear assina-
do em 2015, documento que 
os Estados Unidos abando-
naram em 2018.

Foto: Agência Brasil

Milhares de iranianos participaram do sepultamento de Qassem Suleimani em Kerman, terra natal do  general 

Unesco alerta EUA para não ameaçar patrimônio 
A Organização das Nações 

Unidas para a Educação, a Ciên-
cia e a Cultura (Unesco) reagiu 
com veemência às ameaças de 
atacar tesouros culturais do Irã, 
feitas pelo presidente dos Estados 
Unidos (EUA), Donald Trump.

No sábado (4), Trump disse 
no Twitter que os EUA fizeram 
uma lista de 52 locais que po-
derão ser alvo, caso o Irã tente 
retaliar o assassinato de um de 

seus generais de alto escalão. Ele 
acrescentou que alguns desses 
alvos são de “muito alto nível e 
importantes para o Irã e a cultura 
iraniana.”

Audrey Azoulay, diretora-
geral da Unesco, encontrou-se 
na segunda-feira (6) com o em-
baixador do Irã na organização 
e observou que tanto os Estados 
Unidos quanto o Irã já ratificaram 
duas convenções, uma voltada à 

proteção de propriedades cultu-
rais durante conflitos armados e 
outra para proteger os patrimô-
nios culturais e naturais da hu-
manidade. Ela lembrou que essas 
convenções proíbem quaisquer 
ataques a esses locais.

Trump tem sido criticado pela 
ameaça, mesmo dentro dos Esta-
dos Unidos, com algumas pessoas 
argumentando que isso seria uma 
violação do direito internacional.

Irã convoca Itamaraty para explicar nota 
Cinco dias após o Minis-

tério das Relações Exteriores 
ter se manifestado sobre o 
bombardeio que os Estados 
Unidos realizaram em territó-
rio iraquiano, usando drones, e 
que vitimou o general iraniano 
Qassem Soleimani e ao menos 
mais seis pessoas, o Ministério 
das Relações Exteriores do Irã 
convocou os representantes 
diplomáticos brasileiros em 
Teerã a comparecerem à chan-
celaria iraniana para explicar 
o teor da nota divulgada no 
último dia 3.

Segundo o Itamaraty, na 
ausência do embaixador Ro-
drigo Azeredo, que está de fé-
rias, a convocação foi atendida 
pela encarregada de Negócios 
do Brasil em Teerã, Maria Cris-
tina Lopes. “Informamos que 
a Encarregada de Negócios do 
Brasil em Teerã, assim como 
representantes de países que 

se manifestaram sobre os acon-
tecimentos em Bagdá, foram 
convocados pela chancelaria 
iraniana”, informou o Itamara-
ty, em nota, sem detalhar que 
outras nações tiveram seus re-
presentantes convocados.

Na semana passada, o go-
verno iraniano já havia convo-
cado o embaixador da Suíça, 
que representa os interesses 
dos EUA no Irã, a se explicar so-
bre as ameaças que o presidente 
norte-americano Donald Trump 
fez logo após o ataque ao Iraque.

O Itamaraty também não 
revelou o teor da conversa, 
afirmando que trata-se de as-
sunto reservado. “A conversa, 
cujo teor é reservado, e não 
será comentado pelo Itamaraty, 
transcorreu com cordialidade, 
dentro da usual prática diplo-
mática”, acrescentou o Minis-
tério das Relações Exteriores 
do Brasil. 

Nota
Na nota divulgada na sema-

na passada, o governo brasilei-
ro manifesta seu apoio “à luta 
contra o flagelo do terrorismo” 
e afirma estar “pronto a partici-
par de esforços internacionais 
que contribuam para evitar uma 
escalada de conflitos neste mo-
mento”, não podendo “perma-
necer indiferente à ameaça [do 
terrorismo], que afeta inclusive 
a América do Sul”.

O Itamaraty divulgou  a nota 
um dia após a ação ordenada 
pelo presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, ter matado 
Qassem Soleimani, principal ge-
neral iraniano e considerado por 
muitos analistas como o segundo 
homem mais poderoso do gover-
no iraniano. O ataque ocorreu 
nas proximidades do Aeroporto 
de Bagdá, capital do Iraque.

Em sua conta no Twitter, 
Trump procurou justificar a 

ação, declarando que as ações de 
Soleimani mataram ou feriram 
“milhares de americanos por um 
período estendido de tempo e 
ele planejava matar muito mais”. 
Trump também acusou o general 
iraniano de participar da morte 
de manifestantes iranianos em 
seu país e de estar planejando 
novos ataques a alvos norte-
-americanos.

Na nota da semana passa-
da, o Itamaraty não comenta a 
morte do general iraniano, mas 
condena o ataque à embaixada 
dos Estados Unidos em Bagdá, 
ocorrido dias antes. “O Brasil 
condena igualmente os ataques 
à Embaixada dos EUA em Bag-
dá, ocorridos nos últimos dias, 
e apela ao respeito da Conven-
ção de Viena e à integridade dos 
agentes diplomáticos norte-
-americanos reconhecidos pelo 
governo do Iraque presentes 
naquele país”, disse a nota.



Em prisão domiliciar no país, o executivo brasileiro promoveu uma fuga espetacular para o Líbano

O secretário-chefe do 
gabinete japonês, Yoshihide 
Suga, disse que o governo fará 
todos os esforços diplomáticos 
para conseguir a extradição de 
Carlos Ghosn, ex-presidente 
do Conselho de Administração 
da Nissan Motor.

Supostamente, Ghosn 
partiu ilegalmente do Japão 
na semana passada e entrou 
no Líbano. Em um programa 
de televisão na segunda-fei-
ra (6), Suga afirmou que ficou 
sem palavras quando ouviu a 
notícia pela primeira vez, e co-
mentou que esse era um fato 
extremamente lamentável. 
Acrescentou que vai garantir 
que os detalhes da partida de 
Ghosn sejam verificados e que 
se tomem medidas para evitar 
que tais incidentes voltem a 
ocorrer. O principal porta-voz 
do governo japonês explicou 
que as autoridades do país 
pediram à Interpol para co-
locar Ghosn na lista de pro-
curados internacionalmente.

Nissan
Em nota divulgada on-

tem, a Nissan Motor diz que 

a ida de Carlos Ghosn para 
o Líbano, sem autorização 
judicial e com violação das 
condições da fiança, é “ato 
que desafia o sistema judicial 
japonês”. Para a empresa, a 
situação é “extremamente la-
mentável”.

Segundo a nota, a Nissan 
decidiu  que Ghosn não tinha 
condições de servir como seu 
executivo, e o removeu de to-
das suas funções após minu-
ciosa investigação interna.

A Nissan afirma que vai 
continuar a adotar as medi-
das legais apropriadas para 
responsabilizar Ghosn pelos 
danos que seus atos irregu-
lares causaram à empresa.

Fuga planejada
O periódico americano 

The Wall Street Journal in-
formou que a fuga de Carlos 
Ghosn foi planejada detalha-
damente durante meses.

O jornal citou fontes que 
teriam dito que o plano en-
volveu uma equipe de 10 a 
15 pessoas de distintas na-
cionalidades. Também disse 
que os membros da equipe 
fizeram mais de 20 viagens 
ao Japão, onde visitaram no 

Japão fará de tudo para obter 
a extradição de Carlos Ghosn
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mínimo dez aeroportos.
Um dos integrantes 

do grupo disse que havia 
grande falha na segurança 
do Aeroporto Internacional 
de Kansai, uma vez que o 
terminal de jatos particula-
res é praticamente vazio, a 

menos que haja algum voo 
chegando. Ainda segundo 
as fontes, a pessoa teria 
dito que bagagens dema-
siadamente grandes não se 
ajustam aos padrões dos 
scanners do aeroporto.

O jornal citou fontes se-

gundo as quais Ghosn tomou 
a decisão definitiva para le-
var adiante o plano no final 
do mês de dezembro, após 
obter indícios de que seu jul-
gamento levaria anos e tam-
bém porque a corte recusou 
que ele se encontrasse com 

sua esposa durante os feria-
dos de fim de ano.

Um advogado de Ghosn 
no Líbano disse à NHK que 
seu cliente concederá entre-
vista coletiva amanhã (8), às 
15h, em Beirute, a primeira 
desde que deixou o Japão.

Foto: Agência Brasil

Ex-presidente do Conselho de 
Administração da Nissan Motor, 
Carlos Ghosn, driblou a Justiça
japonesa e fugiu para o Líbano
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Energia solar
O presidente Bolsonaro voltou a afirmar ontem que o governo 
não pretende criar imposto sobre a produção de energia solar, 
mas lembrou que a decisão é da Aneel.  Página 18
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Plataforma que permitirá a realização do exame via internet começa a ser testada este ano, confirmou o MEC

Primeiro Enem Digital pode 
ter até cem mil candidatos 
Pedro Peduzzi
Agência Brasil

O ministro da Educação, 
Abraham Weintraub, disse on-
tem ter a expectativa de que 
chegue a 100 mil o número de 
vagas destinadas ao projeto pi-
loto do Enem Digital – platafor-
ma por meio da qual o Exame 
Nacional do Ensino Médio será 
feito via internet. Inicialmente, 
a expectativa era de que o pilo-
to do programa abrangesse 50 
mil vagas.

“O Enem Digital vai en-
trar em vigor este ano em 15 
capitais como projeto piloto 
voluntário, para alguma coisa 
entre 50 e 100 mil vagas. E de-
pois, no futuro, espalhá-lo pelo 
Brasil todo”, disse Weintraub, 
ao participar do Revista Brasil, 
programa da Rádio Nacional de 
Brasília ancorado pelo jornalis-
ta Valter Lima, veiculado pela 
Empresa Brasil de Comunica-
ção (EBC).

Para o governo, o Enem 
Digital vai permitir a utiliza-
ção de novos tipos de questões 
com vídeos, infográficos e até a 
lógica dos games. A sequência 
do programa, no entanto, de-
pende da estruturação das es-
colas públicas brasileiras, em 
especial de seus laboratórios 
de informática.

“Levaremos informática 
para todas as escolas do Brasil. 
Este ano já vamos cobrir quase 
tudo, mas ao longo do tempo 
o pessoal terá laboratório de 
informática e estará prepara-
do para fazer o Enem Digital, 
porque não adianta passarmos 
para o Enem Digital sem dar 
condições de competição para 
o filho de quem não tem inter-
net nem computador. Por isso, 
ao longo deste governo, o Enem 
passará a ser 100% digital. Mas 
isso será feito de forma gradu-
al”, acrescentou o ministro.

Segundo ele, ao final do 
processo, o Enem Digital pro-
porcionará grande economia 
de dinheiro público, uma vez 

que, quando feito no papel, o 
exame acaba sendo mais caro 
por conta de sua logística.

“Quando digitalizar tudo, 
o Enem ficará mais barato. A 
pessoa poderá marcar com 
antecedência o dia que vai fa-
zê-lo, além de não ter problema 
caso perca o prazo. Caso tenha 
problema, ele pode remarcá
-lo, sem risco de perder o ano”, 
acrescentou o ministro.

Previsões para 2020
Ainda durante a entrevis-

ta, Weintraub fez algumas pro-
jeções sobre as ações que serão 
implementadas por sua pasta 
em 2020. “A gente arrumou a 
casa e agora começaremos a 
entregar resultados”, disse.

“Por exemplo, na parte 
de bolsas não apenas esta-
mos mantendo como am-
pliando-as. Criamos novas 
bolsas para pesquisar espe-
cificamente crises ambientais 
como derramamento de óleo. 
Foi criada uma bolsa só para 
isso. Tem também a amplia-
ção do programa de apoio a 
pós-graduação para a Amazô-
nia Legal stricto sensu [mes-
trado e doutorado]”, disse.

Segundo ele, a ideia é, ao 
longo do ano, avançar no sen-
tido de melhor distribuir bol-
sas pelo território nacional, de 
forma a beneficiar localidades 
que historicamente são menos 
atendidas. Weintraub destacou 
também a criação de um portal 
de periódicos que disponibili-
zará os principais jornais e re-
vistas científicos.

“E no programa de for-
mação de professores, além de 
mantermos todos programas, 
estamos fazendo a parte de for-
mação de professores da edu-
cação básica no exterior, princi-
palmente nos Estados Unidos, 
Canadá, e agora, entrando tam-
bém, a Irlanda. Dessa forma, a 
pessoa poderá sofisticar seu 
inglês, ver outras realidades e 
trazer isso para ensinar nossas 
crianças”.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Nara Valuska

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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A prova digital do Enem será aplicada este ano em 15 capitais como projeto piloto. A ideia do MEC é espalhar a modalidade para todo o país em pouco tempo

Edital publicado

Capes oferta mais de 60 mil bolsas 
para professor de educação básica

A Coordenação de Aper-
feiçoamento de Pessoal de 
Nível Superior (Capes) publi-
cou dois editais que ofertam 
mais de 60 mil bolsas para a 
formação de professores da 
educação básica. O edital nº 
01/2020 trata do Programa 
Residência Pedagógica e o 
edital nº 02/2020 é referente 
ao Programa Institucional de 
Bolsa de Iniciação à Docência 
(PIBID).

O Residência Pedagógica 
é uma das ações da Capes que 
integra a Política Nacional de 
Formação de Professores por 

meio da vivência prática dos 
formandos dentro da sala de 
aula na segunda metade do cur-
so de Licenciatura. O PBID per-
mite experiência semelhante 
aos alunos de licenciatura, mas, 
na primeira parte do curso.

Cada programa oferece-
rá 30.096 bolsas para até 250 
instituições de ensino superior 
(IES), com duração de até 18 
meses, sendo um mínimo de 
60% delas voltadas para as áre-
as consideradas prioritárias: 
alfabetização, biologia, ciên-
cias, física, língua portuguesa, 
matemática e química.

O presidente da Capes, 
Anderson Correia, disse que 
espera uma melhoria signi-
ficativa nos resultados das 
avaliações para os próximos 
anos. “Um professor bem for-
mado, motivado, capacitado, 
qualificado, certamente terá 
um impacto muito grande na 
vida dos estudantes brasilei-
ros”, afirma o presidente.

As instituições participan-
tes poderão formar um núcleo 
composto por um Coordena-
dor Institucional, cuja bolsa é 
de R$1.500, um docente orien-
tador ou coordenador de área, 

que receberá R$1.400, três 
preceptores, ou professores 
supervisores, com benefício 
de R$765, até 24 beneficiários 
do Residência Pedagógica e do 
PBID, com auxílio de R$400, 
além de seis voluntários. Todos 
devem incluir seus currículos e 
mantê-los atualizados na Pla-
taforma Capes de Educação 
Básica até 28 de fevereiro.

O prazo para cadastro dos 
projetos se encerra em 2 de mar-
ço, o resultado final da seleção 
será divulgado até 10 de abril e 
o início das atividades se dará 
no dia 14 do mesmo mês.

“Estou cansado de 
ouvir coisas vindas de 
hipócritas estressados, 
míopes e intolerantes (...) 
     Estou farto de ler 
coisas vindas de políti-
cos de cabeça-de-suíno, 
neuróticos e psicóticos. 
Tudo que quero é a 
verdade”.

nnnnnnnnnn

Quem escreveu isso 
acima? Por que e quando? 
Algum adolescente desesperado, um 
rebelde sem causa? 

Algum descrente com todos os par-
tidos políticos, incluindo os que tentam 
ser “de esquerda”, revolucionários e 
afins?

Um anarquista, um eterno “hi-
ppie” com saudades de Woodstock, 
um fã de Raul Seixas, um desesem-
pregado que olha ao redor e só con-
segue ver egoístas?...

John Lennon era mesmo um profeta
nnn Estamos na 
cidade mais verde 
das Américas (pelo 
menos parece que isso 
inventaram), mas não 
é a melhor cidade da 
América do Sul. No Nor-
deste, a vocação ainda 
é pouca para disputar 
esse título. Tanto que 
quando Caetano Veloso 
compôs “Baby” já havia 
decidido ter o Rio de 
Janeiro como endereço 
final, com Gil, Gal e 
Bethânia. Foi em “Baby” 
que ele declarou: “vive-
mos na melhor cidade 
da América do Sul”.
          Alceu Valença é 
que fica dividido entre 
Olinda e o Rio. Pouco 
antes de morrer, Jorge 
Amado disse que Sal-
vador tinha se trans-
formado num grande 
cocô, preferindo Paris. 
Zélia Gattai concordava 
com o marido. Outro 
baiano, Tom Zé, jamais 
sairá de São Paulo. Nem 
José Nêumanne, Marcus 
Vinícius, Assis Ângelo, 
Luiza Erundina, Luís 

Avelima, Jarbas Mariz. 
Todos nordestinos, 
mas loucos pela terra 
de Rita Lee. Há os que 
buscaram o Planalto 
Central, ainda à espera 
de que alguém “inau-
gure o movimento”. 
         Tem gosto pra 
tudo, como dizem de 
geração em geração. 
Tive um amigo que não 
dispensava férias em 
Santa Cruz de la Sierra, 
para ele a melhor 
cidade da América do 
Sul! Então, João Pessoa 
pode ser a melhor, 
correndo o risco de 
Rômulo Azevedo, lá de 
Campina Grande, soltar 
um grito de guerra e a 
tese de quanto mais al-
titude melhor. Chegare-
mos assim a Macchu 
Picchu, para deleite de 
Terezinha Fialho, que 
lá esteve.
           Se der um nó, a 
gente vai para o Tambiá 
Shopping, pede umas 
e decide na porrinha 
qual a melhor cidade da 
América do Sul.

Na porrinha

nnnnnnnnnnAfinal, é um texto que bem des-
creve o que são estes “tristes trópicos”, 
este país em que muitos exercem seus 
podres poderes neste ainda não admi-
rável século?

Não, nada com o Brasil. Esse é 
o trecho inicial da letra de “Gimme 
some truth”, composição de John 
Lennon feita em 1971 e gravada 
como uma das faixas de seu antoló-

gico álbum “Imagi-
ne”.

O admirável 
John (na foto, com 
Yoko Ono) - britâ-
nico-americano-u-
niversal, antena 
das raças - hoje tem 
uma obra revista 
como permanen-
te, jamais datada, 
incoporada às lutas 
da sociedades espa-
lhadas em todos os 
continentes. 

Tanto que “Gim-
me some truth”, 
como “Imagine” 

e “Mind games”, parecem escritas 
hoje e podem ser compreendidas de 
New York a Tóquio, do Brasil à Nova 
Zelândia. 

nnnnnnnnnn

John Lennon era um profeta. Sabia 
das permanências das lutas e das difi-
culdades nas transições entre gerações.
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“TOI 700 d” orbita a uma distância que torna possível a existência de água, em área identificada como habitável

A Nasa, agência espacial 
norte-americana, anunciou a 
descoberta de um planeta do 
tamanho da Terra, a orbitar 
uma estrela a uma distância 
que torna possível a existên-
cia de água, em área identifi-
cada como habitável.

O planeta é chamado 
de “TOI 700 d” e está relati-
vamente próximo da Terra, 
a 100 anos-luz de distância, 
informou a agência.

A descoberta foi feita 
pelo satélite Tess, “projetado 
e lançado especificamente 
para encontrar planetas do 
tamanho da Terra e a orbitar 
estrelas próximas”, explicou 
o diretor da Divisão de As-
trofísica da Nasa, Paul Hertz.

Outros planetas seme-
lhantes foram descobertos 
antes, principalmente pelo 
antigo telescópio espacial 
Kepler, mas este é o primeiro 
do Tess, lançado em 2018.

O Tess descobriu três 
planetas a orbitarem a estre-
la, denominados “TOI 700 b”, 
“c” e “d”. Somente o “d” está 
na chamada área habitável. 
É quase do tamanho da Terra 
(20% a mais), circula a estre-
la em 37 dias e recebe o cor-
respondente a 86% da ener-

gia fornecida pelo Sol à Terra.
Os pesquisadores gera-

ram modelos baseados no 
tamanho e tipo da estrela, a 
fim de prever a composição 
da atmosfera e a temperatu-
ra da superfície.

Uma das simulações, 
segundo a Nasa, indica um 
planeta coberto por ocea-
nos, com “uma atmosfera 
densa dominada por dióxi-
do de carbono, semelhante à 
aparência de Marte quando 
jovem, de acordo com as su-
posições dos cientistas”.

Uma face deste planeta 
está sempre voltada para a sua 
estrela, como é o caso da Lua 
com a Terra, um fenômeno 
chamado de rotação síncrona. 
Essa face estaria constante-
mente coberta de nuvens, de 
acordo com este modelo.

Outra simulação prevê 
uma versão da Terra sem 
oceanos, onde os ventos so-
prariam do lado oculto em 
direção à face iluminada.

Vários astrônomos estão 
agora observando o planeta 
com outros instrumentos, 
tentando obter novos dados 
que possam corresponder a 
um dos modelos previstos 
pela Nasa.

Nasa anuncia descoberta de 
planeta do tamanho da Terra

Editoração: Lênin BrazEdição: Nara Valusca

Aviação civil

Ranking das 20 companhias aéreas 
mais seguras não tem brasileiras

Relatório anual: nove aeroportos do 
Brasil entre os mais pontuais do mundo

O site especializado Air-
lineRatings divulgou seu tra-
dicional ranking das 20 com-
panhias aéreas mais seguras 
para 2020, e não causou sur-
presa o fato de a australiana 
Qantas estar na liderança.

O último acidente com 
mortes envolvendo a quase 
centenária Qantas ocorreu 
em 1951, quando três pes-
soas morreram após a que-
da de um avião da empresa 
na Papua Nova Guiné. Desde 
então, a companhia registrou 
incidentes, é verdade, porém 
nenhum deles com vítimas.

No mês passado, a Qan-
tas anunciou a escolha do 
Airbus A350 como a aero-
nave que irá realizar os voos 
ultralongos de Sydney para 
Londres e Nova York que a 
companhia planeja a partir de 
2022. A decisão foi mais uma 
má notícia para a Boeing, que 

Relatório anual da consul-
toria OAG, que analisa a avia-
ção mundial, classificou nove 
aeroportos brasileiros entre 
os mais pontuais do mundo. O 
documento traz a lista com os 
20 aeroportos mais pontuais 
nas categorias pequenos (2,5 
milhões a 5 milhões de assen-
tos), médios (5 milhões a 10 
milhões de assentos), grandes 
(10 milhões a 20 milhões de 
assentos), muito grandes (20 
milhões a 30 milhões de as-

sentos) e megas (mais de 30 
milhões de assentos).

Entre os terminais brasi-
leiros, o Aeroporto de Guaru-
lhos (SP) apresentou o melhor 
desempenho, ficando em quar-
to lugar na categoria mega, 
atrás apenas dos aeroportos 
de Detroit (EUA), Minneapo-
lis/St Paul (EUA) e Istanbul 
Sabiha Gokcen (Turquia), lista-
dos como os mais pontuais do 
planeta. Além de Guarulhos, 
destacaram-se os aeroportos 

de Brasília, listado em quar-
to, e o de Congonhas, em 12º, 
entre os aeroportos de grande 
volume de partidas (entre 10 
milhões e 20 milhões).

Também se destacaram 
os terminais de Fortaleza (11º) 
e Curitiba (18º), na categoria 
Small Airports - pequenos ter-
minais -, com média de 2,5 mi-
lhões a 5 milhões de partidas 
por ano. Já na categoria Me-
dium Airports, que abrange ter-
minais com média de 5 milhões 

a 10 milhões de partidas por 
ano, tiveram destaque os ae-
roportos de Recife (7º), Rio de 
Janeiro - Galeão (9º), Belo Ho-
rizonte - Confins (10º) e Rio de 
Janeiro - Santos Dumont (15º).

O critério da OAG para 
classificar o voo como pon-
tual é decolar ou pousar com 
desvio de horário abaixo de 
15 minutos, incluindo os voos 
cancelados que reduzem a 
pontualidade da empresa ou 
aeroporto.

Guilherme Magalhães
Folhapress

VEja o RaNkiNg complETo, 
sEguNdo o aiRliNERaTiNgs:
1. Qantas (Austrália)
2. Air New Zealand (Nova Zelândia)
3. EVA Air (Taiwan)
4. Etihad (Emirados Árabes)
5. Qatar Airways (Qatar)
6. Singapore Airlines (Singapura)
7. Emirates (Emirados Árabes)
8. Alaska Airlines (EUA)
9. Cathay Pacific (Hong Kong)

10. Virgin Australia (Austrália)
11. Hawaiian (EUA)
12. Virgin Atlantic (Reino Unido)
13. TAP Portugal
14. SAS (Suécia, Dinamarca e Noruega)
15. Royal Jordanian (Jordânia)
16. Swiss (Suíça)
17. Finnair (Finlândia)
18. Lufthansa (Alemanha)
19. Aer Lingus (Irlanda)
20. KLM (Holanda)

estava no páreo com a nova 
geração do 777.

Entre os critérios uti-
lizados para compor a lista 
estão dados de auditorias 
de órgãos reguladores e 
associações do setor, dados 
de acidentes e incidentes e 
a idade da frota usada pe-
las companhias. Criado em 
2013, o site avaliou 409 
empresas nesta edição do 
ranking.

“Todas as companhias 
aéreas têm incidentes to-

dos os dias, e muitos são 
questões de fabricação da 
aeronave ou do motor, não 
problemas operacionais 
da companhia. E é a forma 
como a tripulação lida com 
incidentes que separa uma 
boa empresa de uma inse-
gura. Então apenas agrupar 
todos os incidentes seria en-
ganador”, afirmou Geoffrey 
Thomas, editor-chefe do site, 
na apresentação da lista.

“Nossas 20 companhias 
mais seguras estão sempre 

na vanguarda da inovação, 
excelência operacional e no 
lançamento de aviões mais 
avançados como o Airbus 
A350 e o Boeing 787.”

Nenhuma brasileira - 
aliás, nenhuma latino-ame-
ricana - figurou no top 20 
deste ano.

Outras ausências desta-
cadas são de duas grandes 
europeias, a British Airways 
e a Air France, além das três 
maiores americanas: Ameri-
can, United e Delta.

Uma série de startups está 
captando dinheiro para suprir 
a demanda mundial por carne, 
sem tirar o bife da mesa ou re-
correr a alternativas vegetais. 
Em vez de criada no pasto, a 
carne cresce em laboratório, a 
partir de células-tronco. Saem 
os fazendeiros, entram os 
bioengenheiros.

A aposta é que na pró-
xima década o consumidor 
deve procurar por alternativas 
mais sustentáveis e inovado-
ras. A tendência tem até nome: 
“neonívoros”, pessoas onívoras, 
com dieta baseada em carne 
criada em laboratório.

Segundo a Associação de 
Agricultura Celular (ACS), nos 
EUA, a produção industrial 
deve atingir larga escala e dis-
tribuição mundial a partir de 
2025. Antes disso, prevê ape-
nas pequenas experiências re-
gionalizadas.

O diretor da ACS Kristo-
pher Gasteratos faz uma futu-
rologia ousada no manifesto da 
entidade, digno de ficção cien-
tífica, para o que ele chama de 
“Renascença Neonívora”.

Segundo suas previsões, 
na década de 2020 a dieta ba-
seada em carne de laboratório 
deve crescer em 10 a 20% ao 
ano e atingir até 70% do mar-
ket share nos países pioneiros.

“O desenvolvimento da 
carne em larga escala, enfrenta 
os mesmos obstáculos que os 
carros autônomos: pesquisa e 
desenvolvimento, aceitação do 
consumidor e regulação. Acre-
dito que o desenvolvimento, 
que está diretamente atrelado 
ao custo, deve ser um gargalo 
mais importante do que a regu-
lamentação”, diz Gasteratos.

Tentando tomar a diantei-
ra dessa revolução prometida, 

startups levantam fundos para 
conseguir escalar sua produção 
e sair na frente na corrida pelas 
prateleira do supermercado. 
O custo ainda é muito elevado 
e o preço final não dá chances 
de competir com a indústria da 
carne.

A holandesa Mosa Meat 
- derivada do projeto da Uni-
versidade de Maastricht que 
apresentou o primeiro ham-
búrguer de laboratório ao 
mundo - levantou €7,5 milhões 
(R$ 34 milhões) na sua série A, 
incluindo um aporte da maior 
processadora de carne da Suí-
ça, a Bell Foods.

O primeiro hambúrguer 
da Mosa custou 200 mil euros, 
hoje, custa nove, ainda bem 
acima de um tradicional. A em-
presa espera produzir até dez 
quilos por semana em 2020, 
escalando para 50 kg em dois 
anos.

Outra holandesa no mer-
cado, a Meatable também é 
pioneira e já levantou US$ 10 
milhões (R$ 40,6 milhões) em 
investimentos para aprimorar 
seu processo de produção de 
carne, que não abate os ani-
mais.

A grande maioria da in-
dústria produz filés de culturas 
de células obtidas do soro fetal 
bovino, um líquido extraído do 
coração de fetos de vacas abati-
das ainda grávidas, uma prática 
sob fortes questionamentos 
éticos.

A Meatable diz ter desen-
volvido uma técnica que usa 
células do cordão umbilical de 
bezerros, que seria descartado 
pela indústria, sem abater o 
bebê ou a mãe.

A empresa espera que os 
bifes cheguem aos restaurantes 
holandeses até 2022 e preten-
de também investir na produ-
ção de carne de porco, de olho 
no mercado chinês.

carne de laboratório mais 
perto dos supermercados
Ricardo Ampudia
Folhapress

O “TOI 700 d” está a 100 anos-luz de distância da Terra e foi descoberto pelo satélite Tess. Ele se localiza numa área considerada possível de habitação

Foto: marceloj/Agência Brasil
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Presidente garantiu ontem que não cederá a lobby e ameaça demitir quem falar sobre o assunto dentro do governo

Pelo terceiro dia con-
secutivo, o presidente Jair 
Bolsonaro (sem partido) 
falou que está descartada a 
taxação de energia solar no 
Brasil e ameaçou demitir 
quem falar sobre o assunto 
no governo. 

“[Sobre a energia solar] 
Eu que estava pagando o 
pato e eu decidi: Ninguém 
mais conversa, eu que sou 
o presidente. Se alguém 
conversar eu demito, cartão 
vermelho. E decidi, acertan-
do com Alcolumbre e Maia, 
tanto que Aneel, pelo que 
ouvi ontem, não vai mais ta-
xar”, afirmou ontem ao sair 
do Palácio da Alvorada. 

O presidente criticou 
também a atuação de lobis-
tas sobre o tema. 

“Você pode ver, a ques-
tão da energia solar, existia 
gente interessada em taxar, 
tá certo? Interessado em ta-
xar, é o tempo todo taxando o 
povo. O povo tá com cara de 
tacho de tanto ser taxado no 
Brasil. Não existe negociação 
comigo para atender qual-
quer grupo de lobistas. Con-
segui resolver porque tive 
apoio do Rodrigo Maia, tive 
apoio do Davi Alcolumbre, 

Talita Fernandes
Folhapress

Governo descarta impostos 
sobre uso de energia solar

Editoração: Lênin BrazEdição: Nara Valusca

senão não teria resolvido.”
Bolsonaro se reúne pelo 

segundo dia seguido com o 
diretor da Aneel (Agência 
Nacional Energia Elétrica), 
Rodrigo Limp Nascimento.

Ele já havia falado sobre 

o tema em três oportunida-
des anteriores. A primeira 
delas foi por meio de um 
vídeo publicado nas redes 
sociais no domingo (5).

“O presidente da Câma-
ra porá em votação projeto 

de lei, em regime de urgên-
cia, proibindo a taxação da 
energia gerada por radiação 
solar. O mesmo fará o presi-
dente do Senado”, disse.

Ao sair do Palácio da Al-
vorada na segunda-feira (6), 

o presidente reforçou o que 
havia afirmado nas redes.

“Está uma comoção na-
cional sobre a energia solar. 
O governo, a decisão é mi-
nha, nenhum ministro, ne-
nhum secretário, ninguém 

mais fala no assunto, está 
proibido falar no assunto. 
O governo não participa de 
qualquer reunião mais para 
tratar desse assunto. É tari-
fa zero”, disse.

Mais tarde, Rodrigo 
Maia usou as redes sociais 
para corroborar o que foi 
dito pelo presidente.

“Acabei de ver um ví-
deo do presidente Jair Bol-
sonaro criticando qualquer 
nova taxação de energia so-
lar. Concordo 100% com ele 
e vamos trabalhar juntos no 
Congresso, se necessário, 
para isso não acontecer.”

O presidente do Sena-
do, Davi Alcolumbre, tam-
bém saiu em defesa de uma 
não taxação.

“Conversei, ontem com 
o presidente da República 
Jair Bolsonaro e reafirmei 
que sou contra à criação de 
novos impostos aos brasi-
leiros”, disse.

“Meu compromisso 
como presidente do Senado 
é em defesa do meio am-
biente e do cidadão brasi-
leiro. Sou contra a taxação 
da energia solar, setor im-
portante da energia limpa, 
que está em potencial cres-
cimento. Reafirmo que sou 
contra à criação de novos 
impostos aos brasileiros.”

Decisão é da Aneel
Em vídeo publicado em suas redes no domin-

go (5) à noite, Bolsonaro disse que se dependesse 
dele, não haveria uma revisão para aumentar a 
tarifa da energia solar no país.

“É posição do presidente da República, no que 
depender de nós, não haverá taxação da energia 
solar”, afirmou.

Ele reconheceu, no entanto, que quem decide 
a questão é a entidade reguladora Aneel.

“É uma agência autônoma. Seus integrantes 
têm mandato, e eu não tenho qualquer ingerência 
sobre eles. A decisão é deles”, disse.

“Deixo claro que nós, do governo, não dis-
cutiremos mais esse assunto.”

Com a meta de incentivar a geração de ener-
gia pelo Sol, a Aneel estabeleceu, em 2012, que 
o dono da casa onde fossem instalados painéis 
solares não pagaria encargos, subsídios e tributos 
pela produção, pelo consumo ou pela distribuição 
do excedente de energia.

A própria agência, porém, já previa uma 
revisão desta medida em 2019. 

No ano passado, houve uma grande discus-
são acerca do tema. De um lado, as distribuidoras 
de energia alegavam que os incentivos dados 
estavam gerando custos para elas e os demais 
consumidores.

Na outra ponta, o argumento era que o es-
tímulo à energia limpa solar ainda se mostrava 
necessário porque o segmento não alcançou a 
maturidade desejada no país.

De fato, a energia solar, no todo, ainda é 
incipiente. Segundo dados da Aneel, ela repre-
senta apenas 1,2% da matriz elétrica brasileira. 
É a sétima fonte, longe dos 61% das hidrelétricas 
e atrás da sua maior competidora, a eólica, que 
fica com 8,7%.

A modalidade dessa geração saiu quase 
do zero em 2012, para mais de 660 megawatts 
atualmente.

Uma consulta pública sobre o tema estava 
aberta na agência reguladora até o dia 30 de 
dezembro de 2019.

As propostas levadas à Aneel deverão agora 
ser apresentadas e discutidas. A projeção do mer-
cado é que o debate se arraste até o meio deste 
ano. Na segunda, ele disse que a medida estimu-
laria a geração de energia e seria uma saída para 
abastecer a demanda por energia no Brasil, caso 
haja crescimento da indústria este ano.

Gestão Bolsonaro

Bolsa Família sofre queda  
no número de beneficiados

O presidente Jair Bol-
sonaro (sem partido) cul-
pou ontem o aumento do 
número de beneficiários do 
Bolsa Família pelo remane-
jamento de recursos da Pre-
vidência para pagar o 13º 
salário do programa. 

“Vocês estão loucos 
para que eu desse um cor-
te no Bolsa Família. Deve 
ser isso. Atendemos o Bol-
sa Família. Deve ter havido 
remanejamento, tudo de 
forma legal, sem problema 
nenhum”, disse ao sair do 
Palácio da Alvorada. 

Apesar da declaração 
do presidente, a cobertura 
do Bolsa Família segue cain-
do na gestão Bolsonaro. Em 
dezembro, foi a menor do 
ano passado: 13,1 milhões 
de famílias atendidas.

O presidente reconhe-
ceu que há falta de recursos 
para pagar o benefício, que 
foi promessa sua de campa-
nha, e culpou o ingresso de 
novos beneficiários. 

“Nós estamos buscan-
do a maneira de trabalhar 
melhor na questão do Bol-
sa Família para evitar que 
entre com tanta facilidade 
sem filtro muitas pessoas”, 
acrescentou.

Quando era candida-
to, Bolsonaro não dizia de 
onde tiraria o dinheiro para 
pagar o 13º salário, mas 
afirmava que a realização 
de um pente-fino no pro-

grama seria suficiente para 
cobrir a despesa.

“O maior problema não 
é o pente-fino que é feito 
regularmente é a quanti-
dade de municípios que ... 
Tem que ter um mecanismo 
para punir aqueles que es-
tão na ponta da linha e que 
simplesmente vão botando 
para dentro do Bolsa Fami-
lia sem nenhuma responsa-
bilidade”, afirmou.

Buracos
Questionado se o pen-

te-fino não foi suficiente, 
ele disse que “a entrada de 
água está sendo menor do 
que os buracos que têm ain-
da no programa”.

Como mostrou o jor-
nal Folha de S.Paulo nesta 
terça, para conseguir pagar 
a 13ª parcela aos beneficiá-
rios do Bolsa Família, o go-
verno teve de usar parte da 
verba que estava prevista 
para aposentadorias e pen-
sões.

Em mais um capítulo 
dos problemas enfrentados 
sob comando de Jair Bolso-
naro, o programa social pre-
cisou de dinheiro às pressas 
para evitar que famílias 
ficassem desamparadas. 
Foi necessário remanejar o 
Orçamento no fim de 2019 
e, assim, retirar recursos de 
outras áreas.

Sem o aumento dos re-
passes ao programa, cerca 
de 1 milhão de famílias po-
deriam ficar fora da cober-
tura em dezembro, que in-

cluiu também a 13ª parcela.
Até parte do dinheiro 

que estava reservada para 
a Previdência Social foi alvo 
do corte. O Ministério da 
Economia confirmou o re-
manejamento dos recursos.

O governo considerou 
que gastaria menos com 
benefícios previdenciários 
em 2019 por causa do com-
bate a fraudes, mas também 
em razão do atraso do INSS 
(Instituto Nacional do Segu-
ro Social) para responder a 
pedidos de aposentadorias 
e pensões.

Essa demora vem pre-
judicando idosos que aguar-
dam uma reposta do INSS. 
Com esse represamento na 
análise, houve uma folga no 
orçamento da Previdência.

A queda na cobertura 
do Bolsa Família tem sido 
provocada artificialmente. 
Como publicou a Folha de 
S.Paulo, o governo passou 
a controlar a inclusão de 
beneficiários no progra-
ma, cujo objetivo é redu-
zir a desigualdade no país, 
por causa da falta de di-
nheiro.

Cerca de 700 mil fa-
mílias pediram o auxílio ao 
governo e aguardam na fila 
de espera.

O Bolsa Família atende 
pessoas que vivem em si-
tuação de extrema pobreza, 
com renda per capita de até 
R$ 89 mensais, e pobreza, 
com renda entre R$ 89,01 e 
R$ 178 por mês. O benefício 
médio é de R$ 191,08.

Talita Fernandes
Folhapress

Arthur Cagliari
Folhapress

O mercado interno brasi-
leiro segurou a alta de 2,3% da 
produção de veículos no país 
em 2019, segundo dados da 
Anfavea (associação das mon-
tadoras) divulgados ontem.

Enquanto a crise argen-
tina amargou as exportações, 
que recuaram 31,9% no ano 
passado, o emplacamento de 
automóveis no Brasil apre-
sentou alta de 8,6%.

Com isso, nos 12 meses 
do ano passado foram produ-
zidos 2,9 milhões de veículos, 
segundo a entidade.

Ainda que tenha fechado 
no azul no acumulado do ano, 
a produção de 170,5 mil no 
último mês de 2019 recuou 
tanto em relação a novembro 
do mesmo ano, queda de 25%, 
quando na comparação com 
dezembro de 2018, retração 
de 3,9%.

“Dezembro é sempre um 
mês menor de produção, por-
que há férias coletivas”, disse 
Luiz Carlos Moraes, presiden-
te da Anfavea.

Impactadas em maior 
parte pela crise na Argen-
tina, as vendas externas do 
ano passado despencaram. 
Enquanto entre janeiro de 
dezembro do ano passado 
foram vendidos 428,2 mil au-
tomóveis para outros países, 
nos 12 meses anteriores, as 
vendas chegaram a 629,2 mil.

“Os motivos são os mes-
mos: o impacto da Argentina. 
Embora tenha trocado o go-
verno, eles ainda estão divul-
gando as medidas, então não 
têm nada que possa melho-
rar o cenário por enquanto”, 
afirmou Moraes.

Mercado 
segura alta 
na produção 
de veículos

Desde 2012, a Aneel decidiu que não seriam cobrados encargos pela produção de energia solar. O assunto, no entanto, voltou a ser discutido em 2019 

Foto: Lucas Lacaz Ruiz/Folhapress
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Ângelo José de Amorim, Elza Mary 
Von Buldring, Felipe Germoglio, 
Fernando Bronzeado, Francisco 
Buega Gadelha, Geraldo Camilo, 
João Martins de Oliveira, José 
Carneiro de Carvalho Neto, Karla 
Leal Lacerda, Mel Barros, Paulo 
Eduardo Gomes da Silva, Paulo 
Paiva, Pedro Adelson Guedes, 
Políbio Alves, Ricardo Queiroga, 
Saulo Freire de Araújo, Semirames 
Abílio Diniz e Telma Fontes Aguiar.

. De segunda a quarta, o Tramonto 
Wine Bar promove o Jantar a 
Dois, com vinho, por preços 
especiais, de R$180. Reservas pelo 
Instagram @tramontowinebar.
. Personalize o material escolar 
do seu filho, com encapamento 
e etiquetas especiais. Mais 
informações pelo Instagram        
@executivastudio.
. Para almoço executivo, de terça 
a sexta,  nada melhor do que as 
panelinhas com delícias regionais da 
Cozinha Roccia, em Tambaú.
. Vem aí um curso de degustação 
e vinhos com o especialista Luiz 
Júnior. Aula teórica e bateria de 
degustação. Dia 16 próximo, no 
Clube do Sommelier. Informações 
pelo telefone (83) 9 8115 0077. Parabéns

Confraternização

Fotografias

Boa nova

Brincando no Shopping

Os membros da Academia Paraibana de Le-
tras fizeram, nesta segunda-feira, 6, a tradicional 
confraternização anual, no Videira Restaurante, 
em Tambaú, capitaneados pelo presidente Da-
mião Ramos Cavalcanti. Um grande número de 
acadêmicos compareceu para colocar as conver-
sas em dia. Entre os presentes o jornalista e es-
critor Wills Leal, que se recuperava de problemas 
de saúde e está bem melhor, e José Nêumanne 
Pinto, que mora no Rio e passa férias na capital. 
Presentes ainda Ângela Bezerra, José Octávio, 
Abelardo Jurema, Marcos Cavalcanti, Gonzaga 
Rodrigues, Evaldo Gonçalves, Itapuan Botto, Flá-
vio Sátiro, Sales Gaudêncio, Astênio Fernandes, 
Socorro Aragão, Pepita Cavalcanti, Oswaldo Tri-
gueiro, Roberto Cavalcanti e Ramalho Leite.

Será aberta nesta quinta-feira, 9, a expo-
sição fotográfica “Percursos Poéticos”, da pro-
fessora de Letras da Universidade Estadual da 
Paraíba, Danielly Inô, uma coletânea de trinta 
imagens captadas em viagens realizadas em lu-
gares como Marrocos, Colômbia e Cariri parai-
bano, feitas em 2017 e 2018. A exposição tem 
a curadoria do fotógrafo Sóstenes Lopes e será 
realizada na sala Tomás Santa Roza do Casarão 
de Azulejos, no Centro histórico de João Pessoa, 
e fica em cartaz até dia 11 de fevereiro.

O Programa de Pós-Graduação 
em Ciências Jurídicas da Universidade 
Federal da Paraíba assinou convênio 
de cooperação com a universidade de 
Coimbra, uma das mais renomadas do 
mundo, em Portugal, para mobilidade 
internacional de professores e alunos, 
entre as duas universidades. O inter-
câmbio faz parte de uma série de ações 
da UFPB que envolve o Programa CAPES
-Print de internacionalização. A coorde-
nadora da Pós-Graduação em Ciências 
Jurídicas, professora Maria Creusa de 
Araújo Borges, ressaltou que o convênio 
vai possibilitar que os alunos de dou-
torado obtenham a dupla titulação, da 
UFPB e da Universidade de Coimbra. 

Mês de férias e uma das alternativas 
para levar a criançada é ao Mangabeira 
Shopping, que está com programação 
especial. Além dos equipamentos como 
brinquedos e jogos eletrônicos, cinema, 
boliche e uma variedade de lanches na 
Praça de Alimentação, o shopping está 
promovendo os “Shows de Férias”, apre-
sentações gratuitas para as crianças. Elas 

começam nesta quinta-feira, 9, no Palco 
de Eventos. Às 19h tem show cover de he-
róis e princesas. No dia 16, apresentação 
inspirada no filme de animação musical 
“Frozen 2” e encerrando a temporada no 
dia 23 os pequenos vão se divertir com 
um show cover dos PJ Masks, um grupo 
de super-heróis de pijama formado por 
Lagartixo, Corujita e o Menino-Gato. 

As sessões de julgamentos da 
Primeira e Segunda Câmaras Cíveis 
e Criminal do Tribunal de Justiça 
da Paraíba retornam suas ativida-
des no próximo dia 21, terça-feira, 
a partir das 8h30, com a aprecia-
ção de mais de 170 processos. Na 
ocasião, os desembargadores de 
cada unidade escolherão os novos 
presidentes dos órgãos fracionários 
para o exercício deste ano. As reu-
niões são realizadas no 1o andar 
do Anexo Administrativo do Judi-
ciário estadual, no Centro de João 
Pessoa. Já as sessões da Terceira 
e da Quarta Câmaras Cíveis se-
rão realizadas somente no dia 28. 

Acadêmicos Socorro Aragão com o marido, Afrânio Aragão e Astênio Fernandes

Os acadêmicos Flávio Sátiro, Roberto Cavalcanti, Sales Gaudêncio e José Octávio

Wills leal, Luiz Nunes Alves e Pepita Cavalcanti, no restaurante Videira

Fotos: Abelardo Jurema

ViVa São João 

NoVo  

arteS pláSticaS retorNo

Curtas
A partir desse domingo, 12, o forró co-

meça em Campina Grande. É o  Quadrilhan-
do – O Melhor Arraial do Mundo, evento que 
vai acontecer na Vila Sítio São João, com pa-
trocínio da Caixa Econômica Federal e apoio 
da Prefeitura Municipal de Campina Grande. 
Serão seis edições, das 15h às 22h, sempre 
aos domingos. Nesta primeira edição 2020, 
além da apresentação especial de quadrilhas 
tradicionais e quadrilhas espetáculos, haverá 
os shows da Banda Forrozão Karkará, Gita-
na Pimentel, Forró Gente da Serra, Frente 
Trovadora, poetisas Anne Karoline e Juliana 
Soares, o poeta Tiago Monteiro e os embo-
ladores de coco Condor e Will. Tem espaço 
garantido para a criançada, com o Cantinho 
do Guri, coordenado pela artista Joana Mar-
ques que vai realizar brincadeiras e contação 
de histórias para os pequenos.

A professora Regina Rodriguez Bôtto Tar-
gino já está fazendo a seleção de suas crôni-
cas para lançar seu novo livro este ano. São 
crônicas e artigos primorosos publicados na 
imprensa, onde ela relata cenas do cotidia-
no com leveza e profundidade. O titulo será 
“De tanto gostar de ler, passei a escrever”. 
Regina é autora de cinco livros, todos ligados 
sua trajetória acadêmica, sendo “Visao Sócio
-Antropológica da Parteira Curiosa - Rezas, 
Ritos e Ervas”,  “Representação Social da  Di-
dática  - construída por professores e alunos”. 
“Uma Jornada  Emérita - Breve Caminhada 
no Magistério de Enfermagem da Paraíba”  e 
“A  Didática na Sala de Aula” e agora Repre-
sentação Social  do Idoso  no Mundo  Virtual.

Vem aí a “Mostra dos Talentos das Artes Plásticas”, promovida pela Se-
cretaria de Cultura do Estado, que vai mostrar a arte de grandes nomes pa-
raibanos na área, com exposições no Espaço Cultural. O primeiro nome de 
peso a expor é o artista Flávio Tavares, que comemora também seus 70 anos 
de vida. Flávio é considerado um dos grandes nomes das artes plásticas 
na Paraíba e tem destaque com obras suas em diversos países da Europa, 
onde já expôs. O primeiro evento deverá acontecer em fevereiro, e segundo 
Damião Ramos, secretário de Cultura, as exposições vão até dezembro. Isso 
significa que teremos muito o que prestigiar durante todo esse ano de 2020.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Presidente da APL, Damião Ramos e o convidado, secretário de Educação, Cláudio Furtado
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Esportes

Paulo Pelaipe foi demitido após garantia de renovação de contrato; medida recebeu críticas da torcida e de Jorge Jesus

O ano de 2020 come-
çou conturbado para o 
Flamengo. O anúncio da 
demissão de Paulo Pelaipe 
pegou todos de surpresa 
na segunda-feira (06), in-
clusive o próprio dirigente. 
Em entrevista ao Blog do 
Alexandre Praetzel, o ex-
gerente de futebol do Mais 
Querido afirmou que sua 
renovação com o Flamen-
go já estava encaminhada. 
No entanto, Pelaipe foi sur-
preendido quando chegou 
ao clube e foi comunicado 
sobre seu desligamento.

“O Marcos Braz conver-
sou comigo para a gente re-
novar e deixamos para assi-
nar na virada do ano, sem 
problemas. Hoje, quando 
cheguei ao clube, fui comu-
nicado por uma funcionária 
do RH, que minha renova-
ção não estava autorizada. 
Acho que o aviso assim foi 
um desrespeito. Só estou 
comentando o que aconte-
ceu. Não darei entrevistas e 
vou divulgar uma nota ofi-
cial.”

A decisão do desliga-
mento do dirigente do clu-
be foi uma surpresa, tendo 
em vista que a renovação 
de contrato de Paulo Pe-
laipe com o Flamengo já 
estava encaminhada. O 
ex-gerente de futebol re-
cebeu um e-mail do RH, 
comunicando sobre sua 
demissão. O dirigente do 
clube Rubro-Negro, Luiz 
Eduardo Baptista é apon-
tado como um dos prin-
cipais responsáveis pelo 

Da redação 

Demissão de gerente expõe 
crise política no Flamengo

Quarta de amistosos
Maiorais da serra farão nesta quarta-feira amistosos 
de preparação para o início do Campeonato Paraibano. 
Treze x Náutico e Campinense x Serrano.   Página 24
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desligamento de Paulo Pe-
laipe.

O Flamengo ainda não 
se pronunciou sobre o ocor-
rido, mas a coletiva de rea-
presentação do elenco, que 
iria contar com Pelaipe, 
Marcos Braz e Bruno Spin-
del, e aconteceria nesta ter-
ça-feira (7), foi cancelada. 
A situação expõe a política 
interna do clube, onde opi-

niões diferentes geram con-
flito, assim como foi no caso 
de Abel Braga.

Jorge Jesus
Após o desligamento 

do dirigente do Mais Que-
rido, o técnico Jorge Jesus 
questionou a decisão do de-
partamento de futebol. De 
acordo com informações da 
jornalista Gabriela Moreira, 

o líder da comissão técnica 
do Flamengo, ao saber da 
decisão, questionou o mo-
tivo para o departamento 
de futebol. Entretanto, os 
dirigentes que compõem 
este setor não souberam 
explicar o porquê da demis-
são de Paulo Pelaipe. O ex-
gerente de futebol do clube 
Rubro-Negro e Jorge Jesus 
eram bem próximos.

Revolta dos torcedores
Na rede social do Twit-

ter, os torcedores pediram a 
saída de Luiz Eduardo Bap-
tista, vice-presidente de Re-
lações Externas do Flamen-
go, chegando a ser o tema 
mais comentado do Brasil. 
Além disso, o muro da sede 
social do Rubro-Negro ama-
nheceu, nesta terça-feira, 
pichado.

Nas pichações, ha-
viam pedidos para que o 
VP de Relações Externas 
fosse demitido, além de 
ter apoio a Marcos Braz, 
vice-presidente de fute-
bol do Flamengo, desafeto 
de Luiz Eduardo Baptista: 
“Fora BAP, seu mer**“, “Fe-
chado com Braz” e “Fora X-
Tudo“, eram os dizeres das 
pichações.

O Palmeiras enca-
minhou o empréstimo 
de Carlos Eduardo para 
o Athletico. O jogador 
defenderá a equipe de 
Curitiba por um ano e o 
contrato terá um valor 
fixado para a compra de-
finitiva do atacante. No 
acordo, o Furacão com-
prará uma parcela dos 
direitos econômicos do 
atleta de 23 anos. É pro-
vável que essa fatia seja 
de 20%, com um valor 
proporcional aos qua-
se R$ 25 milhões pagos 
pelo Alviverde para tirá
-lo do Pyramids, do Egi-
to. Se confirmada, essa 
operação giraria em tor-
no de R$ 5 milhões.

Carlos Eduardo foi 
contratado para resol-
ver uma das carências 
do elenco comandado 
por Luiz Felipe Scola-
ri, mas ficou longe de 
corresponder ao inves-

timento. Ele não apare-
ceu nas fotos divulgadas 
pelo Alviverde dos trei-
nos, mas a assessoria 
não confirma se ele apa-
receu no Centro de Trei-
namento.

O Palmeiras tem 
uma série de mudan-
ças confirmadas no 
seu elenco: Borja foi 
emprestado ao Junior 
Barranquilla, Antônio 
Carlos foi emprestado 
ao Orlando City, Thiago 
Santos foi vendido para 
o FC Dallas, e Fernando 
Prass e Edu Dracena saí-
ram após o término do 
vínculo.

A equipe ainda ten-
ta negociar Victor Luís 
e Hyoran, com o Atlé-
tico-MG, e Alejandro 
Guerra com outro inte-
ressado. Por fim, o time 
paulista já concretizou 
a venda de Artur por 
R$ 27 milhões e con-
versa sobre a proposta 
do Almería por Gustavo 
Scarpa.

Saída de jogadores 
do Palmeiras continua 
Folhapress  

Despedida

Diego Sousa faz acordo com diretoria 
e não é mais jogador do Botafogo

A trajetória de Diego 
Souza no Botafogo che-
gou ao fim. Em reunião 
realizada, neste início de 
semana, ficou alinhado 
entre as partes um acordo 
para a rescisão de contra-
to do jogador - o vínculo 
iria até 2021. As conver-
sas vinham acontecendo 
desde a reta final do Cam-
peonato Brasileiro. 

A reunião para definir 
a situação estava marca-
da para esta segunda (6), 
mas Diego Souza pediu 
para participar e foi agen-
dado um novo encontro 
para hoje. Carlos Augusto 
Montenegro e Eduardo 
Uram, agente do atleta, no 
entanto, resolveram tudo 
nesta segunda sem a pre-
sença do centroavante.

Por conta da atual 
realidade financeira do 
clube, a manutenção de 

Bernardo Gentile
Folhapress

Diego Souza dependeria 
de uma redução salarial 
do jogador, mas o acor-
do acabou não aconte-
cendo. Até o fim do con-
trato (2021), o Botafogo 
gastaria cerca de R$ 11 
milhões em salário - con-
tando apenas a partir de 
2020. A multa que será 

paga para rescisão é bas-
tante inferior.

“O acordo foi mui-
to bom para o Botafogo. 
Não é nem perto do que 
gastaríamos de salário do 
atleta até o fim do contra-
to, mas não posso reve-
lar qual a quantia. O que, 
repito, é que o acordo foi 

bom para o clube dentro do 
cenário”, disse Carlos Au-
gusto Montenegro.

Desta forma, Diego 
Souza está livre no merca-
do da bola. O Sport, clube 
por onde ele já tem passa-
gem, demonstrou interes-
se em contar com ele para 
2020.

Diego Souza chegou 
ao Botafogo no começo do 
ano passado como grande 
contratação para a tempo-
rada. À época, a ideia era 
que ele atuasse como cen-
troavante, mas, no decor-
rer das partidas, acabou 
não engrenando e o ataque 
foi uma das maiores pe-
dras no sapato do clube no 
último ano.

O volante Cícero tam-
bém estava em situação 
semelhante, mas, neste 
caso, as tratativas tiveram 
um final feliz. O jogador 
aceitou a redução salarial 
e permanecerá no elenco 
alvinegro.

Diego Sousa ainda tinha contrato com o clube, mas preferiu sair

Paulo Pelaipe já tinha recebido da diretoria a promessa de renovação de contrato e acabou sendo avisado da demissão pelo departamento de recursos humanos do clube, por ordem de Luiz Eduardo Baptista

Foto: Divulgação

Foto: Ascom Botafogo
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Após a derrota para o Juventude por 1 a 0, a Águia precisa vencer o Cuiabá para seguir na competição

A Perilima segue viva na 
Copa São Paulo de Futebol 
Júnior e depende apenas de 
si para se classificar para a 
próxima fase. Mesmo tendo 
perdido na segunda rodada 
na competição, e somado 
apenas um ponto até o mo-
mento, a equipe poderá, em 
caso de vitória contra o Cuia-
bá-MT, se classificar para a 
próxima fase da competição, 
pois o adversário direto pela 
segunda vaga do grupo será 
o mesmo da última rodada, 
esta que ocorrerá amanhã, às 
13h, no Estádio Jardim Mar-
tins em Cravinhos-SP. Os ti-
mes compõem o grupo 12 da 

“Copinha” que ainda conta 
com Comercial-SP e Juventu-
de-RS, esta última equipe já 
está classificada para a pró-
xima fase.

Por ter empatado na 
primeira rodada contra o 
Comercial - equipe da cidade 
onde ocorrem os confrontos 
do grupo - a Perilima está 
apenas dois pontos atrás do 
Cuiabá, time que na primei-
ra rodada foi derrotado pelo 
Juventude-RS por 2 a 1 e no 
último confronto venceu o 
Comercial por 3 a 1, placar 
que somou os primeiros três 
pontos para o time mato-
grossense. 

Já a equipe paraibana 
sofreu sua primeira derro-
ta na última rodada contra 

o Juventude por 1 a 0. Com 
isso, estacionou no único 
ponto conquistado e na ter-
ceira colocação em seu gru-
po. Agora o time de Campina 
Grande precisará vencer de 
qualquer maneira para que 
possa avançar para a próxi-
ma fase e assim igualar as 
melhores campanhas de ti-
mes paraibanos na Copa São 
Paulo, registradas em 2016 e 
2018 pelo Botafogo, único a 
se classificar para a segunda 
fase da Copinha entre os re-
presentantes da Paraíba no 
torneio desde 1997.

Quem ainda possui 
chances de classificação é a 
equipe do Comercial, mas 
para isso, precisará, além de 
vencer o Juventude - melhor 

equipe da chave até o mo-
mento – tirar uma diferença 
de ao menos 3 gols e torcer 
por um empate entre a Pe-
rilima e o Cuiabá ou uma vi-
tória por apenas um gol da 
equipe paraibana. 

Diante disso, o time do 
Mato Grosso, que disputa a 
Série B do Campeonato Bra-
sileiro, deve precisar somar 
apenas um empate para se-
guir na competição e por isso 
deve fazer um jogo cuidado-
so na última rodada. A par-
tida entre Perilima e Cuiabá 
no JD Martins será transmiti-
da ao vivo através da FPF-TV 
(Web TV da Federação Pau-
lista de Futebol) e do servi-
ço de streaming de futebol 
Mycujoo no site: mycujoo.tv.  

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Perilima ainda tem chances 
de classificação na Copinha

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

Eliminado

Confiança de Sapé quer se despedir 
da Copa São Paulo com uma vitória 

Jogando pela primeira 
vez a Copa São Paulo de Fute-
bol Júnior – nesse ano, os dois 
representantes paraibanos 
estão fazendo as suas primei-
ras participações na maior 
competição de base do país 
-, o Confiança de Sapé chega 
para a última rodada da fase 
de grupos sem chances de 
classificação, já que Interna-
cional-RS e Capivariano-SP 
somam seis pontos cada e já 
estão classificados – o grupo 
que ainda conta com o Li-
nense-SP é o de número 7 da 
competição.  Assim a partida 
contra o Linense nesta quin-
ta-feira, às 15h, pode ser a 
oportunidade de deixar uma 
boa imagem em sua despedi-
da da competição. 

Mesmo sem chances de 
avançar na disputa, a equipe 
paraibana terá a oportunida-
de de buscar seus primeiros 
pontos e até mesmo uma vi-
tória para sair de forma po-
sitiva do torneio. Isso ocorre, 
porque o adversário de ama-

nhã será o mais acessível até 
o momento para a equipe do 
Confiança e isso se justifica 
pelo fato de que as equipes 
possuem praticamente a 
mesma campanha no torneio, 
havendo apenas uma diferen-
ça: o time de Sapé marcou ao 
menos um gol nos dois pri-
meiros jogos enquanto o Li-
nense não.

Pegando já na estreia 
uma das equipes favoritas 
da competição, o Interna-
cional de Porto Alegre, o 

Confiança acabou sendo 
derrotado por 3 a 0 em sua 
primeira exibição na Copi-
nha, já na segunda rodada, 
a equipe paraibana enfren-
tou o time do Capivariano 
- equipe da cidade de Capi-
vari, cidade sede do grupo 7 
– e perdeu por 2 a 1 em um 
jogo bastante movimentado 
onde poderia ter obtido o 
empate.

Agora o time sapeense 
enfrentará o Linense, que tam-
bém perdeu os seus dois con-

frontos anteriores por 2 a 0 
para o Capivariano e 3 a 0 para 
o Internacional. Por conta dos 
resultados, e como ainda não 
marcou gols no torneio, a equi-
pe da cidade de Lins-SP está 
na lanterna do grupo. Diante 
disso, o jogo final para o Con-
fiança apresenta-se de maneira 
esperançosa para que o repre-
sentante paraibano possa se 
despedir em bom nível da com-
petição. A partida terá trans-
missão da FPF-TV e através do 
site mycujoo.tv.

O presidente Wilson e o técnico César Wellington esperam se despedir de forma honrosa da Copa São Paulo

A Perilima depende apenas dela para conseguir se classificar para a próxima fase da Copa São Paulo; precisa só vencer o Cuiabá-MT nesta quinta-feira

Foto: Ascom Perilima

Foto: Ascom Confiança

A temporada 2020 
será marcada pela reali-
zação de mais uma edição 
dos Jogos Olímpicos, com-
petição em que o Brasil 
tem tradição no voleibol 
tanto de quadra, quanto de 
praia. E para se manter en-
tre as principais forças do 
esporte o trabalho deve ser 
feito desde muito cedo. E é 
pensando no futuro que a 
Confederação Brasileira de 
Voleibol (CBV) promove 
mais uma vez um laborató-
rio de novos talentos, com 
início no próximo dia 12.

As atividades acon-
tecerão no Centro de De-
senvolvimento de Voleibol 
(CDV), em Saquarema (RJ), 
e o voleibol de praia será o 
primeiro a entrar em ação 
com o laboratório realiza-
do entre os dias 12 e 20. 
Participam 35 atletas de 16 
a 18 anos. Este é o quinto 
ano consecutivo que a CBV 
realiza o camp de vôlei de 
praia, e desta vez serão 18 
meninos e 17 meninas di-
vididos em dois grupos.

Os mais jovens se-
rão desenvolvidos para 
os jogos Pan-Americanos 
da Juventude, em 2021, 
na Colômbia, e os Jogos 
Olímpicos da Juventude, 
em 2022, no Senegal. Já 
os mais velhos participam 
de testes para identificar o 
potencial e formar duplas 
para a disputa do mundial 
sub-19, que acontece em 
setembro, na Tailândia. A 
convocação dos atletas se 
deu por observações em 

peneiras em todas as re-
giões do Brasil, bem como 
participações anteriores 
em laboratórios no CDV.

A comissão técnica 
que participará dos trei-
namentos na praia será 
comandada pelos técnicos 
Marcelo Carvalhaes e Rob-
son Xavier e ainda contará 
com Ariel Uchoa, Leonar-
do Santos, Celso Jantorno, 
Giuliano Sucupira, Allan 
Jackson Oliveira e Caio 
Bruno Lopes. Para Robson 
Xavier, os dias em Saquare-
ma serão importantes para 
avaliar o perfil dos atletas e 
prepará-los para disputas 
de competições interna-
cionais.

“O laboratório é uma 
continuação do trabalho 
que estamos fazendo des-
de o ano passado. Em 2019 
fizemos 10 avaliações em 
diversas cidades do Bra-
sil, e selecionamos alguns 
atletas. Já levamos um gru-
po para treinar em novem-
bro do ano passado. Agora 
estamos dando sequência. 
Queremos ver como eles 
se comportam nos treina-
mentos, avaliar o potencial 
físico, ver o perfil de cada 
um e moldá-los para esta-
rem aptos para disputas 
internacionais. Esperamos 
selecionar o maior número 
possível de atletas, e fazer-
mos o acompanhamento 
do desenvolvimento deles 
para mantermos o Brasil 
entre as principais for-
ças na base do voleibol de 
praia”, comentou Robson.

Laboratório vai buscar 
novos talentos do vôlei

Atletas de quadra
Os atletas do vôlei de quadra partici-

pam de atividades entre os dias 15 e 29 
de janeiro com um total de 80 convidados, 
com idades entre 14 e 17 anos. Serão dois 
períodos de trabalho com 40 participantes 
cada. Os jovens foram chamados em razão 
do desempenho em eventos como os Jogos 
Escolares, e as disputas de Campeonatos 
Brasileiros de Seleções (CBS) e Campeona-
tos Brasileiros Interclubes (CBI). Os treina-
mentos têm como objetivo a formação das 
seleções que disputarão os campeonatos 
sul-americanos de base em 2019.

Técnico da seleção sub-20 feminina do 
Brasil, Hairton Cabral está entre os nomes 
da comissão técnica da base brasileira que 
avaliará os jovens talentos. Para o treinador 
a iniciativa permite maior chance de acerto 
em convocações futuras.

“É fundamental para a nossa base. É 
um primeiro contato com os atletas e nos 
permite ver as condições para uma futura 
convocação. Sem dúvida é muito importante 
já ter um conhecimento mais aprofundado 
das jogadoras, isso nos dá uma chance 
maior de acertar. Essa geração que vem 
desta vez, conta com meninas que estiveram 
aqui no ano passado. Na minha opinião é 
uma das melhores gerações dos últimos 
tempos, não só na questão do biotipo, mas 
que tem muita qualidade técnica. Estamos 
bastante otimistas”, explicou Hairton.
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Xeque Tamim Bin Hamad Al Thamim pretende que o país seja conhecido como grande incentivador do esporte

Qatar investe bilhões em 
Copa por vitrine geopolítica
Alex Sabino
Folhapress

Alex Sabino
Folhapress

Alex Sabino
Folhapress

Uma das fotos usadas 
como propaganda da Copa 
do Mundo de 2022 nas ruas 
de Doha tem o presidente 
russo Vladimir Putin segu-
rando o troféu do torneio 
ao lado do mandatário da 
Fifa, Gianni Infantino. Há 
também uma sorridente fi-
gura de terno azul-escuro 
e espesso bigode. O rosto 
dele está em todos os luga-
res no Qatar.

O culto à personalida-
de do emir xeque Tamim 
bin Hamad Al Thani, 39, faz 
parte do dia a dia na capi-
tal tanto quanto as crianças 
vestidas com uniformes do 
Exército dos pés a cabeça, 
acompanhadas dos pais. 
Educado em escolas britâ-
nicas e a mente por trás do 
projeto de tornar o Qatar 
conhecido como um centro 
esportivo, o xeque fez con-
vites a amigos de outros 
países para que presencias-
sem um momento que, para 
ele, tornou-se uma vitória 
também no campo diplo-
mático: a final do Mundial 
de Clubes entre Liverpool e 
Flamengo.

Um dos convidados era 
o ex-presidente argentino, 
Mauricio Macri. O emir tem 
terras na Patagônia, gosta 
da Argentina e considera a 
possibilidade de fazer inves-
timentos no país. Ele autori-
zou em 2018 o patrocínio 
da Qatar Airways, empresa 
ligada à família real, ao Boca 
Juniors, time que teve Macri 
como presidente.

Além de ver a realiza-
ção de eventos esportivos 
como uma maneira de ven-
der o Qatar como um polo 
turístico, o xeque divulga 
seu gosto por esportes, es-
pecialmente futebol. No 
Aspire Academy, a poucos 
metros do Khalifa Stadium, 
onde aconteceu a final do 
Mundial de Clubes, ele jo-
gou futebol no ano passado 
com Infantino. Também já 
foi filmado praticando tê-
nis, badminton e boliche.

O Qatar foi anunciado 
como sede da Copa do Mun-
do de 2022 em 2010, quan-
do o emir ainda era Hamed 
bin Khalifa Al Thani, pai de 
Tamin e homenageado pelo 
nome Khalifa no estádio 
que depois do torneio será 
mantido como principal 
arena esportiva do país. A 
principal força por trás da 
candidatura, que de início 
nem sequer era levada a sé-
rio pela entidade, foi o filho.

O Qatar quer aproveitar 
a Copa do Mundo de 

2022 para melhorar a 
imagem do país, tido 
como conservador  e 
que não respeita os 
direitos humanos

País é acusado de compra de votos e desrespeito aos direitos humanos

O Emir quer ser conhecido mundialmente como um grande esportista

O xeque Tamim passou 
a ser emir em 2013, quando 
Hamed abdicou do cargo. 
Desde o anúncio de que seria 
sede da Copa, o Qatar convive 

com denúncias de compra de 
votos e desrespeito aos direitos 
humanos de imigrantes que 
trabalham nas construções dos 
estádios no país. O governo 
nega todas as acusações.

“O Mundial de Clubes foi 
um teste importante, em alguns 

aspectos, para o que vamos 
ter na Copa do Mundo, e es-
tou satisfeito com o que vi”, 
disse Infantino. Esta foi uma 
declaração para agradar ao 
emir, porque a Fifa não ficou 
satisfeita com a presença de 
público da competição. A única 

partida com lotação máxima 
antes da final foi entre Liverpool 
e Monterrey. Mas não era hora 
de desagradar quem se tornou 
um dos grandes parceiros de 
entidades do futebol, não ape-
nas da entidade que comanda 
o futebol.

O emir deseja ser visto como uma per-
sonalidade esportiva. Já foi o chefe da co-
missão que organizou os Jogos da Ásia em 
Doha, em 2006. Ele é integrante do Comitê 
Olímpico Internacional e chefiou o pleito 
da capital de sediar os Jogos Olímpicos de 
2020, que serão em Tóquio.

A preocupação em agradar existe 
porque Infantino sabe que o xeque Ta-
min ocupa postos que são chave para o 
sucesso da próxima Copa do Mundo, a 
primeira que acontecerá em dezembro e 
não em julho.

Ele é, por exemplo, chefe da diretoria 
do Qatar Investment Authority, fundo sobe-
rano encarregado de todos os investimentos 
nacionais ou estrangeiros feitos pelo país. 
Entre esses, a compra do Paris Saint-Ger-
main em 2011 e, seis anos depois, a de 
Neymar, por 222 milhões de euros (cerca de 
R$ 1 bilhão em valores atuais). Em outubro 
de 2019 ele esteve com o presidente Jair 
Bolsonaro para trocar informações sobre a 
organização da Copa.

“O Brasil é uma nação esportiva. Temos 
muito a aprender com o Brasil e queremos 
levar essas conversas adiante”, afirma Ha-
san Al Thawadi, secretário-geral do Comitê 
para Execução e Legado do Mundial de 
2022, responsável por toda a preparação 
para o evento e um dos assessores mais 
próximos ao emir.Emir Xeque Tamim Bin Hamad Al Thani é o principal responsável pelo alto investimento do Qatar no futebol

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Khalifa Stadium recebeu o nome do ex-emir, Hamed bin Khalifa Al Thani, pai do xeque Tamim; arena já recebeu a final do Mundial de Clubes e será mantida como principal estádio do país após a Copa
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Este será o penúltimo e mais difícil teste do Belo, que jogará também contra o Sport Lagoa Seca no domingo

Botafogo enfrentará Leão 
da Ilha no próximo sábado

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Botafogo realizará 
ainda mais dois amistosos 
antes do início do Campe-
onato Paraibano, dia 19, 
contra o São Paulo Crystal, 
no Almeidão. A exemplo do 
que aconteceu no domin-
go e segunda-feira, o clube 
também fará duas apresen-
tações seguidas no próximo 
final de semana. Neste sá-
bado, o Belo vai até Recife 
enfrentar o Sport de Reci-
fe, no CT do Leão da Ilha, e 
no domingo vai encarar o 
Sport Lagoa Seca, em João 
Pessoa. 

A idéia da comissão 
técnica é novamente dar 
oportunidade a todos os 
jogadores como aconteceu 
nos dois amistosos realiza-
dos recentemente, quando 
o time venceu o Vitória das 
Tabocas por 2 a 0, com o 
time considerado titular, e 
no dia seguinte, os reservas 
golearam o Serrano por 15 
a 0, resultado e desempe-
nho que agradaram bastan-
te o técnico Evaristo Piza.

“Eu gostei muito da 
movimentação da equipe, 
dentro daquilo que nós es-
tamos treinando e os gols 
foram saindo de forma na-
tural. Eu esperava que o 
adversário exigisse mais da 
equipe, porque eu tinha em 
mente que seria o mesmo 
time que deu muito traba-
lho a gente no ano passado 
no Paraibano. Em relação a 
goleada, nosso time respei-
tou o adversário, sem firu-

Edição: Ivo Marques Editoração: Maradona

las, e jogando sério, como 
eu pedi, sem tirar o pé do 
acelerador buscando sem-
pre acertar na frente e fazer 
mais gols”, afirmou o treina-
dor.

Destaque da goleada, o 
atacante Lohan ficou mui-
to feliz com os quatro gols 

marcados, exatamente em 
um momento em que o clu-
be está procurando um ca-
misa 9. 

“Estou muito feliz com 
os gols marcados, dando 
mais confiança a mim e 
acabando com a descon-
fiança dos torcedores. Eu 

estou trabalhando, buscan-
do o meu espaço no time. 
Vou seguir fazendo o meu 
trabalho e os gols vão sair 
naturalmente”, disse o ata-
cante.

Nos próximos dois 
amistosos, o técnico Evaris-
to Piza adotará o mesmo cri-

tério das últimas partidas. 
No sábado, contra o Sport 
Recife, que agora pertence 
a Série A do futebol brasi-
leiro, ele vai utilizar o time 
considerado titular. Já no 
domingo, contra o Sport La-
goa Seca, o time será com-
posto pelos atletas que não 

jogarão em Recife. “A ideia é 
dar oportunidade a todos os 
atletas para que mostrem o 
seu futebol e lutem por um 
espaço no time principal. O 
importante não é ter apenas 
11 jogadores preparados, e 
sim todo o grupo”, finalizou 
o treinador.

Maiorais

Treze e Campinense fazem amistosos nesta quarta-feira

A dupla do Clássico 
dos Maiorais entra em 
campo, hoje, para realizar 
mais dois amistosos de 
preparação para o Cam-
peonato Paraibano. De um 
lado o Treze terá um teste 
duro no Estádio Amigão, 
às 20h, contra a equipe 
do Náutico-PE, campeã 
da Série C em 2019. Já o 
Campinense enfrenta um 
amistoso mais acessível, 
diante da equipe do Ser-
rano, também da Rainha 
do Borborema, às 15h, no 
estádio Renatão.

O Treze, que vem de 
vitória no último fim de 
semana por 4 a 0 diante 
da equipe amadora do São 
Paulo de São João do Cari-
ri em mais um jogo-treino 
realizado no Presidente 
Vargas, agora enfrentará 
um teste de peso contra o 
Náutico em sua casa e em 
seguida enfrentará, no 
próximo domingo (12), a 
mesma equipe em Recife, 
fechando os confrontos 
da fase de preparação. 
Para o goleiro Jefferson, 
a equipe tem conseguido 
evoluir ao longo das últi-

mas semanas e o jogo de 
hoje, assim como o próxi-
mo diante da equipe per-
nambucana são impor-
tantes para seguir com o 
avanço do trabalho para 
que o Treze possa ter uma 
temporada vitoriosa.

“A gente sabe que a 
pré-temporada é muito 
corrida, a comissão tem 
feito de tudo para colocar 
nossa equipe em condi-
ções adequadas tanto na 
parte física quanto técni-
ca e tática. Temos evoluí-
do a cada jogo, mas não 
é da noite para o dia que 
as coisas se resolvem. Ti-
vemos confrontos impor-
tantes, agora vamos en-
frentar o Náutico dando 
seguimento na nossa pre-
paração, tenho certeza 
que estamos no caminho 
certo e que o Treze terá 
um ano proveitoso e uma 
temporada muito boa”, 
comentou.

Enquanto isso, o Cam-
pinense entrará em campo 
diante do Serrano que na 
última segunda-feira le-
vou 15 gols da equipe re-
serva do Botafogo jogando 
em João Pessoa. Após ven-
cer seu primeiro amistoso 
por 3 a 2, no último fim de 

semana, quando jogou em 
Conceição contra um se-
lecionado local, a Raposa 
agora busca tranquilida-
de para dar seguimento 
em sua preparação para o 
estadual e deve fazer tes-
tes hoje para na próxima 
segunda-feira, às 19h30, 
enfrentar o Santa Cruz-PE, 
no Amigão.

Os ingressos para os 
jogos de hoje estão à venda 
e custam para a partida do 
Campinense R$ 10,00, sen-
do que crianças até 10 anos 
e sócios torcedores não pa-
gam. Já o confronto entre 
Treze e Náutico tem ingres-
sos fixados em R$ 10,00 
na arquibancada geral, R$ 
20,00 na sombra e R$ 30,00 
para o setor de cadeiras.

Os jogos desta quarta 
serão os penúltimos das 
duas equipes antes da 
estreia no Campeonato 

Paraibano 2020, 
no terceiro final de 
semana de janeiro

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Treze enfrentará o Náutico hoje no Amigão e depois retribuirá a visita do time pernambucano no próximo domingo

Após vencer o Vitória das Tabocas por 2 a 0 e o Serrano por 15 a 0, o Botafogo se prepara para realizar mais dois amistosos, antes do início do Campeonato Paraibano, programado para o dia 19 deste mês

Foto: Ascom Botafogo

Foto: Ascom Treze



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 8 de janeiro de 2020

Editoração: Ada CarinaEdição: Jorge Rezende

Memorial
25

Aracy Cortes marcou espaço numa época em que o cenário musical brasileiro era dominado pelas vozes masculinas

Primeira cantora popular 
do país morria há 35 anos

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Numa época em que as vozes mas-
culinas reinavam no cenário musical bra-
sileiro, a cantora Aracy Cortes marcava 
espaço e era o que hoje se costuma dizer 
“um ponto fora da curva”. Ela, que morreu 
há 35 anos (8/1/1985) aos 80 anos de 
idade, é apontada como a primeira gran-
de cantora popular do país.

A chamada música popular brasilei-
ra (MPB) em muito deve a essa mulher 
que, ainda na década de 1930, lançava 
alguns compositores até então desconhe-
cidos, como Ary Barroso e Assis Valente. 
Foi dela também a primeira audição do 
clássico ‘Aquarela do Brasil’ (Ary Barro-
so), considerada a primeira e mais im-
portante canção exportada para os Esta-
dos Unidos, abrindo as portas do gênero 
samba-exaltação.

Aliás, a eterna Aracy Cortes reve-
lou-se um dos maiores nomes do samba-
canção, que antecedeu ao movimento da 
bossa nova, surgido no final dos anos de 
1950.

Zilda de Carvalho Espíndola, conhe-
cida como Aracy Cortes, nasceu no Está-
cio, no Rio de Janeiro, a 31 de março de 
1904. Foi criada pela madrinha muito se-
vera; cresceu e mudou-se com a família 
para o Catumbi, onde teve como vizinho 
um rapaz negro que tocava flauta: Pixin-
guinha, o fundador do grupo Oito batutas.

Por iniciativa própria, de acordo com 
dados do Site Wikipédia, começou a can-
tar em vários teatros da cidade, tornan-
do-se conhecida pela voz de timbre so-
prano e o jeito personalista de cantar. O 
reconhecimento veio com a música ‘Que 
Pedaço’, de Sena Pinto (1923), e em segui-
da outro sucesso, ‘Jura’, de Sinhô (1928).

Com apresentações recorrentes nos 
teatros de revista, que reuniam a nata 
do meio artístico, projetou-se como a 
primeira grande cantora popular, desta-
cando-se em meio ao quase exclusivismo 
das vozes masculinas da época. A cantora 
revelou-se um dos maiores nomes do gê-
nero samba-canção.

Comparado ao bolero pela explora-
ção e exaltação do tema amor-romântico 
ou pelo sofrimento de um amor não rea-
lizado, o samba-canção foi chamado tam-
bém de dor-de-cotovelo ou fossa.

O samba-canção (surgido na década 
de 1930) antecedeu à bossa nova (surgi-
do ao final da década de 1950). Mas esse 
último gênero representou um refina-
mento e uma maior leveza nas melodias e 
interpretações em detrimento do drama 
e das melodias ressentidas, da dor-de-co-
tovelo e da melancolia.

Avaliando de forma mais radical, a 
música popular brasileira não seria o que 
é hoje sem a presença da eterna Aracy 
Cortes, que abriu os caminhos para um 
mundo musical mais feminino, mais Elis 
Regina, mais Maysa, mais Marisa Monte, 
mais Adriana Calcanhoto...

Feminicídio

Aforismo
“Mutilados, amputados, às vezes do melhor 

de nós mesmos, a gente é como estes vermes 
repugnantes que, cortados aos pedaços, criam 

novas células, completam-se e continuam a 
rastejar e a viver! É uma miséria, é, mas é assim!”

(Florbela Espanca)

1324 — Marco Polo, explorador veneziano
1337 — Giotto di Bondone, pintor italiano
1642 — Galileu Galilei, matemático e físico 
italiano
1644 — Elias Herckmans, geógrafo,
cartógrafo, escritor e administrador
holandês (Paraíba)
1941 — Robert Baden-Powell, militar
inglês
1985 — Araci Cortes, cantora brasileira
1996 — François Mitterrand, político francês

Vandailma 
Ferreira da Costa
18/12/2019 – Aos 32 
anos, em Marcos Paren-
te (PI). Assassinada a fa-
cadas pelo ex-marido, o 
lavrador João Batista Pe-
reira de Sousa, 52 anos. Foram três perfu-
rações: um no tórax, outra no ombro, pró-
ximo à mama, e outra nas costas. A vizinha 
ouviu os gritos da vítima e tentou evitar o 
crime, mas foi impedida. Eles foram casa-
dos por quatro anos e há seis meses esta-
vam separados. O agressor, que não acei-
tava o fim da separação, cometeu suicídio 
em seguida. Um dos três filhos do casal, de 
dois anos, estava no quarto quando a mãe 
foi atacada.

Maxilaine Silva Oliveira
20/12/2019 – Aos 32 
anos, em Feira de Santa-
na (BA). Estava internada 
em um hospital desde ví-
tima de facadas. Foi gra-
vemente ferida no dia 6 
de novembro. Ela foi atingida na cabeça, 
pescoço e mãos.

Viviane Santos 
de Freitas
21/12/2019 – Aos 36 
anos, em São Vicente (SP). 
Morta a facadas pelo na-
morado no banheiro de 
uma festa. Bruno Simões 
dos Santos, de 34 anos, teve uma crise de 
ciúmes após ver a namorada conversar com 
outro rapaz. Ele foi preso em flagrante no 
local do crime. Viviane namorava com Bru-
no há dois meses. A vítima tinha uma filha 
de 16 anos. Após sua morte, a família des-
cobriu que Bruno já havia sido denunciado 
pela ex-mulher por agressão.

Tatiana da Silva
21/12/2019 – Aos 31 
anos, em Manhuaçu 
(MG). Éder Júnior Alves 
de Oliveira, 33 anos, ma-
tou a ex-companheira es-
faqueada. Eles têm dois 
filhos e haviam se separado por conta da 
dependência dele em crack. Estava acon-
tecendo um churrasco com a presença dos 
familiares e do novo namorado da vítima. 
Éder invadiu a casa e causou tumulto. De-
pois retornou, sacou uma faca e começou a 
esfaqueá-la.

Danielly de Sousa Leôncio
24/12/2019 – Aos 19 anos, 
em Jaci (SP). Morta pelo ma-
rido com 33 facadas. Ele foi 
preso após confessar o cri-
me, motivado por ciúmes.

Renata Caroline
Paiva do Carmo
27/12/2019 – Aos 29 anos, 
em Salvador (BA). Após ser 
espancada pelo companhei-
ro, Ubirajara de Santana Jú-
nior, que fugiu após cometer 
o crime e ainda não foi encontrado. A vítima 
chegou a ser socorrida para um hospital, mas 
não resistiu aos ferimentos.
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Francine Rigo dos Santos
22/12/2019 – Em Várzea 
Paulista (SP). Maquiado-
ra estava grávida e foi en-
contrada morta dentro de 
casa. Ao lado dela, estava 
o atual marido, Marcelo, 
que chegou a se fingir de morto, mas confes-
sou o crime. Eram casados há três meses. Ao 
matar a mulher com uma lâmina de barbear, 
ele tentou alterar a cena do crime para que 
parecesse que a vítima tivesse cometido sui-
cídio. O corpo de Francine foi encontrado no 
dia 24 de dezembro por familiares.

Gileide de Souza Moreira e
Carolane Moreira Almeida
25/12/2019 – Aos 34 e aos 
18 anos, em Américo Brasi-
liense (SP). Gileide estava in-
ternada em um hospital de 
Araraquara (SP). Ela levou 
quatro facadas e a filha, Carolane, também foi 
morta a facadas após tentar defender a mãe do 
ex-companheiro, Urmes de Almeida Lopes, de 
29 anos. As agressões foram motivadas pelo fim 
do relacionamento. Ele não aceitava e tentou se 
matar cortando o próprio pescoço.

Marlene Ruy Montanholi
24/12/2019 – Aos 68 
anos, em Leme (SP). As-
sassinada com golpes de 
marreta. O autor do crime 
alegou legítima defesa, 
pois teria sido agredido 
antes.

Cristiane Leite Martins
26/12/2019 – Aos 36 
anos, em Votorantim (SP). 
Morta com dez facadas 
pelo companheiro, de 27 
anos. Ele, que foi detido 
pela polícia, é surdo e não 
fala, e enviou um vídeo mostrando a vítima 
ferida e caída ao chão a uma irmã dela. O ca-
sal morava junto havia duas semanas.

Luciene Carla de Lima
24/12/2019 – Aos 29 anos, 
em Casa Branca (SP). Morta 
com 25 golpes de faca pelo 
marido. Preso em flagrante, 
o suspeito alegou legítima 
defesa, pois a mulher o teria 
agredido antes.

Nome não divulgado
27/12/2019 – Aos 22 anos, 
em Jaboticatubas (MG). Foi 
esfaqueada no pescoço pelo 
companheiro, dentro da casa, 
onde moravam. O assassino 
chegou a fugir, mas foi pre-
so. Ele chegou a dizer que a mulher havia tenta-
do se matar. A causa da morte foi um ferimento 
profundo no pescoço causado por faca. As brigas 
entre o casal eram frequentes e se intensificaram 
na última semana.

Maria do Socorro 
Bezerra de Sousa 
(Socorro de Ló)
25/12/2019 – Aos 48 
anos, em Cajazeiras (em 
Cachoeirinha, zona rural, 
no Sertão paraibano). Ví-
tima de feminicídio por meio de disparos 
de arma de fogo. Ex-companheiro da vítima, 
José Bezerra de Sousa, de 71 anos, não acei-
tava o fim do relacionamento e atirou contra 
a mulher na região do peito. Um vizinho de 
Socorro entrou em luta com o assassino e 
conseguiu tomar arma e rendê-lo até a che-
gada da polícia, que o prendeu.

Diandra Fernandes da Cruz
28/12/2019 – Aos 27 anos, 
em Regente Feijó (SP). Um 
homem identificado como 
Genivaldo Silva Santos, de 27 
anos, matou a mulher com 
golpes de faca e em seguida 
provocou um acidente na Rodovia Raposo Tava-
res (SP-270). Ele morreu na hora. O casal tinha 
um filho de seis anos. O caso foi registrado como 
feminicídio seguido de suicídio.

Maria Marta de Oliveira
28/12/2019 – Em Missão 
Velha (CE). Um homem foi 
preso por matar a própria 
mulher. Cícero João Rodri-
go Bernardo teria agredido 
com um objeto contundente 
a cabeça da vítima, após uma discussão. Após 
assassinar, ele enrolou o corpo em um lençol e 
o arrastou por cerca de 60 metros para solicitar 
socorro. Ele tem antecedentes criminais por le-
são corporal dolosa, dano e ameaça.

Alanes Beatriz da
Mata de Goes
29/12/2019 – Aos 19 anos, 
em Salvador (BA). Morreu a 
facadas pelo padrasto ten-
tando salvar a mãe (Sandra 
da Mota, de 46 anos, que 
também foi esfaqueada). O crime ocorreu na 
casa onde Alanes, grávida de seis meses, mora-
va com a mãe. Ela deixa um filho, Pedro Henri-
que, de 4 anos. Por causa das facadas, o bebê de 
seis meses, que se chamaria Artur Miguel, não 
resistiu aos ferimentos e também morreu. O as-
sassino é Leonardo Souza de Jesus, de 32 anos. 
Uma semana antes do crime, Alanes colocou 
Leonardo para fora da casa por conta de suces-
sivas agressões e ameaças.
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Mortes na História

Luciana de 
Melo Ferreira
21/12/2019 – Aos 49 
anos, em Brasília (DF). 
Servidora pública foi as-
sassinada em sua casa e 
seu corpo foi encontrado 
dois dias depois. O autor do feminicídio é 
o ex-namorado, Alan Pinto de Jesus, de 45 
anos, que está internado com traumatis-
mo craniano. O casal namorou por quatro 
meses e Luciana rompeu o relacionamento 
em outubro, em função da agressividade do 
companheiro. Ela recebeu medida protetiva 
extensiva a seus familiares contra o assassi-
no e, em dezembro, resolveu pedir a retira-
da da ordem de restrição, acreditando que 
o ex não a procuraria.

Bruna Silva
25/12/2019 – Aos 19 
anos, em Bom Jesus (RS). 
Morreu dois dias depois 
de ser espancada pelo na-
morado. Foi internada no 
hospital da cidade no dia 
seguinte devido aos ferimentos, teve alta 
no outro dia e voltou ao hospital à noite, 
quando morreu. O agressor não foi preso 
e Bruna havia solicitado medida protetiva 
de urgência. A jovem dormiu em casa e foi 
trabalhar no dia seguinte, mas passou mal 
e procurou atendimento médico. Iria come-
çar a faculdade em fevereiro e tinha um fi-
lho de dois anos.
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Jorge Rezende 
jorgerezende.imprensa@gmail.com

Aracy Cortes foi destaque do gênero samba-canção

Foto: Wikipédia



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00001/2020
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2020, 
que objetiva: Contratação de Pessoa Física para Confecção de Portão Destinado ao Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência - SAMU; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: João Venancio Cardoso da Silva - R$ 1.700,00.

Areia - PB, 08 de Janeiro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Pessoa Física para Confecção de Portão Destinado ao Serviço de 
Atendimento Móvel de Urgência - SAMU

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00001/2020.
VIGÊNCIA: até 08/03/2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00001/2020 - 08.01.20 - João 

Venancio Cardoso da Silva - R$ 1.700,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 07:30 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação empresa para fornecimento de 
água mineral para atender a Secretaria de Saude de Areia-Pb. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 08 de Janeiro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa para fornecimento de 
água mineral para atender a Prefeitura Municipal de Areia-Pb. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. 
E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 08 de Janeiro de 2020
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00063/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00063/2019, 
que objetiva: Contratação de pessoa física para confecção e instalação de bate macas para a re-
cepção, emergência, enfermarias, corredores e bloco cirúrgico do Hospital Dr. Hercílio Rodrigues 
- Areia/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Eliel Tavares 
da Silva - R$ 6.000,00.

Areia - PB, 08 de janeiro de 2020
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de pessoa física para confecção e instalação de bate macas para a 
recepção, emergência, enfermarias, corredores e bloco cirúrgico do Hospital Dr. Hercílio Rodri-
gues - Areia/PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00063/2019.
VIGÊNCIA: até 08/02/2020.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Areia e: CT Nº 00002/2020 - 08.01.2020- 

Eliel Tavares da Silva - R$ 6.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOA GRANDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 10001/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida 15 de Novembro, 153 - Centro (anexo do Hospital Municipal) - Alagoa Grande - PB, às 
09:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição 
de combustíveis. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 012/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3273-2267. E-mail: saude_alg@hotmail.com. 
Edital: www.alagoagrande.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Grande - PB, 07 de Janeiro de 2020.
FLÁVIA MEIRELLE ALVES DE ARAÚJO GONÇALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR

Gabinete do Prefeito
PORTARIA ADMINISTRATIVA Nº 01/2020

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE AGUIAR, Estado da Paraíba, usando das 
atribuições conferidas pelo art. 73, incisos II, c/c o art. 104, inciso II, alínea “c” e o art. 153, todos 
da Lei Orgânica do Município,

RESOLVE designar DAMIAO LINS DE SOUSA, para ser Pregoeiro Oficial e o Senhor José de 
Arimatéia Rodrigues de Lacerda, para Pregoeiro Substituto e equipe de apoio MARIA GORETE 
DE LACERDA CARVALHO e FRANCISCA BATISTA DA SILVA LIMA, em todos os processos de 
Licitação na modalidade de Pregão.

Registre-se
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 02 de Janeiro de 2020
Lourival Lacerda Leite Filho

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00001/2020

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2020, 
que objetiva a Prestação de serviços para representar juridicamente a Prefeitura Municipal junto ao 
Tribunal de Contas do Estado, Ministério Público, Controladoria Geral da União, Tribunal de Contas 
da União, Ministérios do Poder Executivo da União e Outros, período compreendido de Janeiro 
a Dezembro de 2020. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ALVES MOREIRA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA – CNPJ: 10.563.643/0001-05, R$ 
75.000,00– Setenta e Cinco Mil Reais.

Belém - PB, 06 de janeiro de 2020
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Prestação de serviços para representar juridicamente a Prefeitura Municipal junto ao 
Tribunal de Contas do Estado, Ministério Público, Controladoria Geral da União, Tribunal de Contas 
da União, Ministérios do Poder Executivo da União e Outros. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00001/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS Dotação consignada no orça-
mento vigente 2020 - Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica VIGÊNCIA: Janeiro a Dezembro de 2020. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM e ALVES MOREIRA SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA – CNPJ: 
10.563.643/0001-05 - CT Nº 00001/2020 – 06.01.2020 - R$ 75.000,00– Setenta e Cinco Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços contábeis, 
com elaboração de balancetes e outros à Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo Municipal 
de Saúde e Prefeitura Municipal de Belém a serem encaminhados ao Tribunal de Contas do Estado 
e outros órgãos pertinentes. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2020. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2020 
- Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: 
Janeiro a Dezembro de 2020. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM e 
JOÃO GILBERTO CARNEIRO ISMAEL DA COSTA – CNPJ: 16.899.347/0001-58 - CT Nº 00002/2020 
– 06/01/2020 - R$ 144.000,00 – Cento e Quarenta e Quatro Mil Reais.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 23 de Janeiro de 2020, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Medicamentos 
diversos para melhor atender as necessidades da população carente do Município. Recursos 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 07 de janeiro de 2020
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - IN00002/2020

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2020, 
que objetiva a Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços contábeis, 
com elaboração de balancetes e outros à Fundo Municipal de Assistência Social, Fundo Municipal 
de Saúde e Prefeitura Municipal de Belém a serem encaminhados ao Tribunal de Contas do Estado 
e outros órgãos pertinentes no período de Janeiro a Dezembro de 2020. RATIFICO o correspondente 
procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOÃO GILBERTO CARNEIRO ISMAEL DA COSTA – 
CNPJ: 16.899.347/0001-58, R$ 144.000,00 – Cento e Quarenta e Quatro Mil Reais.

Belém - PB, 06 de Janeiro de 2020
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BERNARDINO BATISTA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

OBJETO: Contratação de empresa especializada para os serviços de reforma da Escola Municipal 
do Ensino Fundamental José Batista de Sousa no município de Bernardino Batista/PB. LOCAL e 
DATA: Rua Edinete Abrantes de Abreu, 30 - Centro - Bernardino Batista - PB, na sala de reuniões 
da CPL, às 09:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2020. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35611021. E-mail: cpl.bernardino@
gmail.com. Edital: www.bernardinobatista.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Bernardino Batista - PB, 07 de Janeiro de 2020
MATEUS RIBEIRO DANTAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
GABINETE DO PREFEITO

EXTRATO TERMO ADITIVO
3º Aditivo
PROCESSO LICITATÓRIO: 001/2017
MODALIDADE: CONCORRÊNCIA PÚBLICA
OBJETO CONT: Construção de uma creche padrão FNDE
OBJETO ADITIVO: Prorrogação Contratual
CONTRATO: Nº 034/2018
EMPRESA GANHADORA: EDCOL CONSTRUÇÕES
CNPJ: 07.140.878/0001-71
VALOR CONTRATUAL: 1.636.401,66
PRAZO PRORROG. ADITIVO: 02/06/2020

Cruz do Espírito Santo, 05 de dezembro de 2019
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO TERMO ADITIVO

3º Aditivo
PROCESSO LICITATÓRIO: 003/2018
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS
OBJETO CONT: Construção de uma UBS, zona rural do município
OBJETO ADITIVO:Prorrogação da vigência 
CONTRATO: Nº 072/2018
EMPRESA GANHADORA: ANTENAS EIRELI - ME
CNPJ: 21.961.145/0001-29
VALOR CONTRATUAL: 557.467,78
VIGÊNCIA DO ADITIVO: 04/05/2020

Cruz do Espírito Santo, 06 de novembro de 2019
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO
GABINETE DO PREFEITO

EXTRATO TERMO ADITIVO
3º Aditivo
PROCESSO LICITATÓRIO: 001/2019
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇO
OBJETO CONT: Construção de uma UBS
OBJETO ADITIVO: PRAZO
CONTRATO: Nº 022/2019
EMPRESA GANHADORA:MALOG CONSTRUÇÕES E SERV.
CNPJ: 08.597.968/0001-59
VIGÊNCIA DOADITIVO: 04/05/2020

Cruz do Espírito Santo, 04 de novembro de 2019.
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

AVISO DE REABERTURA DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

O presidente da Comissão Permanente de Licitação torna público que a licitação - TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00002/2019 que tinha sua abertura para acontecer as 08h30min do dia 10 de 
Janeiro de 2020 será realizada as 14h00min do dia 10 de Janeiro de 2020 no mesmo endereço 
anteriormente divulgado. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3502-1143. E-mail: cuitegilicitacoes@hotmail.com. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. 

Cuitegi - PB, 07 de Janeiro de 2020. 
ADRIANO GALDINO DA SILVA

Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00075/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00075/2019, que objetiva: Aquisição de Botijões 
de gás e recarga de gás para atender as necessidades dos dois novos CREIS municipais; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: SOS GAS LTDA - ME - R$ 23.478,00.

Conde - PB, 07 de Janeiro de 2020
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00045/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MA-
TERIAL DE CONSTRUÇÃO atendendo às necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Conde - PB, 07 de Janeiro de 2020
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00064/2019, que objetiva: Aquisição de Gêneros 
Alimentícios (CARNES), para atender aos estudantes das Creches e Escolas Municipais, com 
Alimentação escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação Esco-
lar PNAE; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DISTRIBUIDOR 
BRAZMAC LTDA - R$ 447.235,44; JOÃO FERREIRA DE O.NETO CARNES E FRIOS - EPP - R$ 
304.488,00; MAC COMERCIO DE ALIMENTOS EIRELI - R$ 71.722,56.

Conde - PB, 07 de Janeiro de 2020
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 08:30 horas do 
dia 21 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa especializada em serviços de confecção de prótese dentária para atender 
o programa do Governo Federal “Brasil Sorridente” para o município de Conceição - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário 
das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacao@conceicao.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2020.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada no 
Centro Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 10:00 
horas do dia 21 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição parcelada de Medicamentos para doação, com o maior percentual de desconto, 
constantes na Tabela CMED/ANVISA para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde 
de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2020.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2020

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada no Centro 
Adm. Integrado - Rua Capitão João Miguel, S/N - São José - Conceição - PB, às 14:30 horas do 
dia 21 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de medicamentos psicotrópicos para atender as necessidades da Secretaria de Saúde 
do Município de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2020.
KESSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 24 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para adequação da estrada Vicinal no município de 
Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 879190/2018/MAPA/
CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 07 de Janeiro de 2020.
JOSÉ IVANILDO GONÇALVES DA COSTA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DO CONTRATO Nº 00001/2020

Partes Contratantes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA e LRM CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA - CNPJ 07.750.950/0001-82.

Objeto: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DA CONSTRUÇÃO DA VILA OLÍMPICA, 
MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.

Fundamentolegal: CONCORRÊNCIA 00001/2019.
Dotação:Recursos Federais - Repasse da União: Contrato de Repasse: 0314279-92/2009; 

Plano de Trabalho: 126627/2009; Natureza Despesa: 449092; Recursos Próprios do Município 
de Esperança/Contrapartida: 02.008 - Secretaria de Esporte e Laser; 02008.27.812.1016.1016 - 
Construção de uma Vila Olímpica; 000189 4.4. 90.51.00.00 Obras e Instalações 001; 000834 4.4. 
90.51.00.00 Obras e Instalações 125.

Vigência: 07/01/2020 a 13/08/2020
Valor: R$ 5.000.684,93

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 009/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Especial de Licitação e observado o 
parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2019, que objetiva aCON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DE ACADEMIA 
DE SAÚDE NO BAIRRO DO PORTAL, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto à empresaVERSATTA SERVIÇOS E 
CONSTRUÇÕES EIRELI - R$ 171.199,96.

Esperança - PB, 07 de janeiro de 2020.
Nobson Pedro de Almeida

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 21 de janeiro de 
2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas 
de Carnes e Peixe diversas para atendimento de diversos setores da Administração / complemen-
tação da Merenda Escolar e outros. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min 
as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Site: www.guarabira.pb.gov.br  Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 06 de janeiro de 2020
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
PROCESSO Nº 083/2019

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00046/2019
OBJETO: Aquisição de combustíveis e derivados, para abastecimento da frota de veículos da 

Prefeitura de Ingá e veículos locados.
 HOMOLOGAÇÃO
Expirado o prazo recursal, torna-se pública a homologação da licitação modalidade Pregão 

Presencial n.º 00046/2019, a empresa GL ARAÚJO COMBUSTÍVEIS EIRELI, no valor total de R$ 
2.628.830,00 (Dois milhões seiscentos e vinte e oito mil oitocentos e trinta reais).

 Ingá(PB), 7 de janeiro de 2020.
MANOEL BATISTA CHAVES FILHO 

PREFEITO MUNICIPAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de com-
bustíveis, mediante requisição diária e periódica, destinados ao abastecimento dos veículos locados 
e aos veículos pertencentes a frota deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-
1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 07 de Janeiro de 2020
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 13:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Medicamentos 
Injetáveis para Secretária Municipal de Saúde deste Município, mediante solicitação e entrega 
parcelada, em atendimento as demandas operacionais do Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 07 de Janeiro de 2020
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna   

público   que   requereu da  SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA 
PRÉVIA PARA RESTAURAÇÃO DO COMPLEXO HOSPITALAR EM MANGABEIRA, no Município 
de  João Pessoa - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56, torna 

público que requereu à SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, LICENÇA DE INS-
TALAÇÃO PARA REQUALIFICAÇÃO DAS CALÇADAS DA AVENIDA PRESIDENTE EPITÁCIO 
PESSOA, em diversos bairros, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

 AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.016/2019 PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 1504/2018 da 

SEINFRA. DATA DA SESSÃO: 24/01/2020  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Contratação de empresa especializada de Engenharia para Execução dos Serviços 

de Manutenção Corretiva, Reparação, Adaptação e Modernização de Instalações, dos Próprios 
Municipais, na Cidade de João Pessoa - PB.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1504/2019/SEINFRA torna público 
que fará realizar a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por 
item. O Edital ficará a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 800068 e no site http://transparencia.
joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição 
dos interessados a partir da quarta feira dia 18/12/2019, nos endereços já mencionados SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 
5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto 
Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 07 de janeiro de 2020
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33014/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REFORMA DA PRAÇA DA 
CONQUISTA NO BAIRRO PADRE ZÉ, EM JOÃO PESSOA. A Prefeitura Municipal de João Pessoa 
através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN torna público o resultado de julgamento 
da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33014/2019: EMPRESAS CLASSIFICADAS - 
CONSTRUTORA ITAY EIRELI  R$ 880.964,87;  OLIVEIRA LOC. SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES 
LTDA-ME  R$ 888.520,41; S & F ENGENHARIA LTDA  R$ 922.912,12;  DANTAS E LIRA ENGE-
NHARIA, CONSTRUÇÃO E INC. LTDA-ME  R$ 927.015,69; CONSTRUTORA ECON EMPREEND. 
E CONSTRUÇÕES LTDA  R$ 937.784,88; ALX CONSTRUÇÕES LTDA-EPP  R$ 1.008.197,74. 
EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: CONSTRUÇÕES, COM. E EMPREENDIMENTOS QUEIROGA 
LTDA, por não atender aos itens 8.5 e 11.5.1 do edital, A empresa apresentou inconformidades na 
apresentação de suas composições de preços unitários conforme relatório da UEM/SEPLAN; NV 
CONSTRUÇÕES EIRELI, por não atender ao item 8.5 do edital, A empresa apresentou inconfor-
midades na apresentação de suas composições de preços unitários conforme relatório da UEM/
SEPLAN. O relatório de julgamento das propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da 
Transparência da Prefeitura Municipal de João Pessoa e na CEL cujo endereço consta no preâm-
bulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 07 de janeiro de 2020.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 004/2019
A PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA,através do presidente da comissão perma-

nente de licitação, torna público à população e a para quem interessar que, após análise da PRO-
POSTA DE PREÇOS apesentada em reunião realizada em 27 de dezembro de 2019, apurou-se o 
seguinte: Aempresa SENA CONSTRUÇÕES EIRELI-ME,foi vencedora com o valor total da proposta 
R$ 226.109,04  (duzentos e vinte e seis mil e cento e nove reais e quatro centavos), por cumprir 
fielmente com todas as exigência do presente edital, em especial ao item 8.Maiores informações 
através do e-mail cpl.juareztavora@gmail.com, ou no endereço rua José Mendonça de Araújo, nº 
171 – centro Juarez Távora –Pb, CEP: 58.387-000.

Juarez Távora,07 de janeiro de 2020.
CARLOS ANDRÉ RIBEIRO DOS SANTOS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 09:00 horas do dia 20 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para compra de combustíveis e derivados de petróleo fornecidos de forma parcelada destinados a 
frota de veículos pertencentes a PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU PB. Exercício financeiro de 
2010. Recursos: previstos no orçamento vigente. Estimado R$ 1.406.952,00. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. 
E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.juru.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 07 de Janeiro de 2020
SIDNEY RAMOS
Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 153/2019

Pregão Presencial nº 015/2019. Contratante: Prefeitura de Livramento/PB.Contratada: AGS 
Comercio e Serviços Ltda, CNPJ nº 30.712.427/0001-83.Objeto:Prestar serviço na confecção 
de fardamento para os alunos da Creche, Educação Infantil e Ensino Fundamental 1 e 2. Fonte 
de recurso: Ordinários, Fundeb 40%, FPM, ICMS. Dotação: 02.040 – Secretaria de Educação, 
02040.12.361.1004.2012, Desenvolver as atividades de ensino fundamental, 3.3.90.30.00.00 Ma-
terial de consumo, Fonte: 111; 02040.12.365.1016.2104 - Manutenção das atividades de creche, 
3.3.90.30.00.00 Material de consumo Fonte: 111 e 124; 02040.12.361.1004.2011 - Desenvolver as 
atividades do fundeb40%, 3.3.90.30.00.00 Material de consumo, Fonte: 113, conforme QDD/2019, 
ficando automaticamente incorporadas as dotações do orçamento anual (LOA) aprovado por lei 
para o exercício seguinte.Vigência: 01 (um) ano. Partes:Carmelita E. V. Sousa (pela contratada) e 
o Sr. Railson Queiroz Diniz (pela contratante).

Livramento/PB, 09 de dezembro de 2019.
Carmelita E. V. Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 015/2019, que objetiva: Contratação de pessoa jurídica 
para prestar serviço na confecção de fardamento para os alunos da Creche, Educação Infantil e 
Ensino Fundamental 1 e 2, conforme termo de referência; Homologo o correspondente procedimento 
licitatório em favor da pessoa jurídica: AGS Comercio e Serviços Ltda, CNPJ: 30.712.427/0001-
83, com o valor total de R$ 69.900,00 (sessenta e nove mil e novecentos reais) pelos itens 1 e 2.

Livramento/PB, 02 de dezembro de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Benevonuto do Prado, 257 - Centro - Marcação - PB, às 08:00 horas do dia 20 de Janeiro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de combustíveis diversos, destinados a esta Prefeitura e ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 36251111. E-mail: licitacaogovma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 07 de Janeiro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 20 
de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
parcelada de medicamentos controlados diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 07 de Janeiro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Traves-
sa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Janeiro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de 
material odontológico diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 07 de Janeiro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 21 
de Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de medicamentos diversos, destinado ao fundo municipal de saúde deste de Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 0013/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 07 de Janeiro de 2020
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

OBJETO: Contratação de empresa para Construção de Campo de Futebol localizado as Margens 
da PB 400, no Município de Monte Horebe - PB, conforme Contrato de Repasse Nº: 1061335-
07/2018. LICITANTES HABILITADOS: CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA - ME; FFJ 
CONSTRUTORA LTDA. LICITANTES INABILITADOS:PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
LTDA - ME - CNPJ: 21.784.773/0001-86, não atendeu aos itens 6.7.1, 8.2.7, e 8.2.11; A empresa 
ARAUJO & SOUZA SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 26.757.272/0001-24, não atendeu 
aos itens 8.2.6, 8.2.11 e 6.7.4 do instrumento convocatório. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 15/01/2020, às 10:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Rua Pedro Gondim, 220 - Centro - Monte Horebe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3492-1032. E-mail: montehorebecpl@gmail.com. 

Monte Horebe - PB, 07 de Janeiro de 2020
DELIALDO JOSÉ SILVA DE MARIZ

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

JULGAMENTO RECURSO HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N. 004/2019

OBJETO: Contratação de empresa para executar Obra civil pública de pavimentação nas ruas 
Manoel Avelino de Paiva, João Ferreira de Paiva e Honório de Melo no município de Mari.

A Prefeitura Municipal de Mari através da Comissão Permanente de Licitação, comunica que o 
recurso interposto pela Empresa: GUSTAVO ULISSES DA LUZ BARROS - EPP, foi recebido, tendo 
o Prefeito do Município de Mari NEGADO PROVIMENTO. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Mari, 27 de dezembro de 2019.
MARCONES DE SOUZA MONTEIRO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Combustí-
veis, Lubrificantes e Filtro de Óleo, destinados ao atendimento da frota de Veículos e Máquinas, 
pertencentes e/ou locados a Edilidade e ao Fundo Municipal de Saúde. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 06 de janeiro de 2020
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIRPIRITUBA 
AVISO DE LICITAÇÃOPREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Felix Cantalice, 133 - Centro - Pirpirituba - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Janeiro de 2020, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições Parceladas de Leite In 
Natura (não industrializado), que tem como objetivo atender as necessidades das Crianças Carentes 
de 0 a 02 anos de idade e ao Café da Manhã dos Garis deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2009. 
Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3277-1108. Edital: http://www.pirpirituba.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Pirpirituba - PB, 06 de janeiro de 2020
ROMÁRIO FERNANDES NICOLAU 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA ADMINISTRATIVA SA/Nº 02/2020

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PEDRA BRANCA, Estado da Paraíba,usando das atribui-
ções conferidas pelo art.20 da Lei Orgânica do Município, c/c o disposto na Lei Federal  nº 10520/2002

Resolve designar o funcionário SEVERINO LUIZ DE CALDAS (ocupante de cargo de provi-
mento em comissão) para desempenhar as atividades como PREGOEIRO; e ainda designando 
os funcionários ERIVANIA GOMES EPAMINONDAS (ocupante de cargo de provimento efetivo) e 
PAULO DÉLIO FELIX DE OLIVEIRA (ocupante de cargo de provimento em comissão), integrantes 
como titulares da Equipe de Apoio para Comissão de Pregão, e os funcionários JANEIDY RODRI-
GUES DE FREITAS (ocupante de cargo de provimento em comissão) E HERCÍLIA CLEMENTINO 
CARVALHO (ocupante de cargo de provimento efetivo),como suplentes da Equipe de Apoio e do 
Pregoeiro, conferindo aos mesmos todas atribuições  e responsabilidades estabelecidas pela Lei 
Federal nº 10520/2002 e pela Lei Federal  nº 8666/93.

Registre
Publique-se 

Gabinete do Prefeito, em 02 de Janeiro de 2020.
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

PREFEITO

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
PORTARIA ADMINISTRATIVA SA/Nº 01 /2020

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PEDRA BRANCA, Estado da Paraíba,usando das atribui-
ções conferidas pelo art.20 da Lei Orgânica do Município, 

Resolve designar os membros titulares da CPL – COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO, 
integrada pelos seguintes funcionários: SEVERINO LUIZ DE CALDAS (ocupante de cargo de provi-
mento em comissão); ERIVANIA GOMES EPAMINONDAS (ocupante de cargo de provimento efetivo); 
e PAULO DÉLIO FELIX DE OLIVEIRA(ocupante de cargo de provimento em comissão),recaindo 
ao primeiro a atribuição de Presidente do Colegiado; ainda designando os funcionários JANEIDY 
RODRIGUES DE FREITAS (ocupante de cargo de provimento em comissão) e HERCÍLIA CLEMEN-
TINO DE CARVALHO(ocupante de cargos de provimento em efetivo)como membros suplentes do 
referido colegiado; conferindo aos mesmos todas atribuições  e responsabilidades estabelecidas 
pela Lei Federal nº 8666/93.

Registre
Publique-se

Gabinete do Prefeito, em 02 de Janeiro de2020.
ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA

PREFEITO 

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2020
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00001/2020, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de combustíveis e derivados, para 
abastecimento da frota de veículos do Município e veículos locados, no dia 20/01/2020 às 8:45 
horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão 
do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 17/01/2020.

 Riachão do Bacamarte (PB), 7 de janeiro de 2020
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE TERMO ADITIVO DE PRAZO
Termo Aditivo Nº 01 Do Contrato de Nº 0001/2019. Partes Câmara Municipal de São Seb. de Lagoa 

de Roça e BCR Contabilidade Pública Ltda EPP , CNPJ Nº 13.009.835/0001-54,Objeto: Contratação 
De Pessoa Jurídica Para Prestação de Serviços de Assessoria e Consultoria Técnica Especializada 
na Área Contábil, Financeira Orçamentaria Patrimonial, Administrativa com emissão de Balancetes 
Mensais, Balanço Anual, Relatório de Execução Orçamentaria., Relatório de Gestão Fiscal, Acom-
panhamento Orçamentário Financeiro, Patrimonial e Pessoal da Câmara Municipal. Fundamento 
Legal: Com Fulcro No Art. 57, II, §§1º e 2º da Lei 8666/93 Inexigibilidade Nº 00001/2019/CMSSLR.: 
Recursos Próprios Da Câmara Municipal:01.000/01.010.  01010.01.031.2001.2001 – 3390.39.0000. 
Objeto do Aditivo: Refere-se a prorrogação por mais 12 Meses a contar do dia 11/01/2020. Mantendo 
As Demais Cláusulas Inalteradas. Em, 06 de Janeiro de 2020. Assinam Fabio dos Santos Almeida 
e BCR Contabilidade Pública Ltda EPP(Rivanilda Maria Rodrigues Câmara Galdino).

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2020

OBJETO: Contratação de empresa especializada na realização de exames laboratoriais acompa-
nhando a análise e a emissão de resultados dos exames solicitados, para complementar o Sistema 
Único de Saúde – SUS, atendendo usuários residentes do município de Santa Luzia – PB, conforme 
especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 21/01/2020 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 07 de janeiro de 2020.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 01/2020.

OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de concurso público para 
provimento dos cargos do quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de São Domingos, de acordo 
com - Anexo I do edital.

ABERTURA DA LICITAÇÃO: 10/02/2020, às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Projetada, S/N – Centro – São Domingos – PB.

São Domingos/PB, 07 de janeiro de 2020.
JOABE DE SÁ LOURENÇO.

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:AQUISIÇÃO DE 
UM VEÍCULO DE TRANSPORTE SANITÁRIO COM ACESSIBILIDADE PARA ATENDER A SECRE-
TARIA DE SAÚDE.Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.
br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.brou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 07 de Janeirode 2020
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2020
A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura de Serra Redonda – PB, em atendimento 

as disposições contidas na Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, TORNA PÚBLICO para co-
nhecimento dos interessados, que às 10h00min do dia 23 de Janeiro de 2020, na sala de reuniões 
da CPL, localizada à Rua Dom Adauto, 11, Centro, Serra Redonda– PB, fará realizar licitação na 
modalidade Tomada de Preços, do tipo “Menor Preço”, que tem por objetivo a CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE RECONSTRUÇÃO DE UNIDADES HABI-
TACIONAIS, PARA CONTROLE DA DOENÇA DE CHAGAS, CONFORME CONVÊNIO CV Nº. 
0948/2017 (FUNASA/MUNICÍPIO).

Maiores informações através do Fone (83) 3399-4081, no horário das 08h00min ás 12h00min.
Serra Redonda - PB, 07 de Janeiro de 2020

ADRIANO DE MACENA DE SOUZA
Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 002/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 12:00 horas do dia 22 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVEIS PARA ATENDER A FROTA MUNICIPAL.Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. 
E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.brou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 07 de Janeirode 2020
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de forro em gesso, em m² e moldura em gesso, em metros linear, incluindo 
serviços de acabamento. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00048/2019. DOTAÇÃO: 
Vigente em Contrato. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de São José de Piranhas e: CT Nº 00001/2020 - 06.01.20 - LIDIA 
MARIA DA SILVA 12708549413 - R$ 72.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
 HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00051/2019, que objetiva: Aquisição, por maior 
desconto, de peças automotivas, para atender todas as necessidades da frota de veículos; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALEICHO GOMES DE ALENCAR 
NETO – EIRELI - Itens Vencedores: 2 - 3 - 6 - 7 - 8 – 9, VALOR ESTIMADO: R$ 400.000,00; EBSON 
DE SOUSA FIGUEIREDO - Item Vencedor: 10, VALOR ESTIMADO: R$ 30.000,00; GRANPECAS 
- COMERCIO E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SERVICOS - ItensVencedores: 4 - 11 – 
15, VALOR ESTIMADO: R$ 200.000,00; LUZIA DE AQUINO FERREIRA - Itens Vencedores: 1 - 5 
- 12 - 13 – 14, VALOR ESTIMADO: R$ 300.000,00. Convocamos os representantes das referidas 
empresas para num prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, 
assinarem seus respectivos contratos.

São José de Piranhas - PB, 07 de Janeiro de 2020.
FRANCISCO MENDES CAMPOS

Prefeito
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DA LAGOA TAPADA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2019

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00009/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS ESPECIALIZADOS VISANDO O PLANEJAMENTO, 
A ORGANIZAÇÃO, A EXECUÇÃO E A REALIZAÇÃO DE CONCURSO PÚBLICO PARA O PROVI-
MENTO DOS CARGOS DO QUADRO DE PESSOAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ 
DA LAGOA TAPADA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu 
objeto a: ASSOCIAÇÃO DE ENSINO SUPERIOR SANTA TEREZINHA - R$ 61.162,50.

São José da Lagoa Tapada - PB, 07 de Janeiro de 2020
CLAUDIO ANTONIO MARQUES DE SOUSA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
REPUBLICAÇÃO

Tomada de Preços n° 008/2019
Processo nº 173/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público aos 
interessados que em razão da sessão do dia 03 de janeiro de 2020 ter sido deserta, estará realizando 
nova sessão às 09:30 do dia 07 de fevereiro de 2020, para Tomada de Preços nᵒ 008/2019, tipo 
Técnica e Preço, visando aContratação de Serviços Técnicos Especializados, para a execução de 
serviços de assessoria contábil para a Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB. O Edital poderá ser 
retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, 
Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.br/category/editais/. 

Santa Rita, 07 de janeiro de 2020.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 07 de janeiro de 2020.
 O PREFEITO INTERINO, DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais,
 R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preço nº 007/2019, que objetiva: 

CONTRATAÇÃODEEMPRESADEENGENHARIAESPECIALIZADAPARAEXECUÇÃODESERVIÇOS 
DE RECOMPOSIÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALALAPÍPEDOS E ASFÁLTICA EM DIVERSAS 
RUAS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponentevencedor:

 - C.P.B. CONSTRUTORA PAULO BORGES EIRELI 
CNPJ: 18.604.375/0001-26
Valor: R$ 548.711,88
Publique-se e cumpra-se.

NILDO OLIVEIRA PONTES
Prefeito Interino

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº001/2020

A Prefeitura de São Bento torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe 
de Apoio, sediada na Praça Tiradentes, 52 - Centro - São Bento - PB, às 08:00 horas do dia 21 de 
Janeiro de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS PARA ATENDER A DEMANDA DA FROTA DE VEÍCULOS DO 
MUNICÍPIO DE SÃO BENTO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 581. Informações: no horário das 07:00 Às 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3444-2223. E-mail: cplsb.paraiba@
gmail.com. Edital: www.saobento.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Bento - PB, 07 de Janeiro de 2020
MARIA GERLANE GERMANO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

AVISO DE ADIAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2019
A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00041/2019, para o dia 16 

de Janeiro de 2020 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Av. Santa Cecília, 140 
- Centro - Santa Cecília - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (083) 3642.1006. E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. 

Santa Cecília - PB, 07 de Janeiro de 2020
ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 11:00 horas do dia 20 de Janeiro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para compra de combustível e derivados de petróleo a serem fornecidos de forma parcelada des-
tinados a frota de veículos que estão em trânsito intermunicipal e interestadual fora do Município 
de Juru PB. Exercício financeiro 2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. Estimado R$ 
351.200,00. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@hotmail.com. Edital: www.juru.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 07 de Janeiro de 2020
SIDNEY RAMOS
Pregoeiro Oficial

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A ADESDOC – PB - ASSOCIAÇÃO PROFISSIONAL DOS DESPACHANTES 

DOCUMENTALISTAS DO ESTADO DA PARAÍBA.
Associação Profissional Dos Despachantes Documentalistas do Estado da Paraíba, convoca os 

associados para participarem da Assembleia Geral Ordinária a se realizar no dia 10 de fevereiro 
de 2020, às 17horas, em primeira convocação e às 17:30hs., em segunda convocação na sede 
da mesma sito à Rua Marcia Carneiro Moraes de Oliveira, 247, sala 101 – Bairro de Mangabeira 
VII, Cidade de João Pessoa- Estado da Paraíba (defronte ao Detran-Mangabeira). Com qualquer 
número para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia 1. Prestação de Contas 2019; 2. Mudança 
de Endereço da Sede; 3. Assuntos Diversos.

João Pessoa-PB, 07 de janeiro de 2020.
A Diretoria

GUILHERME DAVID ARISTOTELES PEREIRA LEITE INSCRITA NO CNPJ 23.751.955/0001-86 torna 
publico que requereu a SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA 
DE CABEDELO, a licença de operação para instalação de uma fabrica de cosméticos na rua Sta 
Isabel nr 251 lotjoao Paulo renascar cabedelo PB. Cep 58.108.096

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2655/2019em João Pessoa, 11 de dezembro de 2019 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de:Loteamento Residencial do IPEP, com 217 lotes, com área de 9,53 
hectares. Sistema de Tratamento de Esgotos composto por Fossa Séptica e Sumidouro.Na(o) –Sede 
do município, Município: João Pessoa, UF: PB. Processo: 2019-006475/TEC/LO-9797.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2724/2019 em João Pessoa, 20 de dezembro de 2019 – Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Condomínio CIDADE MADURA com 40 unidades habitacionais, área 
construída de 2.151,00 m² e Sistema de Esgotamento Sanitário interligado a rede pública da Cagepa.
Na(o) – Conjunto Multirão, Município: Monteiro– UF: PB. Processo: 2019-007751/TEC/LI-7083.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO – através do Proc. 2020-000053/TEC/LO- 0219, 
parao Conjunto Habitacional com 20 unidades,no município deLAGOA -PB.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a RENOVAÇÃO DA LICENÇA PRÉVIA – através do Proc. 2020-000054/TEC/LP-3307, paraa 
implantação deConjunto habitacional com 32unidades,no Conjunto Ernesto Geisel, município de 
JOÃO PESSOA - PB.
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Calendário foi divulgado ontem pela prefeitura. Pagamento da cota única com desconto pode ser feito até 6 de março

IPTU e TCR da capital sofrem 
reajustes de 3,27% para 2020

O cronograma para o pa-
gamento do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU) 
e da Taxa de Coleta de Resí-
duos (TCR) referentes ao ano 
de 2020 foi divulgado ontem 
pela Prefeitura Municipal de 
João Pessoa. Os valores fo-
ram reajustados em 3,27% 
para o exercício de 2020.

De acordo com o calen-
dário, quem efetuar o paga-
mento em cota única até o dia 
6 de março terá um desconto 
de 15%. Os valores também 
podem ser parcelados em até 
dez vezes.

Os documentos para 
pagamento da cota única co-
meçam a ser entregues nos 
endereços dos contribuintes 
a partir da primeira semana 
de fevereiro. Os contribuin-
tes também têm a opção de 
acessar os valores pela in-
ternet, através do portal do 
contribuinte no link: http://
joaopessoa.pb.gov.br/pc/.

De acordo com o se-
cretário da Receita Munici-
pal (Serem), Max Bichara, o 
IPTU e a TCR foram atuali-
zados em 3,27%, conforme o 

Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo Especial 
(IPCA).  “A Prefeitura Muni-
cipal de João Pessoa está dis-
ponibilizando várias formas 
para o contribuinte pagar, na 
internet, através dos boletos 
e com opções de pagamento 
em cota única sem desconto, 
com desconto e parcelado”, 
afirmou.

Ainda de acordo com o 
secretário, em 2019, a Serem 
observou uma diminuição na 
inadimplência de 2,5% no 
pagamento dos dois tribu-
tos, enquanto a arrecadação 
foi superior a 14%. “Acredi-
to que esse dado representa 
uma satisfação do contri-
buinte com a atual gestão, 
com a política fiscal que está 
sendo praticada”, pontuou.

Assim como nos dois úl-
timos anos, ao invés dos anti-
gos carnês do IPTU e da TCR, 
os contribuintes vão receber 
apenas uma folha contendo 
os números dos códigos de 
barras referentes aos valores 
da cota única, valor total sem 
desconto e das 10 parcelas, 
de ambos os tributos.

Forma de Pagamento Vencimento

06/03/2020

06/04/2020

06/03/2020

06/04/2020

06/05/2020

08/06/2020

06/07/2020

06/08/2020

07/09/2020

06/10/2020

06/11/2020

07/12/2020

Cronograma de recolhimento

À vista

Parcelado

Cota única com desconto

Total sem desconto

Parcela 1

Parcela 2

Parcela 3

Parcela 4

Parcela 5

Parcela 6

Parcela 7

Parcela 8

Parcela 9

Parcela 10

O menor preço da gasoli-
na na capital está em R$ 4,129 
(Posto Ayrton Sena – Tancre-
do Neves), segundo pesquisa 
comparativa realizada no dia 
06 de janeiro pelo Procon-JP, 
que também registrou que 69 
estabelecimentos reduziram, 
três aumentaram e 30 manti-
veram o preço do produto em 
relação à última pesquisa (11 
de dezembro), quando o me-
nor valor estava em R$ 4,190.

O maior preço da gasoli-
na também registrou queda 
em relação à pesquisa ante-
rior, caindo de R$ 4,79 para 
R$ 4,499 (Postos Big e Select 
– Tambaú). A pesquisa foi rea-
lizada nos 103 postos que es-
tão em atividade na capital. O 
secretário Helton Renê infor-
ma que o Procon-JP vai conti-
nuar monitorando os preços 
dos combustíveis em 2020.

Álcool
Quanto ao menor preço 

do álcool houve uma leve alta, 
de R$ 2,790 para R$ 2,799 
(Postos Comercial – Geisel, 
BSB – Mangabeira, e Texas 
– Funcionários II). O maior 

preço do produto também 
subiu, indo de R$ 3,299 para 
R$ 3,399 (Select – Tambaú). 
Trinta postos mantiveram, 33 
aumentaram e 36 reduziram 
o preço do etanol.

Já o menor preço do óleo 
diesel S10 se manteve em R$ 
3,549 (Auto Posto–Valentina) 
em relação à pesquisa de de-
zembro. O maior valor saiu de 
R$ 3,899 para R$ 3,959 (Big – 
Tambaú). Sete postos reduzi-
ram, 44 mantiveram e 34 au-
mentaram o preço do produto 
em comparação com a última 
pesquisa.

O Gás Natural Veicular 
(GNV) manteve o menor pre-
ço em R$ 3,589 (Estrela do 
Geisel – Geisel) e, o maior, 
também não apresentou os-
cilação continuando em R$ 
3,719 (Posto Z – Cidade Uni-
versitária). Dos 13 estabele-
cimentos que comercializam 
o produto na capital, todos 
mantiveram o preço em rela-
ção à pesquisa anterior.

Para acessar a pesquisa 
completa, acesse o link: ht-
tps://bit.ly/2N2yRfl ou o site 
da prefeitura da capital.

Menor preço: gasolina 
custa R$ 4,129 em JP

Imposto de Renda

RF abre hoje consulta a lote residual 
de restituição desde 2008 até 2019 

A Receita Federal divul-
gou que, a partir de hoje, es-
tará disponível para consulta 
o lote multiexercício de resti-
tuição do Imposto de Renda 
residual referente aos exercí-
cios de 2008 a 2019. 

Segundo o Fisco, o cré-
dito bancário para 185.891 
contribuintes será realiza-
do no dia 15 de janeiro, to-
talizando R$ 725 milhões.

Desse total, diz a Re-
ceita, R$ 399.520.451,84 
referem-se ao quantitativo 
de contribuintes de que 
tratam o art. 16 da Lei nº 
9.250/95 e o Art. 69-A da 
Lei nº 9.784/99, sendo 

8.010 contribuintes idosos 
acima de 80 anos, 36.161 
contribuintes entre 60 e 79 
anos, 4.412 contribuintes 
com alguma deficiência fí-
sica ou mental ou moléstia 
grave e 9.387 contribuin-
tes cuja maior fonte de ren-
da seja o magistério.

Para saber se teve a 
declaração liberada, o con-
tribuinte deverá acessar a 
página da Receita na Inter-
net (http://idg.receita.fa-
zenda.gov.br), ou ligar para 
o Receitafone 146.

Na consulta à página 
da Receita, serviço e-CAC, é 
possível acessar o extrato da 
declaração e ver se há incon-
sistências de dados identifi-
cadas pelo processamento.

Nesta hipótese, o con-
tribuinte pode avaliar as 
inconsistências e fazer a 
autorregularização, me-
diante entrega de declara-
ção retificadora. A Receita 
disponibiliza, ainda, apli-
cativo para tablets e smart-
phones que facilita consul-
ta às declarações do IRPF e 
situação cadastral no CPF.

Com ele, será possível 
consultar diretamente nas 
bases da Receita Federal 
informações sobre libe-
ração das restituições do 
IRPF e a situação cadastral 
de uma inscrição no CPF.

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante 
um ano. Se o contribuinte 
não fizer o resgate nesse 

prazo, deverá requerê-la por 
meio da Internet, median-
te o Formulário Eletrônico 
- Pedido de Pagamento de 
Restituição, ou diretamente 
no e-CAC, no serviço Extrato 
do Processamento da DIRPF.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte po-
derá contatar pessoalmente 
qualquer agência do BB ou 
ligar para a Central de Aten-
dimento por meio do tele-
fone 4004-0001 (capitais), 
0800-729-0001 (demais lo-
calidades) e 0800-729-0088 
(telefone especial exclusivo 
para deficientes auditivos) 
para agendar o crédito em 
conta-corrente ou poupança, 
em seu nome, em qualquer 
banco.

Laísa Dall’agnol
Da Folhapress

Foto: Frame/PhotoFolhapress

Para saber se teve a 
restituição liberada, o 

contribuinte deve acessar a página 
da Receita Federal na internet
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